
Видеоигры 
патриотов
Российских 
разработчиков  
могут поддержать за счет 
зарубежных платформ

Как выяснил „Ъ“, правительство 
рассматривает вариант, при кото‑
ром фонд поддержки патриотиче‑
ских видеоигр будет наполняться 
за счет дополнительного налога 
на зарубежные площадки дистри‑
буции, включая Steam, PlaySta‑
tion Store, Epic Games Store и дру‑
гих. Их могут обязать перечислять 
в бюджет 5% от оборота в Рос‑
сии, по расчетам чиновников, это 
обеспечит фонду 10 млрд руб. 
в год. Участники рынка считают, 
что мера вряд ли станет сущест‑
венной нагрузкой для зарубежных 
компаний. Но эксперты опасают‑
ся, что собранные средства пой‑
дут на игровые проекты с полити‑
ческой агитацией.

Источник „Ъ“ в правительстве рас-
сказал, что Минцифры дорабатывает 
бизнес-модель будущего фонда под-
держки российских разработчиков 
видеоигр, популяризирующих рус-
скую историю и культуру. Согласно 
предварительной концепции, плани-
руется ввести для зарубежных плат-
форм цифровой дистрибуции виде-
оигр, таких как Steam, Xbox Games 
Store, PlayStation Store и других, сбор 
в размере 5% от продаж в РФ. Так пра-
вительство рассчитывает обеспечить 
фонду до 10 млрд руб. поступлений 
в год, говорит собеседник „Ъ“.

Xbox Games Store принадлежит 
Microsoft, согласно отчетности кор-
порации за 2020 год, глобальная ау-
дитория сервиса составила порядка 
100 млн человек. „Ъ“ не удалось найти 
данные о числе игроков в России, но, 
по оценке проекта xboxstat, учетные 
записи в Xbox Games есть у 403 тыс. 
отечественных геймеров. Steam под-
контрольна американской Valve. Гло-
бальное число активных пользова-
телей по итогам 2020 года площадка 
оценила в 120 млн человек, статисти-
ка по РФ не раскрывается.
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А завтра не была война
Как поговорили и не договорились между собой Владимир Путин и Олаф Шольц 
на фоне несостоявшейся войны
15 февраля президент России Владимир Путин встре‑
тился в Москве с новым канцлером Германии Олафом 
 Шольцем, а спецQR „Ъ“  Андрей Колесников  убедился, 
что два этих человека не созданы друг для друга — 
в  отличие от истории с  Ангелой Меркель.

По прилете во Внуково-2 канцлер Германии сдал ПЦР-тест 
врачу из немецкого посольства и поехал в центр города. Там 
в Александровском саду он возложил цветы к Могиле Неиз-
вестного Солдата. Много лет, ни разу не пропустив, во вре-
мя своих приездов это делала его предшественница Ангела 
Меркель (только однажды она прилетела в Россию и не при-
шла в Александровский сад, но причина была уважительная: 
она вместе с Эмманюэлем Макроном встретилась с Владими-
ром Путиным прямо в аэропорту, откуда и улетела домой), 
и он не стал изменять ее традициям (во всяком случае, пока).

Организаторы с немецкой стороны поначалу дали запрос 
на 38 своих журналистов для участия в пресс-конференции 
в Екатерининском зале и сперва не поняли отказа (требова-
ния Роспотребнадзора ограничивают именно этим числом 
количество людей, которых может вместить Екатеринин-
ский зал Кремля), но удовлетворились меньшим. Больше 
того, на эту пресс-конференцию приехали не все из заявлен-
ных немецких журналистов: некоторые предпочли не тра-
тить время на Кремль (многочасовое ожидание здесь и прав-
да осилит не всякий ждущий).

Тем более что немецким журналистам обещали встречу 
с канцлером сразу после переговоров с Владимиром Пути-
ным в резиденции немецкого посла.

Поскольку федеральный канцлер отказался от россий-
ского ПЦР-теста, переговоры обречены были выглядеть, как 
и в случае с президентом Франции Эмманюэлем Макроном: 
пятиметровому овальному столу было уготовано снова стать 
жертвой великих мемов.

Причем разговор происходил в наушниках — иначе 
не докричаться, да и переводчиков не услышать.

Нет, ей-Богу, по телефону или по видео-конференц-связи 
в такой ситуации гораздо комфортней. 

Тем более что слова для публики с самого начала оказа-
лись совершенно дежурными. От фрау Меркель в таких ситу-
ациях исходили по крайней мере какие-то сигналы, смыслы, 
что ли, была без преувеличения энергетика, дорогая журна-
листским сердцам. В случае с Олафом Шольцем ничего по-
добного пока не наблюдалось.

И Владимир Путин следил за коллегой в начале встре-
чи, мне показалось, настороженно. Достаточно сказать, что 
он ни разу не кивнул в ответ на хотя бы какое-то его слово.
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«ВЕСЬ МИР Ж ДЕ Т ОТ РОССИИ РАЗЪЯСНЕНИЙ»
П Р Е Д С Е Д АТ Е Л Ь  М Ю Н Х Е Н С КО Й  КО Н Ф Е Р Е Н Ц И И  П О  Б Е З О П А С Н О С Т И  В О Л Ь Ф ГА Н Г  И Ш И Н Г Е Р 
О Б  О Т К А З Е  М О С К В Ы  О Т  У Ч А С Т И Я  В  Ф О Р У М Е

18–20 февраля пройдет крупнейший международный форум 
по безопасности — Мюнхенская конференция. Российские 
официальные лица на ней впервые за 20 лет представлены 
не будут. Председатель конференции, бывший высокопо-
ставленный немецкий дипломат Вольфганг Ишингер расска-
зал корреспонденту „Ъ“ Елене Черненко, почему он не со-
гласен с критикой Москвы в адрес проводимого в баварской 
столице мероприятия. 

— По вашим ощущениям, решение российских официальных 
лиц бойкотировать Мюнхенскую конференцию по безопас-

ности окончательное? Может ли оно негативно сказаться 
на мероприятии?
— Ничто не является окончательным в дипломатии. Тем более что прямо 
сейчас, когда мы с вами общаемся, в Москве с визитом находится канцлер 
ФРГ Олаф Шольц. И я надеюсь, что в результате этих переговоров атмос-
фера между Москвой и Берлином изменится настолько, что для россий-
ской стороны вновь станет важно присутствовать на Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности. Так что я продолжаю надеяться (на российское 
участие.— „Ъ“). В понедельник, представляя программу конференции, 
я особо подчеркнул, что был бы рад — как и во все прошлые 
годы — приветствовать делегацию из России в Мюнхене. с6

«У нас нет 
астрономических цифр»
Глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
о капиталоемких проектах  
и взаимной ответственности

В 2022 году ОАО РЖД собирается реали‑
зовывать крупнейшую в своей истории 
инвестиционную программу объемом 
более 1 трлн руб. В том числе планирует‑
ся активно строить Восточный полигон, 
для которого нужно около 30 тыс. рабо‑
чих. Где компания рассчитывает их най‑
ти, из‑за чего замедлилось движение 
на сети, как будут кормить пассажи‑
ров и почему линия Москва—Петербург 
должна вернуться к грузовой специали‑
зации царских времен, „Ъ“ рассказал 
гендиректор ОАО РЖД Олег Белозеров.

— Вы возглавляете ОАО РЖД больше ше-
сти лет. Нет желания сменить место рабо-
ты? Регулярно ходят слухи о возможном 
повышении и назначении в правитель-
ство, они имеют основания?
— Слухи комментировать не буду, воспри-
нимаю их как интерес к моей работе и свиде-
тельство того, что у нее есть результаты. Мне 
нравится быть частью «Российских желез-

ных дорог». Я благодарен руководству стра-
ны за возможность работать в ОАО РЖД — 
не руководить, а именно работать, вместе 
с коллективом, и решать конкретные зада-
чи. Это огромная структура, большое количе-
ство людей, «государство в государстве», как 
говорят, и здесь можно быстрее добиться ре-
зультата. Результата, который сразу же виден 
и людям, и стране, что очень важно. Хотелось 
бы, насколько это возможно, максимально 
реализовать намеченные нами планы.
— ОАО РЖД готовится к исполнению ин-
вестпрограммы более чем на 1 трлн руб. 
в год в течение трех лет. Удается ли найти 
стабильный источник финансирования?
— Вопрос принципиальный. Вы говорите 
«есть ли источник». Один?
— Возможно, совокупность источников.
— Это важное уточнение. Задача ОАО РЖД — 
не быть ограничивающим фактором для раз-
вития экономики РФ.

первые лица — с10

Нажми на НАТО — 
получишь результат
Сергей Лавров объяснил,  
чем Россия занималась последние три месяца

Минобороны и МИД РФ вчера продол‑
жили посылать сигналы деэскалации. 
Военные объявили о начале возвраще‑
ния подразделений Западного и Южно‑
го округов в места постоянной дислока‑
ции. А министр иностранных дел Сергей 
Лавров сыронизировал по поводу ожида‑
ющих вторжения России на Украину за‑
падных коллег. И с удовлетворением от‑
метил: стоило России всерьез «нажать» 
на Запад, как там откликнулись на мно‑
гие ранее отвергавшиеся ее инициативы. 
 Теперь стало понятнее, что это было.

Состоявшиеся в понедельник беседы 
президента РФ Владимира Путина с Сергеем 
Лавровым и министром обороны Сергеем 
Шойгу, где было заявлено о скором оконча-
нии военных маневров и готовности про-
должать диалог с США и НАТО (см. „Ъ“ от 15 
февраля), успокоили не всех. В Пентагоне со-
общили, что Россия выдвинула артиллерий-
ские и ракетные установки «на огневые по-
зиции», а в британском МИДе объявили, что 
российское вторжение на Украину может со-
стояться «в любой момент».

На фоне продолжающегося ожидания 
апокалипсиса в Москве, видимо, решили, 
послать еще несколько сигналов о деэска-
лации. Главную новость сообщил предста-
витель Минобороны Игорь Конашенков, 
объявивший: военные Западного и Южно-
го округов, принимавшие участие в учени-
ях, возвращаются в места постоянной дис-
локации. «Подразделения, выполнившие 
задачи, уже приступили к погрузке на желез-
нодорожный и автомобильный транспорт 
и сегодня начнут движение в свои воинские 
гарнизоны. Отдельные подразделения совер-
шат марши своим ходом в составе воинских 
колонн»,— уточнил он. Позже Миноборо-
ны опубликовало фото и видео выдвижения 
личного состава в районы железнодорож-
ных станций, а также погрузки боевой техни-
ки на эшелоны. В ведомстве также сообщи-
ли, что военные атташе, аккредитованные 
в Минске, в субботу смогут наблюдать за по-
следним этапом российско-белорусских уче-
ний «Союзная решимость».
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Владимир Путин и Олаф Шольц недолго пытались понять друг друга  ФОТО KAY NIETFELD / GETTY IMAGES
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Законопроект о проведении эксперимен-
та по ограничению выбросов парниковых 
газов на Сахалине прошел в Госдуме ре-
шающее второе чтение. Ключевое изме-
нение — перенос старта эксперимента 
на полгода, с 1 марта на 1 сентября 2022 
года,— увязано с желанием чиновников 
получить больше времени на подготов-
ку подзаконных актов. Среди прочих по-
правок —усложнение процедуры проекти-
рования квот на выбросы из-за появления 
необходимости общественного обсужде-
ния процесса.

Госдума вчера во втором чтении одобри-
ла законопроект о проведении эксперимен-
та по ограничению выбросов парниковых га-
зов на Сахалине. В среду его планируется рас-
смотреть в финальном третьем чтении. Напом-
ним, что этот эксперимент позиционируется 
правительством как «обкатка» возможной мо-
дели углеродного регулирования в России. На 
Сахалине планируется инвентаризация вы-
бросов и поглощений парниковых газов (ПГ), 

а также квотирование выбросов для крупных 
эмитентов (с уровнем выбросов от 50 тыс. тонн 
CO2-эквивалента, см. „Ъ“ от 8 июля 2021 года). 
Как ранее сообщали в Минэкономики, квоты 
планируются для 21 организации с выбросами 
по 20 тыс. тонн парниковых газов в год.

Ко второму чтению было решено отложить 
старт эксперимента — поправки предусматри-
вают его перенос с уже совсем близкого 1 мар-
та на 1 сентября 2022 года. Как поясняет замгла-
вы Минэкономики Илья Торосов, это связано 
с разработкой подзаконных актов: они долж-
ны быть подготовлены одновременно со всту-
плением закона в силу. Речь идет о десятке до-
кументов, среди которых методика определе-
ния размеров квот, правила исчисления и взи-
мания платы за их превышение. «Мы получи-
ли много предложений от бизнеса — их необ-
ходимо учесть»,— говорит господин Торосов.

Напомним, цель эксперимента — дости-
жение углеродной нейтральности на тер-
ритории Сахалина к концу 2025 года. Объ-
ем выбросов ПГ в регионе в 2021 году соста-

вил 12,3 млн тонн CO2-эквивалента, поглоще-
ния — 11,1 млн тонн. Эта разница в 10% и долж-
на сократиться за время эксперимента. Для 
этого региону придется перевести 145 котель-
ных с угля на газ, повысить долю экологично-
го транспорта до 50%, а также увеличить долю 
возобновляемых источников энергии.

Согласно проекту, бизнес будет предостав-
лять расширенную углеродную отчетность, 
с учетом которой ему будут устанавливать-
ся квоты, то есть целевые объемы выбросов. 
В доработанной ко второму чтению версии 
процедура проектировки квот региональны-
ми властями несколько усложнилась. Теперь 
для этого потребуется еще и общественное об-
суждение — с урегулированием появивших-
ся разногласий. Уточнены также сроки выда-
чи квот — до 1 октября первого календарно-
го года представления углеродной отчетности. 
Таким образом, первые квоты будут получены 
к 1 октября 2023 года.

За превышение квот предусмотрена пла-
та — она исчисляется путем умножения вели-

чины выбросов парниковых газов сверх квоты 
на соответствующую ставку (исходить плани-
руется из среднемировой цены на выбросы ПГ 
в $2 за тонну CO2 и средней цены квоты в евро-
пейской системе торговли квотами в €25 за тон-
ну CO2). Если же предельный объем выбросов 
не достигнут, бизнесу начисляются единицы 
выполнения квот (одна «сэкономленная» тонна 
CO2 равна одной такой единице). Их предпри-
ятия смогут использовать по своему усмотре-
нию — например, продавать или засчитывать.

Среди 17 принятых вчера поправок есть 
и чисто технические — например, синхрони-
зируется представление бизнесом углерод-
ной отчетности и отчетов о выбросах, пред-
усмотренных базовым законопроектом о пар-
никовых газах, принятым в 2021 году (они бу-
дут направляться в госорганы в один и тот же 
срок и «погружаться» в единый реестр выбро-
сов ПГ). Отметим, что вопросов к проекту у де-
путатов вчера не было: он был одобрен практи-
чески без обсуждения.

Евгения Крючкова

Сахалинский эксперимент отложен на полгода
Законопроект о квотировании выбросов принят во втором чтении

 мониторинг

сегодняшнее 
число 58,3

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 марта 2022 года, сооб-
щил вчера Минфин. Это сразу на $10,6 выше действующей февральской ставки. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 января по 14 февраля в $91,7 
за баррель ($77,2 месяцем ранее), или $669,5 за тонну, пояснил Минфин. В январе этого года размер 
пошлины резко сократился (сразу на $30,8), прежде всего, из-за уменьшения корректирующего коэффи-
циента в формуле ее расчета на 2022 год в рамках налогового маневра. В мае 2020 года после развала 
соглашения ОПЕК+ размер пошлины снижался до исторического минимума в $6,8 за тонну.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ЦБ полагает ускорение 
инфляции в основном 
импортированным

Вчера Банк России опубликовал ана-
литическую записку о роли глобаль-
ных факторов в инфляции, прежде 
всего в малых открытых экономиках 
(МОЭ) с формирующимися рынками, 
которой по отношению к миру явля-
ется Россия. Россия же способствует 
ретрансляции глобальной инфляции 
на МОЭ отдельных стран ЕАЭС.

Глобальная экономика пере-
носит инфляцию в МОЭ по двум 
кана лам — прямому и косвенному. 
В первом случае — через рост ва-
лютных экспортных цен, этот канал 
«переноса» является следствием шо-
ков спроса и предложения и «может 
быть результатом мягких глобальных 
финансовых условий». В результате 
«экономическая активность и доходы 
в малой экономике растут быстрее 
равновесных темпов, что создает ин-
фляционное давление на внутрен-

нем рынке». Второй, косвенный ка-
нал особенно актуальный для России 
как экспортера сырья — рост цен 
на такие товары. «Рост экспортной 
выручки влияет на деловую актив-
ность и совокупный спрос, а через 
него — на инфляцию в стране-экс-
портере»,— описывают авторы за-
писки механизм, добавляя, что укре-
пление национальной валюты из-за 
роста экспорта может сгладить этот 
эффект. Так, динамика глобального 
ВВП и инфляции в 2021 году показы-
вает, что ухудшение условий на сто-
роне предложения (разрывы цепочек 
поставок, удорожание логистики) со-
впало с расширением спроса выше 
докризисного уровня. С изменением 
относительных цен ускорилась и об-
щая инфляция (см. график). «Это 
указывает на важную роль устой-
чивых факторов на стороне спроса 
в изменении общего уровня цен»,— 
считают аналитики ЦБ.

В России, как и в мире, в 2021 
году по сравнению с 2020 годом 
«тоже существенно выросла роль 
факторов внутреннего спроса», 
так как он расширялся быстрее, 
чем предложение. И до COVID-19 
глобальные факторы объясняли око-
ло трети изменений инфляции, тог-
да как в 2021 году их значимость вы-
росла, особенно сильно их влияние 
на отдельные потребительские това-
ры: «глобальными факторами может 
объясняться до 60% вариаций цен 
на некоторые товары-маркеры (осо-
бенно в продовольственной группе 
товаров), рост которых очень заме-
тен гражданам, хотя их доля в потре-
бительской корзине невелика. Это 
влияет на инфляционные ожидания 
населения, а через них — на рост 
цен других товаров и услуг», и в таких 
условиях повсеместное и синхрон-
ное «ужесточение денежно-кредит-
ной политики вдвойне необходимо».

Алексей Шаповалов

ИНФЛЯЦИЯ ПО ГРУППАМ СТРАН, 
МЕДИАНА (% ЗА ГОД)
ИСТОЧНИК: WEO IMF, OCTOBER 2021.
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В креативной активности в рос-
сийской экономике за пределами 
двух крупных городских агломе-
раций, московской и петербург-
ской, роль городов-миллионни-
ков не является определяющей: 
скорее важен вклад больших горо-
дов с населением в 100–250 тыс. 
человек, в том числе историче-
ских,— это предположение иссле-
дования Центра междисципли-
нарных исследований человече-
ского потенциала (ЦМИ ЧП) ВШЭ. 
Креативные индустрии в РФ не-
однородны, но связны в несколь-
ких специализациях вокруг визу-
альных и аудиоиндустрий, а так-
же госучреждений культуры, 
издательств и исполнительских 
искусств.

Исследование ЦМИ ЧП Высшей 
школы экономики, посвященное 
«креативной специализации рос-
сийских городов»,— одна из пер-
вых публикаций «научного цен-
тра мирового уровня» (терминоло-
гия нацпроекта «Наука») ВШЭ, РАН-
ХиГС, МГИМО и Института этноло-
гии и антропологии РАН, создан-
ного в ноябре 2020 года. Работа обо-
значена как «научный дайджест» 
в рамках проекта измерений потен-
циала творческих (креативных) ин-
дустрий в РФ — и целью ее является 
не экспертная, а объективизирован-
ная оценка распределения в стра-
не потенциала таких индустрий. 
Исследование в качестве методи-
ки применяет подход британского 
министерства DCMS и британской 
же НКО NESTA (используется с 2008 

года), в котором рассчитывается (на 
основании баз СПАРК и FIRA PRO 
в дополнение к данным Росстата) 

доля занятости в городских струк-
турах представителей творческих 
профессий в случае превышения 

порога занятости в 30%. Кроме это-
го, в центре попытались вычислить 
креативные специализации каждо-
го из 197 входящих в список горо-
дов РФ, рассчитывался также «ин-
декс креативных индустрий» на ос-
новании занятости в них на 10 тыс. 
городского населения.

Часть результатов работы ЧМИ 
ЧП очевидна: творческие индустрии 
в РФ — городской феномен (81% за-
нятых — в городах с населением бо-
лее 100 тыс. человек), 40,4% из них 
приходится на Москву и Санкт-Пе-
тербург. На деле концентрация 
выше: в списке топ-20 по индексу го-
родов РФ по состоянию на май 2021 
года, помимо них, Красногорск (вто-
рое место в рейтинге после Москвы), 
Химки, Домодедово и Щелково: вли-
яние Москвы здесь явно определяю-
щее. Среди миллионников в рейтин-
ге — Екатеринбург, Краснодар, Но-
восибирск, Нижний Новгород и Ка-
зань (5 из 16 миллионников). Одна-
ко, как констатируют авторы, в рей-
тинге много даже не крупных (250–
500 тыс. населения), а больших (100–
250 тыс.) городов с высокой концен-
трацией творческой занятости: в по-
следних она немного, но выше, кор-
релируя в части случаев со статусом 
исторического города,— занятость 
в креативных индустриях в Костро-
ме, Ярославле, Ханты-Мансийске, 
Якутске, Калининграде, Белгороде, 
Туле и Тобольске.

Как правило, для такой занято-
сти характерна локальная ориента-
ция творческой занятости — эти ин-
дустрии ориентированы на мест-

ное потребление и редко являются 
бизнес-индустриями. Работа пока-
зывает весьма неочевидное сочета-
ние постсоветской (ориентирован-
ной на существующую культурную 
госинфраструктуру) и новой креа-
тивной сфер. Так, в рассчитанной 
матрице связности творческих ин-
дустрий просматриваются два-три 
кластера сильной связности: «музе-
и-библиотеки-архивы», «издатель-
ская деятельность» и «исполнитель-
ские искусства» (преимуществен-
но «старые» сферы) и «звукозапись», 
«дизайн», «кино и анимация», «юве-
лирное искусство», «архитектура» 
и «IT и видеоигры» (последние боль-
ше связаны с «дизайном», «архитек-
турой», «звукозаписью» и «рекла-
мой»). «Телевидение и радио», «про-
мыслы и ремесла», «художествен-
ное творчество», профильное «обра-
зование» относительно изолирова-
ны. Единой схемы траектории пре-
вращения в «креативный город», 
констатируют авторы, нет: ювели-
ры в Костроме — традиция с XIX 
века, в Смоленске — с середины XX. 
IT-активность Ярославля и Тоболь-
ска связана с отраслевой специфи-
кой, развитие кино в Якутске и из-
дательских специализаций в столи-
цах республик — со спецификой на-
циональных культурных традиций. 
Взгляд работы на неоднородность 
творческой сферы: роль государства 
в финансировании и работе секто-
ра велика, унификация поддерж-
ки креативных индустрий в России 
была бы ошибкой.

Дмитрий Бутрин

Кострома креативная
В творческих сферах крупные агломерации не заслоняют просто города

Около трети крупных «традиционных» ми-
ровых компаний из рейтинга S&P Global 
1200 успешно проводят цифровизацию 
и уже способны конкурировать с «цифро-
выми аборигенами» — фирмами, основан-
ными уже в цифровую эпоху, подсчитали 
в BCG. Аналитики Всемирного экономиче-
ского форума (ВЭФ), в свою очередь, вы-
явили в своем исследовании, какие секто-
ра мировой экономики отстают по показа-
телю «цифровой зрелости» от лидеров — 
производителей полупроводников, элек-
троники и лекарств. 

Компания BCG в своем новом исследовании 
отмечает, что 28% фирм из рейтинга S&P Global 
1200, которые изначально не работали в циф-
ровой среде, но смогли успешно адаптировать-
ся к ней (среди примеров — Adidas, L’Oreal, 
Schneider Electric, KLM, Diageo), смогли обойти 
значительную часть своих конкурентов. В пери-
од с 30 ноября 2018 года по 30 ноября 2021 года 
рост цен на акции адаптировавшихся к цифре 
компаний опережал рост индекса S&P пример-

но на 50%. В то время как нецифровизирован-
ные компании (а это две трети списка S&P Glob-
al 1200) отставали от индекса примерно на 50%.

В BCG отмечают, что цифровизированные 
традиционные компании сегодня способ-
ны конкурировать с «цифровыми абориге-
нами» (PayPal, Tesla, Unity, Spotify) — послед-
ние, впрочем, за трехлетний период опереди-
ли в росте стоимости индекс S&P примерно на 
150%. Лидерами среди компаний (опережали 
индекс на 200%) являются «гипермасштабиру-
емые игроки» — «цифровые аборигены», кото-
рые успешнее конкурируют на рынке за счет 
доступа к большим объемам данных и работы 
на глобальных платформах. По прогнозу BCG, 
в течение следующих 5–10 лет источником 
около 60% общего акционерного дохода циф-
ровизированных традиционных компаний 
из топ-квартиля будет рост доходов — по срав-
нению с текущими 22%. В результате они смо-
гут приблизиться по этому показателю к «циф-
ровым аборигенам», у которых показатель со-
ставляет 76% сейчас и 79% в будущем.

В BCG, опросив более 950 топ-менеджеров, 
выделили пять показателей высшего уровня 
цифровизации («бионическая модель»). Это ли-
дерство с фокусом на целенаправленную циф-
ровую стратегию, способствующая инноваци-
ям культура, гибкая операционная модель, циф-
ровые и информационные платформы на базе 
открытой архитектуры, способность работать 
с цифровыми мировыми талантами. Абсолют-
ными лидерами по этим показателям являют-
ся «гипермасштабируемые игроки» (Amazon, 
Google, Alibaba Group, Apple), среди которых 
доля фирм с высокой «бионической зрелостью» 
варьируется от 60% до 80% в зависимости от по-
казателя. Адаптировавшиеся к цифровой сре-
де традиционные фирмы (24–58% «бионически 
зрелых») при этом несильно отстают от «цифро-
вых аборигенов» (30–64%) и заметно оторвались 
от нецифровизованных компаний (1–17%).

В другом исследовании — ВЭФ и Совета по 
экономическому развитию Сингапура (EDB) — 
на базе данных из примерно 600 предприя-
тий из 30 стран проанализирована неравно-

мерность цифровизации в промышленности. 
Аналитики изучили состояние в 14 секторах 
этой отрасли на предмет их «цифровой зре-
лости». Ее высокий уровень выявлен в таких 
секторах, как производство полупроводников 
и электроники, логистика, производство энер-
гии, химпром. При этом внутри каждого это-
го сектора выявлен высокий уровень неравно-
мерности цифровизации.

В автомобильной и аэрокосмической отрас-
лях, в сфере медицинских технологий и в фар-
мацевтике развитие происходит значительно 
равномернее — при относительно высоком 
уровне цифровизации. Текстильная и пище-
вая промышленность, машиностроение и про-
изводство оборудования получили от ВЭФ са-
мые низкие оценки цифровой «зрелости» — 
при равномерном цифровом развитии внутри 
каждого сектора. Нефтегазовый сектор оказал-
ся единственным с высоким уровнем неравно-
мерности цифрового развития и относительно 
низким уровнем «цифровой зрелости». 

Георгий Смирнов

Цифровизация повышает котировки
Трансформировавшиеся компании догоняют «цифровых аборигенов»

В работе ВШЭ Кострома выглядит одним из важнейших центров 
креативных индустрий в России  ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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Впереди была еще пресс-конференция, но 
напряжения, которое наблюдалось во время 
приезда Эмманюэля Макрона, и в помине не 
было. Да, известно, что господин Шольц дол-
жен привезти в Москву предложения по осо-
бому статусу Донбасса, согласованные с пре-
зидентом Украины Владимиром Зеленским. 
Но даже это, краеугольное, в условиях, когда 
ждали войны и, слава богу, не дождались, ка-
залось никаким не краеугольным, а таким, 
овальным, как тот стол в Представительском 
кабинете.

Между тем и переговоры не стали длинны-
ми. Меньше чем через час после начала Вла-
димир Путин и Олаф Шольц уже приступи-
ли к обеду, тоже на эпичном расстоянии друг 
от друга, отчего обед со стороны должен был 
показаться просто королевским. Не хватало 
только толстых свечей в высоких канделя-
брах посреди стола.

И что-то у них не сложилось. Это было ясно 
с самого начала пресс-конференции. Раньше 
такая же пугающая ясность была только по 
поводу первой встречи Владимира Путина 
с Бараком Обамой в Ново-Огарево, когда аме-
риканскому президенту поставили самовар 
прямо на веранде, а все оказалось без толку. 

— В ходе сегодняшних переговоров, ко-
торые прошли в деловой атмосфере,— зая-
вил российский президент, и вот это, в «де-
ловой», а не еще в какой-нибудь (так россий-
ский президент не говорил ни об одной из 
своих встреч в последние месяцы, если даже 
считать ничего особого для него не значив-
шие.— А. К.), подчеркивало почти неулови-
мые внешние наблюдения.— Мы предмет-
но и обстоятельно обсудили ряд вопросов 
двусторонних отношений и перспективы 
их развития.

Владимир Путин высказался, словно пре-
дупреждая вопрос и, главное, ответ Олафа 
Шольца, о судьбе «Северного потока-2», о ко-
тором они тоже, без сомнения, говорили:

— Как известно, национальный регулятор 
Федеративной Республики (Германия.— „Ъ“) 
проводит процедуры сертификации газопро-
вода «Северный поток-2», который с декабря 
прошлого года с технической точки зрения 
полностью готов к работе. Это один из круп-
нейших в Европе инфраструктурных проек-
тов, призванный значительно укрепить энер-
гетическую безопасность на континенте, спо-
собствовать решению общеевропейских эко-
номических и экологических задач. Не раз го-
ворил, что этот проект — это чисто коммерче-
ский проект, и никакой политики, никакой 
политической окраски здесь нет.

Господин Путин хочет, конечно, как мож-
но скорее запустить «Северный поток-2», 
в том числе и ценой дальнейших поставок 
газа через Украину:

— Хочу также заметить, что мы готовы про-
должить поставки газа через Украину даже по-
сле 2024 года, когда истекает срок действую-

щего контракта на транзит через эту страну,— 
естественно, если на это будет спрос со сторо-
ны европейских импортеров и это будет рен-
табельно, а сама газотранспортная система, 
ГТС Украины, будет находиться в исправном 
техническом состоянии.

Про европейскую безопасность во всту-
пительном слове ему тоже нельзя было не 
сказать:

— НАТО ссылается на свою политику «от-
крытых дверей». Мы знаем про статью 10 до-
говора, я уже об этом говорил в этом зале на 
предыдущих пресс-конференциях по ре-
зультатам своих переговоров с нашими ев-
ропейскими партнерами: в статье 10 ниче-
го подобного не сказано. Могут приглашать, 
там написано,— но не «обязаны». Вот, собст-
венно, и все.

Владимир Путин повторил и про пакет-
ность своих предложений, и про то, что не вы-
полняются Минские договоренности... Он по-
вторил все, что должен был повторить.

Про угрозу войны Владимир Путин не ска-
зал ни слова. Он и про поставки газа Европе 
через Украину говорил с таким внутренним 
спокойствием, что можно было хотя бы по 
этому понять: да не думает он на самом деле 
всерьез ни о каком вторжении.

Но также было понятно, что Олаф Шольц 
не станет игнорировать эту тему.

— Срочно необходима деэскалация! — со-
общил канцлер.— Очень важно, чтобы не на-
чалась война! Мы слышим, что отдельные по-
дразделения отводятся, и это хороший знак...

Канцлер пока что не забыл про свой разго-
вор с президентом Украины:

— Очень хорошо, что президент Зелен-
ский вчера пообещал, что в рамках трехсто-
ронней контактной группы, которая работа-
ет в рамках минского процесса, где встреча-
ются все вовлеченные стороны, очень скоро 
будут представлены все предусмотренные за-
конопроекты по статусу восточной Украины, 
по изменению конституции и подготовке вы-
боров. Это хорошая подвижка, и ее необходи-
мо продолжить.

Это было очень странно. Зачем эти законо-
проекты нужны контактной группе? Их надо 
принимать в Верховной раде. До сих пор речь 
в устах канцлера шла не об этом.

Или он не понимал разницы.
— В заключение скажу: для нас, немцев, 

и для всех европейцев совершенно ясно, что 
устойчивая безопасность не может быть по-
строена против России, а только с Россией! — 
добавил господин Шольц.— Мы здесь еди-
ны — и в НАТО, и в Европейском союзе. По-
этому должно быть возможно найти реше-
ние. Какой бы сложной ни была сейчас ситу-
ация, я не готов описывать ее как безвыход-
ную. Скажу, что для моего поколения вой-
на в Европе стала невообразимой, но нам 
нужно сделать так, чтобы это так и осталось. 
Наша обязанность как глав государств и пра-
вительств — воспрепятствовать тому, чтобы 
в Европе возникла военная эскалация.

Владимир Путин внимательно, как-то 
даже обрадованно поглядел на коллегу 
и что-то записал.

Первый вопрос им задала журналистка 
Deutsche Welle Михаэла Кюфнер. Это выгля-
дело, конечно, демонстративно: именно эта 
компания является пострадавшей в России по-
сле того, как в работе на территории Германии 
было отказано их коллегам из Russia Today. 

Эту журналистку в пресс-центре до начала 
пресс-конференции пытались расспросить 
о чем-нибудь журналисты федеральных рос-
сийских телеканалов, но она отказывалась 
разговаривать с кем бы то ни было, ссылаясь 
на то, что у нее один прямой эфир за другим. 
Теперь она казалась более разговорчивой:

— Президент Путин, вы одновременно по-
дали сигнал, что вы хотите диалога, и однов-
ременно критикуете то, что федеральный кан-
цлер не привез достаточно в багаже, что недо-
статочно обещания президента Зеленского. 
Спрашивают себя все европейцы: несмотря 
на тесные связи с Россией, будет ли война в Ев-
ропе? Исключаете ли вы войну в Европе?

И тут стало понятно, почему Владимир Пу-
тин так оживился на предыдущих словах Ола-
фа Шольца.

— Что касается войны в Европе, господин 
федеральный канцлер только что сказал, что 
люди его поколения, а я отношусь к этому 
поколению, с трудом себе представляют ка-
кую-то войну в Европе. И сказано это, конеч-
но, применительно к ситуации вокруг Укра-
ины. Но ведь мы с вами были свидетелями 
войны в Европе, развязанной как раз блоком 
НАТО против Югославии! — сказал прези-
дент России с невероятным выражением.— 
Крупная военная операция с нанесением ра-
кетно-бомбовых ударов по одной из европей-
ских столиц, по Белграду,— это же было, без 
санкции Совета Безопасности Организации 
Объединенных Наций! Это очень плохой 
пример, но он был!

Да, Олаф Шольц, разумеется, подставил-
ся под этот удар. Это была даже не пулемет-
ная очередь. Это был именно бомбовый удар 
по нему.

Ангела Меркель такого себе не позволила 
никогда.

И ничего хорошего в этом не было. Госпо-
дин Шольц теперь должен был только разо-
злиться оттого, что его так задели.

Канцлеру при этом, скорее всего, не надо 
было бы комментировать свои собственные 
слова и следующие — слова господина Пути-
на. Но он не удержался.

— Подчеркну, что в Югославии царила не-
сколько другая ситуация. Там была опасность 
и угроза геноцида, этому необходимо было 
воспрепятствовать! — воскликнул он.— 
Я очень доволен, что там все мирно развива-
ется, что народы Балкан нашли перспективу 
в направлении Европейского союза. Все это 
очень добрый знак!

Олаф Шольц лишний раз разъяснил смысл 
бомбардировок, а уходить в этот смысл вряд 

ли было в его интересах. И довольны ли наро-
ды Балкан, это еще вопрос. И нужно ли бом-
бить везде, где есть угроза геноцида...

Но и господин Путин не удержался:
— Позволю себе только добавить, что, по 

нашим оценкам, то, что происходит в Донбас-
се сегодня,— это и есть геноцид.

В общем, они почти поругались прямо на 
пресс-конференции.

Комментируя призыв депутатов Госдумы 
признать ЛНР и ДНР, Владимир Путин заявил:

— Большинство российских граждан со-
чувствуют жителям Донбасса, поддерживают 
их и надеются, что ситуация там коренным 
образом изменится в лучшую для них сторо-
ну. Знаю, что там было два проекта, один «Еди-
ной России», а второй — более жесткий, на-
прямую обращение к президенту о призна-
нии эти республик... Голосование было откры-
тым, как мне сказали, свободным, партийная 
дисциплина не действовала, и большинство 
депутатов поддержали тут резолюцию, кото-
рую предложила КПРФ...

И голосование это, конечно, помогло Вла-
димиру Путину в том смысле, что теперь всем 
ясно, какое давление изнутри страны он ис-
пытывает в этом вопросе и чего ему стоит пря-
мо сейчас не согласиться с мнением народа.

Но он дал понять, что пока сдерживает 
моральное давление — до тех пор, пока есть 
шанс у Минских соглашений и у его собствен-
ных предложений, пакетных.

— Если парламент (Российской Федера-
ции.— А. К.) сегодня примет это, тогда это 
будет нарушением Минских договоренно-
стей,— произнес по этому поводу и Олаф 
Шольц.— Тогда это будет означать, что про-
цесс прервется, это будет политической ка-
тастрофой!..

Но ведь парламент уже принял сегодня 
это, и господин Путин подробно рассказал 
об этом. То есть политическая катастрофа на-
лицо. Или Олаф Шольц имел в виду что-то 
другое? Может быть, что Госдума сама могла 
в этот день принять решение о признании 
ЛНР и ДНР?

Трудно представить себе, что имел в виду 
Олаф Шольц. Но было такое впечатление, что 
мыслями своими он все же где-то не с нами.

Еще была микроскопическая вероятность, 
что все это — трагедия переводчика.

Отвечая на просьбу прокомментировать 
то, что бывший канцлер ФРГ Герхард Шрёдер 
вошел в совет директоров «Газпрома» (или со-
бирается войти; уж не разберешь), Владимир 
Путин, конечно, поддержал бывшего канцле-
ра Германии, который сейчас защищает ин-
тересы всех немецких домохозяек, способ-
ных заглянуть к себе в карман и понять, что, 
если бы не он, цена на газ для Германии давно 
была бы уже в несколько раз выше сегодняш-
ней и даже завтрашней.

Олаф Шольц представил свое видение 
судьбы «Северного потока-2». По его сло-
вам, все обязательства Германии заключа-
ются в поддержке функционирования «Се-

верного потока-1» и транзита российского 
газа через Украину.

— И это мы обеспечим,— подтвердил он.
Но добавил по поводу «Северного пото-

ка-2», что, если будет конфронтация на рос-
сийско-украинской границе, он знает, что де-
лать в этом случае, «и все остальные очень хо-
рошо понимают, что будет».

То есть «Северного потока-2» не будет.
Это все тоже было сплеча; Ангела Меркель, 

в сложных случаях подразумевая примерно 
все то же самое и даже более горькое, не ру-
била сплеча, говорила культурно и оставляла 
возможность для беседы и следующих встреч. 
Олаф Шольц, по всей видимости, не собирал-
ся этого делать — или просто не умел.

Немецкие журналисты спросили канцле-
ра, что он думает про суд над Алексеем Наваль-
ным, который шел как раз в это время. «Заклю-
чение по его делу не соответствует правовым 
стандартам правого государства»,— сразу ска-
зал канцлер, и вряд ли это было то, что еще 
способно было подружить его с Владимиром 
Путиным в их первую встречу.

Владимир Путин отвечал, как Россия будет 
действовать дальше.

— По плану,— заверил господин Путин.— 
А из чего он будет складываться? Из реальной 
обстановки на местах!

То есть он снова не исключал угрозу воен-
ного давления на западных коллег.

— Кто может ответить, как будет склады-
ваться реальная обстановка? — добавил он.— 
Пока никто! Это зависит не только от нас...

Он заверил, что Россия будет стремиться 
решить все дипломатическим путем.

Но «все» — это в его представлении именно 
«все», то есть исполнение всех пакетных уль-
тиматумов. А «нет» — это тоже все.

Пока господин Шольц комментировал 
свое понимание «пакета Путина», россий-
ский президент странно и многозначительно 
улыбался. Ну-ну, кажется, имелось в виду. Да-
вай-давай, говори. А мы послушаем. Или луч-
ше не будем...

Таким мы господина Путина тоже давно 
не видели.

— Вот вы,— обратился он затем к немецко-
му журналисту,— сказали: «Говорят, что в бли-
жайшие годы Украина не будет в НАТО». Что 
такое «говорят» в межгосударственных отно-
шениях? Нам уже 30 лет говорят, что расшире-
ния НАТО не будет ни на один дюйм в сторону 
российских границ. А сегодня мы видим ин-
фраструктуру НАТО прямо у нашего дома! Бо-
лее того, обсуждают вопрос о вступлении Ук-
раины в НАТО. Нам говорят: «Это не будет за-
втра!» А когда? Послезавтра? Что для нас это 
меняет в исторической перспективе? Ров-
ным счетом ничего!.. Вот поэтому мы хотим 
решить этот вопрос сейчас! Вот прямо сейчас, 
в ближайшее время!..

Нет, прямо сейчас никак.
По крайней мере, с Олафом Шольцем точ-

но не получится.
Андрей Колесников

А завтра не была война

В среду «Молодая гвардия Единой 
России» (МГЕР) проведет свой 
съезд, по итогам которого пред-
седатель координационного со-
вета организации Антон Демидов 
избавится от приставки «врио». 
По словам источников „Ъ“, МГЕР 
ждет перезагрузка: организация 
должна приносить «Единой Рос-
сии» реальные «электоральные 
очки», а для этого надо активизи-
ровать ее публичное позициони-
рование и увеличить базу сторон-
ников до 2,5 млн человек. Для 
этих целей молодогвардейцы, 
в частности, хотят создать моло-
дежные штабы общественной 
поддержки, а также усилить рабо-
ту своих «антифейковых отрядов».

Ключевым вопросом повестки 
10-го съезда МГЕР 16 февраля станет 

избрание нового председателя коор-
динационного совета организации. 
С 18 ноября прошлого года этот пост 
в статусе врио занимает Антон Деми-
дов. Он сменил Дениса Давыдова, пе-
решедшего на работу в правительст-
во Ставропольского края. По словам 
двух источников „Ъ“ в МГЕР, ожида-
ется, что по итогам съезда господин 
Демидов станет полноценным лиде-
ром организации, а у самой МГЕР по-
явятся новые приоритеты работы.

37-летний Антон Демидов боль-
шую часть карьеры посвятил моло-
дежным и общественно-политиче-
ским движениям — таким как «Но-
вое поколение» и «Румол». В 2016 
году он стал сопредседателем движе-
ния «Антимайдан», а с 2019 по 2021 
год возглавлял совет федеральных 
координаторов «Волонтерской роты 

Боевого братства». В октябре 2020 
года господин Демидов возглавил 
в МГЕР проект «Мобилизация». Зна-
комые с ним собеседники „Ъ“ отме-
чают, что политик в хороших отно-
шениях с внутриполитическим бло-
ком администрации президента, 
и характеризуют его как специали-
ста по организации уличных акций.

Разговоры о необходимости ре-
формы МГЕР идут с конца 2019 года. 
Собеседники „Ъ“ в руководстве «Еди-
ной России» (ЕР) тогда поясняли, что 
«молодежка» должна приносить пар-
тии реальные «электоральные очки». 
Источник, близкий к федеральному 
руководству ЕР, говорит, что боль-
ших претензий к работе прошлого 
руководства МГЕР нет, но сейчас ей 
надо улучшить публичное позицио-
нирование и активней рекрутиро-

вать новых сторонников. По словам 
собеседника „Ъ“, «Молодая гвардия» 
больше не должна оставаться орга-
низацией лишь для амбициозной 
политической молодежи.

В рамках «перезапуска» моло-
догвардейцы сделают акцент на 
нескольких проектах, рассказали 
источники „Ъ“. Первый — «Моло-
дые депутаты» — посвящен сопро-
вождению работы молодых поли-
тиков и кандидатов ЕР на выборах. 
В регионах, где в этом году пройдут 
выборы, планируется создать моло-
дежные избирательные штабы, ко-
торые помогут молодым единорос-
сам в контрпропагандистской дея-
тельности, проведении мобилиза-
ции, наблюдении за голосованием. 
В ряде других регионов, скорее все-
го, появятся молодежные штабы об-
щественной поддержки: они будут 
вовлекать в свою повестку молодеж-
ные общественные и студенческие 
организации.

По словам источника, люди, под-
державшие молодых единороссов 
на праймериз, могут войти и в базу 
сторонников МГЕР. Как ранее сооб-
щал „Ъ“, к выборам президента-2024 
ЕР хочет увеличить свою агитацион-
но-мобилизационную базу до 30 млн 

человек. У МГЕР задача скромнее: до-
вести численность своего актива до 
2,5 млн человек.

Также молодогвардейцы усилят 
работу проекта «Антифейковые от-
ряды». В его рамках они будут бо-
роться с недостоверной информаци-
ей в интернете, которая, по словам 
источника „Ъ“, часто идет «в отноше-
нии вакцинации против коронави-
руса, митингов, выборов, численно-
сти погибших в ходе таких трагедий, 
как пожар в кемеровском ТЦ „Зим-
няя вишня“». Также планируется вы-
делить в отдельный проект волон-
терскую деятельность МГЕР и вве-
сти для региональных отделений 
рейтинг, формирующийся на осно-
ве медийной активности и увеличе-
ния базы сторонников.

Антон Демидов подтвердил „Ъ“ 
новые приоритеты работы МГЕР: 
«Мы действительно хотим нарастить 
базу за счет работы наших молодых 
депутатов. Их база поддержки — это 
те люди, которых они реально затро-
нули». А через «антифейковые отря-
ды» МГЕР создаст сообщество нерав-
нодушных блогеров, которые будут 
бороться с фейками, где-то разобла-
чая их публично, а где-то координи-
руясь с Роскомнадзором, поясняет 

господин Демидов: «Я думаю, мы мо-
жем занять эту нишу. Это продолже-
ние традиции „Медиагвардии“, ко-
торая боролась с противоправным 
контентом».

Политолог Алексей Макаркин от-
мечает, что МГЕР изначально была 
построена как «партийная молодеж-
ка» и, скорее всего, именно такой 
и останется. «Там нет конкуренции 
со взрослыми. „Молодая гвардия“ 
должна поддерживать „Единую Рос-
сию“. Для своих функционеров она 
предлагает медленный партийный 
рост, когда вначале ты становишься 
муниципальным депутатом, потом, 
если старшие товарищи заметят, ре-
гиональным и т. д. Какие-то новые 
имиджевые ходы возможны, но из-
менения отношений между парти-
ей и МГЕР ожидать не стоит. Сама 
партия в этом не заинтересована»,— 
разъясняет эксперт.

Андрей Винокуров

Молодые единороссы  
ищут себе нишу
Молодежное крыло «Единой России» готовится к «перезапуску»

Как надеются в «Единой 
России», с новым лидером 
Антоном Демидовым 
(на фото) молодежное 
крыло единороссов 
сможет стать еще более 
полезным для партии   
ФОТО НИКОЛАЯ ГАЛКИНА / ТАСС
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Городской суд Санкт-Петербур-
га отказался заключать в след-
ственный изолятор основателя 
и руководителя Балтийской про-
мышленной компании (БПК) Диа-
ну Каледину, уже почти два меся-
ца находящуюся под домашним 
арестом. Она обвиняется в осо-
бо крупном мошенничестве: 
по версии следствия, компа-
ния госпожи Калединой постави-
ла оборонному петербургскому 
предприятию китайские станки 
вместо российских, да еще и по 
завышенной цене. Основанием 
для судебного заседания стало 
апелляционное представление 
прокуратуры, где посчитали из-
бранную бизнесвумен районным 
судом меру пресечения слишком 
мягкой. Вину госпожа Каледи-
на категорически отрицает, счи-
тая все претензии следствия над-
уманными и необоснованными.

Заседание городского суда 
Санкт-Петербурга под председатель-
ством Юлии Сафоновой, которой 
поручили рассматривать апелляци-
онное представление прокуратуры, 
началось с некоторой задержкой, 
однако продлилось совсем недолго. 
Как ранее сообщал „Ъ“, причиной 
его подачи стала излишняя, по мне-
нию прокуратуры, мягкость избран-
ной Диане Калединой Октябрьским 
судом Петербурга перед Новым го-
дом меры пресечения в виде домаш-
него ареста. Предпринимательни-
цу, напомним, задержали во время 
командировки в Москву сотрудни-
ки курирующего промышленность 
управления «П» ФСБ и УЭБиПК ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу и Ленобла-
сти. После короткого допроса в сто-
лице задержанную в срочном поряд-
ке доставили в Северную столицу.

Само уголовное дело об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), которое ведут следователи 
петербургской полиции, связано 
с контрактом, заключенным Балтий-
ской промышленной компанией 
в 2016 году с входящим в «оборон-
ный» реестр Минпромторга АО «На-
учно-производственное предпри-
ятие „Сигнал“», подконтрольным 
«Ростеху». Фрезерный обрабатыва-
ющий центр марки F.O.R.T., кото-
рый, согласно контракту, обязалась 
поставить БПК, должен был иметь 
российское происхождение, так как 
закупался в рамках федеральной це-
левой программы «Развитие обо-
ронно-промышленного комплекса 
РФ на 2011–2020 годы». Из госбюдже-
та на это было выделено 15 млн руб. 
По версии следствия, на самом деле 
«Сигналу» был поставлен станок ки-
тайского производства с нанесенной 
российской маркировкой и сфальси-
фицированными документами о его 
происхождении. Диана Каледина 
настаивает на прозрачности сделки 
и ее полном соответствии закону.

Учитывая тяжесть предъявленно-
го бизнесвумен обвинения, следо-
ватели с самого начала настаивали 
на самой суровой мере пресечения 
в виде заключения в СИЗО. Одна-
ко суд, арестовав другого фигуран-
та — заместителя госпожи Каледи-
ной в БПК по производству Максима 
Полякова, для нее самой сделал по-
слабление, ограничившись домаш-
ним арестом. В окружении бизнесву-
мен допускают, что свою роль могли 
сыграть широкая известность осно-
вателя и руководителя успешной 
компании, а также слабость доводов 
следствия в пользу ареста обвиняе-
мой. Фактически следователи в суде 
первой инстанции ограничивались 
уже давно ставшими в таких случаях 
дежурными фразами о том, что, оста-
ваясь на свободе, госпожа Каледина 
может скрыться, оказать давление 
на свидетелей или каким-то другим 
способом воспрепятствовать рассле-
дованию, однако конкретными фак-
тами эти аргументы не подтверди-
ли. Защите тогда удалось эти доводы 
опровергнуть, указав, в частности, на 
несоответствие отдельных утвержде-
ний следствия реальным фактам. Так, 
например, как сообщал „Ъ“, следова-
тели в суде ссылались на наличие 
у госпожи Калединой заграничного 
паспорта, с помощью которого она 
может скрыться. Однако, как указала 
тогда защита, документ был найден 
самими представителями следствия 
при обыске квартиры главы БПК, но 
изымать его они почему-то не стали. 
Наконец, адвокаты указывали, что 
приписываемые их доверительнице 
деяния относятся к сфере предпри-
нимательской деятельности, а в та-
ких случаях закон запрещает арест.

На заседании апелляционной 
инстанции традиционные основа-
ния для заключения обвиняемой 
в следственный изолятор вновь 
были повторены и опять опроверг-
нуты защитниками. В итоге судья 
Юлия Сафонова признала решение 
Октябрьского суда обоснованным 
и в удовлетворении представления 
прокуратуры отказала.

Адвокаты Дианы Калединой от 
комментариев как об исходе засе-
дания, так и о самом расследовании 
уголовного дела воздержались, со-
славшись на пожелание своей до-
верительницы. Отметим, что ранее 
они подчеркивали, что уголовное 
дело, возбужденное на основании 
материалов оперативной разработ-
ки контрразведчиков и полицей-
ских, не было подкреплено даже 
первоначальными исследованиями 
самих фигурирующих в деле стан-
ков и системы ценообразования. 
А показания ряда свидетелей, отме-
чали адвокаты, совпадают с основ-
ными тезисами обвинения, что вы-
зывает вопрос, а не были ли они 
написаны заранее.

Сергей Сергеев

Главу БПК  
оставили дома
Прокуратуре не удалось добиться 
ареста Дианы Калединой

Как стало известно „Ъ“, в Тюме-
ни местное управление СКР заоч-
но предъявило новое обвинение 
задержанному недавно в Италии 
по запросу Генпрокуратуры РФ 
бывшему гендиректору Антипин-
ского нефтеперерабатывающего 
завода (НПЗ) Геннадию Лисови-
ченко. Помимо злоупотребле-
ния полномочиями при заключе-
нии невыгодной для предприятия 
сделки господину  Лисовиченко 
теперь инкриминируют и поку-
шение на особо крупное мошен-
ничество. По версии следствия, 
в 2018 году перед  увольнением 
директор незаконно выписал 
себе премию за хорошую работу 
в размере $10 млн. Защита счи-
тает, что новое обвинение предъ-
явлено для увеличения объема 
претензий к господину Лисови-
ченко в расчете на его скорей-
шую экстрадицию в Россию. 
Меду тем сам бизнесмен, высту-
пая в суде города Бари, попросил 
власти Италии предоставить ему 
политическое убежище.

Постановление о привлечении 
занимавшего 14 лет пост гендирек-
тора АО «Антипинский нефтепере-
рабатывающий завод» Геннадия Ли-
совиченко в качестве обвиняемого 
по ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покуше-
ние на мошенничество в особо круп-
ном размере) следственное управ-
ление СКР по Тюменской области 
вынесло в конце января этого года. 
На днях следствие обратилось в Ле-
нинский райсуд Тюмени с ходатай-
ством о заочном аресте господина 
Лисовиченко. Защита обвиняемого 
возражала, указывая, что убедитель-
ных оснований для избрания столь 
жесткой меры пресечения у следст-
вия нет. Однако суд удовлетворил 
ходатайство следствия. Нужно при 
этом отметить, что по первому обви-
нению — в злоупотреблении полно-
мочиями (ст. 201 УК РФ), повлекшем 
существенный вред организации 
(Антипинскому НПЗ), летом 2019 
года господин Лисовиченко уже был 
заочно арестован тем же Ленинским 
райсудом. 

Как говорится в постановлении 
о предъявлении экс-гендиректо-
ру НПЗ нового обвинения, Генна-
дий Лисовиченко в 2018 году, нака-
нуне своего увольнения, «с целью 
хищения денежных средств» заво-
да изготовил подложный протокол 
заседания совета директоров пред-
приятия об установлении стимули-
рующей выплаты в виде премии ген-
директору в размере $10 млн. Кроме 
того, по данным следствия, госпо-
дин Лисовиченко изготовил приказ 
о премировании самого себя в «свя-
зи с достижением производствен-
ных показателей».

Адвокат господина Лисовиченко 
Руслан Елканов отметил „Ъ“, что по-
водом для возбуждения нового уго-
ловного дела стали заявления пред-
ставителей нынешнего руководства 
НПЗ, а также показания работников 
предприятия. Детали дела защитник 
пока не комментирует, поскольку 
в них «еще предстоит разобраться». 
При этом он не согласен со всеми ра-
нее выдвинутыми в адрес господина 
Лисовиченко претензиями. В частно-
сти, в первом деле экс-гендиректору 
вменяется в вину злоупотребление 
полномочиями при заключении до-
говора о продаже железнодорожно-
го подъездного пути Антипинско-
го НПЗ за 20 млн руб. Как посчитало 
следствие, путь являлся важным для 
завода объектом, а экспертиза оце-
нила его в 35,2 млн руб. СКР решил, 
что тем самым господин Лисовичен-
ко нанес ущерб своему предприя-
тию. По словам же адвоката Елкано-
ва, господин Лисовиченко продал 
подъездной путь ООО «Нефтегазо-
вый концерн (НГК) „Альфа“», кото-
рый сам же и создал при нефтепе-
рерабатывающем заводе. На базе 
НГК, отмечает защитник, планиро-
валось создать собственного желез-
нодорожного оператора, что позво-
лило бы НПЗ экономить до 2–3 млрд 
руб. в год. После того как собственни-
ком подъездного пути стал НГК «Аль-

фа», был заключен договор аренды, 
стоимость которой, по подсчетам го-
сподина Лисовиченко, была сопоста-
вима с расходами на обслуживание 
дороги, когда ее владельцем был за-
вод, однако при этом исключались 
затраты, связанные с содержанием 
путей и обслуживающего персонала. 
При этом, отметил адвокат, продажа 
железнодорожного пути не создава-
ла препятствий для транспортиров-
ки готовой продукции. Адвокат Ел-
канов также подчеркнул, что после 
«небесспорного» банкротства пред-
приятия конкурсный управляющий 
выставил железнодорожный путь на 
продажу, оценив всего в 16 млн руб. 
«В чем здесь злоупотребление и ка-
кой ущерб нанес мой подзащитный, 
если он продал путь с выгодой для 
НПЗ?» — недоумевает адвокат.

Отметим, что «тюменскими» де-
лами уголовное преследование го-
сподина Лисовиченко не ограничи-
вается. В 2019 году, как рассказывал 
„Ъ“, следственный департамент МВД 
РФ возбудил уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) в отношении 
Дмитрия Мазурова, основателя груп-
пы компаний «Новый поток», ранее 
владевшей Антипинским НПЗ. Сре-
ди эпизодов, инкриминируемых 
Дмитрию Мазурову, дело которо-
го сейчас рассматривается в суде, 
присвоение $29 млн средств Сбер-
банка и растрата 473 млн руб. Вто-
рой эпизод касается вывода средств 
предприятия под фиктивный кон-
тракт, который якобы господин Ма-

зуров осуществил вместе с Геннади-
ем Лисовиченко. В июне 2020 года 
Тверской суд Москвы по ходатайст-
ву следственного департамента МВД 
заочно арестовал господина Лисови-
ченко в рамках уже этого дела.

Сейчас господин Лисовиченко 
находится в тюрьме города Лечче 
в Италии. Как сообщал „Ъ“, бизнес-
мен был задержан 20 января этого 
года полицейскими при проверке 
документов в городе Бари. Основа-
нием для задержания стало то обсто-
ятельство, что бывший гендиректор 
НПЗ находился в розыске по линии 
Интерпола по запросу Генпрокура-
туры РФ. Местный суд принял реше-
ние о его заключении под стражу до 
разбирательства. Во время заседа-
ния Геннадий Лисовиченко обратил-
ся к властям Италии с ходатайством 
о предоставлении ему политическо-
го убежища. Он заявил, что уголов-
ное дело в России в отношении него 
сфабриковано с целью захвата заво-
да и его последующего банкротст-
ва. При этом господин Лисовиченко 
указал, что на родине его ждут не-
человеческие условия содержания 
в тюрьме, а также недозволенные 
методы воздействия, которые якобы 
применяются к заключенным с це-
лью получения показаний. Адвокат 
Елканов, сославшись на своих ита-
льянских коллег, представляющих 
интересы бывшего гендиректора 
НПЗ, сообщил, что суд постановил 
не выдавать россиянина «до полно-
го разбирательства дела».

Юрий Сенаторов

Следствие пересчитало  
премию нефтяника
Сидящему в тюрьме в Италии экс-главе Антипинского НПЗ  
нашли новое обвинение в Тюмени

Апелляционный суд посчитал обоснованным при-
говор, вынесенный по делу о занятии высшего по-
ложения в преступной иерархии уроженцу Грузии 
Сумбату Абасову. Ранее он получил девять лет ко-
лонии строгого режима. В основу приговора были 
положены в том числе показания самого осужден-
ного, который признался в попытках влиять на мо-
лодых заключенных, чтобы уберечь тех от глупых 
поступков, таких, например, как поджог колонии. 
Защита пыталась оспорить само существование 
в России строгой преступной иерархии, но суд ре-
шил, что это установленный факт.

Первый апелляционный суд оставил без удовлетво-
рения жалобы защитников 55-летнего уроженца Грузии 
Сумбата Абасова, которого Белгородский областной суд 
ранее отправил на девять лет в колонию строгого режи-
ма по делу о занятии высшего положения в преступной 
иерархии (ст. 210.1 УК РФ). Таким образом решение суда 
первой инстанции вступило в законную силу.

С жалобами на решение Белгородского облсуда 
в апелляционную инстанцию обратились защитни-
ки Сумбата Абасова Михаил Бажинов и Максим Баев. 
Они просили отменить приговор в связи с отсутствием 
в материалах уголовного дела конкретных примеров, 
подтверждающих исполнение осужденным организа-
ционных функций авторитетного представителя кри-
минального мира. Кроме того, защита указала, что след-
ствие так и не конкретизировало, в какое время, в каком 
месте и каким образом осужденный совершал инкрими-
нируемое ему преступление. Адвокат Баев в своей жало-
бе также отметил, что считает необоснованным вывод 
суда первой инстанции о существовании на территории 
России уголовно-правовой среды со строгой преступной 
иерархией. Защита в суде утверждала, что доверитель не 
предпринимал конкретных действий для того, чтобы 
его воспринимали как вора в законе.

Апелляционная инстанция, впрочем, посчитала до-
воды защиты неосновательными. Что касается уголов-
но-преступной среды со строгой иерархией, то суд по-
считал ее наличие установленным фактом.

В основу приговора, отметим, было положено то об-
стоятельство, что Сумбат Абасов при задержании летом 
2020 года сам признал, что имеет высший статус в кри-
минальном мире. После неудачной попытки пересечь 

границу с Украиной вне пункта пропуска в Грайворон-
ском районе Белгородской области он представился со-
трудникам правоохранительных органов «вором» и рас-
сказал, что его короновали в возрасте 23 лет в Тбилиси. 
При этом на допросах во время предварительного след-
ствия «законник» заявил, что в местах лишения свободы 
благодаря своему авторитету он старался уберечь осталь-
ных заключенных от совершения неправильных и глу-
пых, с его точки зрения, поступков. А однажды, расска-
зал следователям вор в законе, он предостерег молодых 
заключенных от «поджога зоны». Суд указал также, что 
с понятием «вора в законе» соотносился и образ жизни 
Абасова, который существовал на деньги занимающих-
ся бизнесом людей и не имеет гражданства.

Высокий криминальный статус Сумбата Абасова 
подтвердили в суде сотрудники системы ФСБ и ФСИН 
России, а также содержавшиеся вместе с ним осужден-
ные и обвиняемые. По словам оперативников, Абасов 
состоял в органах внутренних дел на учете как крими-
нальный авторитет. При обыске по месту его прожива-
ния были обнаружены записные книжки с телефонами 
лидеров преступного мира и ноутбук с фотографиями, 
свидетельствующими о знакомстве Абасова с другими 
«авторитетами». Отметим, что его гражданская жена ут-
верждала, что все материалы, изъятые в рамках уголов-
ного дела, принадлежат ей и ее сыну, однако суд отнесся 
к показаниям скептически.

Один из неназванных свидетелей заявил, что отбы-
вал с осужденным наказание в местах лишения свобо-
ды. Он подтвердил, что Абасов имеет обширные связи 
и авторитет среди «лиц криминальной направленно-
сти» России, Украины и Грузии и много раз принимал 
участие в так называемых коронациях (присвоении ста-
туса) других воров в законе. Свидетель отметил, что Сум-
бат оказывал сильное влияние на криминальную об-
становку в Белгородской области, а также решил взять 
под контроль различные направления преступной де-
ятельности, в том числе контрабанду товаров, оружия 
и наркотиков через границу с Украиной. Он заявил, что 
Абасова в местах лишения свободы ждут «блатные» для 
разрешения различных вопросов, которые относят-
ся к компетенции только авторитетных в преступном 
мире людей. Кроме того, уголовники рассчитывают, что 
Абасов наладит в колонии так называемый черный ход, 

то есть поспособствует созданию такой ситуации, когда 
порядок в учреждении обеспечивается не администра-
цией, а самими осужденными.

Также апелляционная инстанция подчеркнула, что 
Абасов не отказался от криминального статуса после 
появления в 2019 году в Уголовном кодексе статьи о за-
нятии высшего положения в преступной иерархии 
и опасался задержания за это. Заключенные также 
продолжали воспринимать его как вора в законе. На-

пример, при проверке передач в местном СИЗО была 
обнаружена записка об аресте «вора» Абасова, адресо-
ванная находящемуся в следственном изоляторе не-
названному лидеру уголовно-преступной среды Бел-
городской области.

Защитник осужденного Михаил Бажинов сказал «Ъ», 
что приговор будет обжалован теперь уже в кассацион-
ном порядке»

Сергей Толмачев, Воронеж

Криминальная иерархия подтвердилась в апелляции
Суд подтвердил статус грузинского вора в законе

Пока Геннадию Лисовичен-
ко усиливают  обвинение 
в России, он попросил 
 убежища в Италии   
ФОТО АО «АНТИПИНСКИЙ НПЗ»
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Ежегодные доходы «Автодора»  
от взимания платы с российских  
водителей с 2015 года выросли  
в 6,3 раза, превысив 23 млрд руб. 
в 2020 году, выяснила Счетная 
палата (СП). При этом на плат-
ных трассах не хватает освеще-
ния, мало АЗС и практически нет 
зарядных станций для электро-
мобилей. «Такой подход нужно 
менять, так как пользователи пла-
тят именно за комфорт и удоб-
ства»,— отмечают аудиторы. 
СП уже обратилась в правительст-
во с предложением изменить со-
ответствующий ГОСТ по норма-
тивам искусственного освещения 
автотрасс. Руководство «Автодо-
ра» и Минтранса согласилось с за-
мечаниями аудиторов.

СП проверила деятельность «Авто-
дора» в 2015–2020 годах. В опублико-
ванном отчете говорится, что всего за 
11 лет существования госкомпания 
(создана летом 2009 года) построила 
и реконструировала более 1,67 тыс. 
км дорог и привлекла 145 млрд руб. 
частных инвестиций.

Аудиторы обратили внимание 
на ряд проблем на платных доро-
гах (Западный скоростной диаметр 
в Санкт-Петербурге, северный обход 
Одинцово и участок М-11 15–58 км не 
проверялись). По состоянию на 1 сен-
тября 2021 года протяженность ли-
ний искусственного освещения на 
магистралях госкомпании состав-
ляла около 2 тыс. км, или 54,2% об-
щей протяженности дорог «Авто-
дора» (64,4% на платных участках, 
44,5% на бесплатных). Лучше все-
го, по данным СП, освещена ЦКАД 
(95% протяженности), хуже всего — 
М-3 «Украина» (27%) и М-1 «Беларусь» 
(29,5%). «Нормы по устройству ста-

ционарного электрического осве-
щения на автодорогах одинаковы 
как для платных, так и для бесплат-
ных дорог,— обращает внимание ау-
дитор СП Валерий Богомолов.— Та-
кой подход нужно менять, так как 
пользователи платят именно за ком-
форт и удобства, которые должны 

предоставлять платные дороги». Ос-
вещение на всех дорогах первой ка-
тегории, отметим, по действующему 
ГОСТ 2007 года обязательно только 
при интенсивности движения выше 
20 тыс. автомобилей в сутки. В Счет-
ной палате предлагают исключить та-
кую зависимость для платных участ-
ков. Соответствующие предложения 
уже направлены в правительство.

Другая претензия касается не-
хватки автозаправок. СП приво-
дит в пример трассу М-11 «Нева» 
(на участке от Солнечногорска до 
Санкт-Петербурга), где обустрое-

но всего 20 АЗС (по 10 в каждом на-
правлении), среднее расстояние 
между ними составляет 61,9 км, 
максимальное же — 104 км. На 
платных участках ЦКАД (протяжен-
ность 259,6 км) к моменту провер-
ки построено всего две АЗС (сейчас 
их уже четыре). Это является нару-
шением внутренних инструкций 
самого «Автодора», сказано в отче-
те. По стандарту госкомпании 2016 
года многофункциональные зоны 
(включающие заправку, кафе, мойку 
и т. д.) должны отстоять друг от дру-
га не более чем раз на 60 км. Тради-

ционные АЗС же должны встречать-
ся не реже чем через 30 км на трассах 
с интенсивностью движения 15–
25 тыс. авто в сутки (норматив для 
федеральных дорог). Станций техоб-
служивания на М-11 и ЦКАД нет во-
все, добавляют в СП.

В отчете также сказано об «отсут-
ствии» на сети «Автодора» заправок 
для электромобилей. При этом из-
вестно, что только на трассе М-11 от 
Солнечногорска до Санкт-Петербурга 
их минимум 12: перечень опублико-
ван на сайте компании «Объединен-
ные системы сбора платы» (оператор 
«Невы» на участке 15–543 км). Ана-
логичная информация также есть 
в популярном приложении для вла-
дельцев электромобилей PlugShare. 
В пресс-службе СП „Ъ“ пояснили: про-
верка проводилась в 2020 году, тогда 
заправок могло и не быть. На М-11, по 
данным „Ъ“, заправки были в декаб-
ре 2020 года.

Проанализировав доходы «Авто-
дора» от взимания платы, СП кон-
статировала: в 2015 году они превы-
сили 3,6 млрд руб., а по итогам 2020 
года уже составили более 23 млрд 
руб. Всего за пять лет было собрано 
более 78 млрд руб. Средний годовой 
доход от одного километра платной 
трассы, таким образом, увеличился 
с 7,8 млн руб. в 2015 году до 14,4 млн 
руб. в 2020 году.

Особое внимание Счетная пала-
та обратила на ЦКАД, где с 2020 года 
применяется система безбарьерно-
го проезда «Свободный поток» (пла-
та за проезд списывается с лично-
го счета автомобилистов с помощью 
бесконтактного транспондера). Поль-
зователи накопили (по большей ча-
сти за прошлый год) задолженность 
в 924 млн руб. СП считает, что пробле-

ма в отсутствии полномочий у «Ав-
тодора» на обработку персональных 
данных автовладельцев, получен-
ных по госномеру авто. Однако, как 
рассказывал „Ъ“ в сентябре 2021 года, 
госкомпания такие данные получает 
и сейчас, направляя автовладельцам 
досудебные претензии по почте для 
взыскания задолженности. „Ъ“ задал 
этот вопрос СП, в пресс-службе ведом-
ства „Ъ“ заверили, что на данный мо-
мент госкомпания не может получать 
сведения о владельцах автомобилей, 
не зарегистрированных в системе го-
скомпании.

В официальном комментарии, 
размещенном на сайте палаты, руко-
водство «Автодора» и Минтранса со-
гласилось с замечаниями аудиторов. 
Заместитель министра транспорта 
Василий Десятков заявил, в частно-
сти, что ведомство готово «рассмо-
треть вопрос» об установке обяза-
тельных требований к освещению 
на платных участках. Идею наделе-
ния «Автодора» новыми полномочи-
ями ведомство также поддерживает, 
заявил господин Десятков.

СП регулярно публикует отчеты 
о проверке деятельности госкомпа-
нии. В 2019 году после обнародова-
ния данных аудиторов (в том числе 
о срывах сроков строительства и за-
пуска ЦКАД) был уволен глава «Ав-
тодора» Сергей Кельбах, впоследст-
вии на него завели уголовное дело. 
А в начале 2021 года СП обнаружи-
ла недостатки при проектировании 
и строительстве платной дороги М-12 
Москва—Казань. Были выявлены 
признаки «коррупционных наруше-
ний» при выкупе земель в районе об-
хода Балашихи, а также нарушения 
норм Земельного кодекса.

Иван Буранов

Счетная палата прошлась по трассам
«Автодору» указали на нехватку освещения и инфраструктуры на платных дорогах

Аудиторы настаивают, 
что платные трассы 
должны освещаться 
вне зависимости от того, 
сколько автомобилей 
по ним проезжает 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Лефортовский суд Москвы во вторник начал рас-
смотрение нового уголовного дела против Алексея 
Навального. Процесс проходит в колонии во Влади-
мирской области, где политик отбывает срок — два 
с половиной года — по делу «Ив Роше». Его обви-
няют в присвоении пожертвованных сторонника-
ми 2,7 млн руб. и в оскорблении судьи и участни-
ков процесса в ходе рассмотрения дела о клевете 
на ветерана войны. Подсудимый вину не признал, 
назвав дело политическим, а первое заседание за-
вершилось изучением личных трат оппозиционера.

Для участников суда в актовом зале колонии №2 
расставили кафедру, столы и стулья, а для журналистов 
организовали видеотрансляцию в отдельном кабинете. 
После перерыва часть прессы позвали в «судебный зал», 
но при условии, что взять с собой можно только ручку, 
блокнот и ничего из техники. Те же условия выставили 
адвокатам подсудимого Ольге Михайловой и Вадиму 
Кобзеву. Ходатайство отменить этот запрет судья Маргарита 
Котова отклонила, отметив, что «тоже без телефона». 
Отказала она и в других просьбах защиты — в частности, 
об этапировании Алексея Навального в Москву для 
большей открытости процесса и о предоставлении 
ему возможности переодеться. «Он сейчас не в той 
одежде, которую подсудимому нужно носить, а в робе. 
Это сделано специально, чтобы он воспринимался как 
уже осужденный»,— пояснила адвокат Михайлова, 
а сам оппозиционер пошутил, что ему не нужен «костюм 
в блестках», достаточно «джинсов и футболки».

Во ФСИН, в свою очередь, отмечают, что «режим 
судебного заседания максимально лоялен» по отношению 
к подсудимому и не может считаться «закрытым»: на 
заседание, вопреки режимности объекта, допущена 
супруга господина Навального Юлия, аккредитованы 
более 100 журналистов из 38 СМИ, а трансляция для 
них организована для соблюдения антиковидных 
ограничений. Выездное заседание суда в исправительном 
учреждении не является исключением, настаивают 
в ведомстве: только с 1 января 2019 года по 1 января 2022 

года в учреждениях уголовно-исполнительной системы 
было проведено 8947 выездных заседаний.

После отклонения ходатайств защиты суд заслушал 
обвинительное заключение. Прокурор начала с обвинений 
в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК). Когда СКР в декабре 2020 
года сообщал о возбуждении этого дела, речь шла о том, что 
господин Навальный и «иные лица» потратили на личные 
нужды 356 млн руб., пожертвованных на работу созданных 

им НКО, в том числе Фонда борьбы с коррупцией (ФБК, 
признан экстремистской организацией и запрещен 
в РФ). Однако незадолго до суда адвокаты заявили, что 
оппозиционеру предъявили только четыре эпизода, 
что совпадает с числом упомянутых в обвинении 
потерпевших, жертвовавших деньги с 2015 по 2021 год 
на президентскую кампанию господина Навального 
и на развитие его расследовательской деятельности. 
Совокупно они перевели почти 2,7 млн руб. Именно эта 
сумма вменяется подсудимому как похищенная.

Кроме него в деле фигурируют находящиеся за 
границей экс-директор ФБК Роман Рубанов и Леонид 
Волков, которые, как утверждает следствие, действовали 
«по предварительному сговору», «путем обмана» 
и «злоупотребления доверием» своих сторонников. 
Для сбора денег оппозиционеры публиковали 
расследования и агитматериалы, заранее зная, что 
баллотироваться в президенты Алексей Навальный 
не сможет из-за непогашенной судимости по делу 
«Кировлеса», а полученные донаты пойдут не на работу 
фондов, а на личные цели, к которым прокурор отнесла 
и экстремистскую деятельность.

Подсудимый в ответ заявил, что расследования 
выходили, а дело «Кировлеса» в тот момент направили на 
пересмотр после замечаний ЕСПЧ. «Когда СК заявил, что 
хочет меня посадить за похищение денег, я думал, 300 тыс. 
человек опросят — столько людей с 2011 года перечисляли 
нам донаты,— отметил господин Навальный.— Что 
я получил? Четыре человека принесли заявления на 2 млн 
руб.». Ранее соратники политика заявляли, что считают 
двух пострадавших подставными лицами. Один из них 
якобы работал слесарем и имел невысокий доход, но 28 
декабря 2020 года пожертвовал ФБК 1 млн 20 тыс. руб. 
(сумма свыше 1 млн делает хищение особо крупным). 
Деньги, по их словам, переводились напрямую на счет 
фонда, который нигде не публиковался, а само уголовное 
дело было возбуждено на следующий день.

Также прокурор зачитала обвинение по делу 
о неуважении к суду: из него следует, что в начале 2021 

года Алексей Навальный оскорбил судью Веру Акимову, 
прокурора Екатерину Фролову и свидетеля Игоря 
Колесникова (ч. 1 и 2 ст. 297 УК) в ходе процесса, по итогам 
которого политику был присужден штраф в 850 тыс. 
руб. за клевету на ветерана войны Игната Артеменко. 
В обвинение вошли 104 фразы господина Навального, 
которые создают «образ судьи и прокурора — 
непрофессионалов», а выступавшего свидетелем внука 
ветерана выставляют «торговцем лицом». Кроме 
выражений вроде «омерзительный, гнусный внучок», 
«гореть в аду судье» и «штурмбаннфюрер» в деле 
также фигурируют «блин», «боже мой» и «офигеть». 
Комментируя эту часть дела, подсудимый заявил: 
«Надо записывать, что Навальный оскорбил Бога, или 
кого я мог оскорбить фразой „боже мой“?». Господин 
Навальный считает, что дело против него является 
политическим, но он «не совершит настоящее 
преступление, испугавшись и замолчав», потому что 
«бояться — унизительно».

Далее суд перешел к изучению материалов дела, 
а именно личных трат Алексея Навального и его семьи за 
пять лет. Оппозиционер не возражал, попутно отметив, 
что в деле «нет ни одного слова о том, что хотя бы копейка» 
из донатов поступила на его счет. Среди расходных 
статей прокурор упомянула спортивные клубы, одежду, 
такси, онлайн-сервисы, образование, парикмахерские 
и даже продукты. «За пять лет я потратил 8 млн — 
в среднем 130 тыс. руб. в месяц,— прокомментировал 
эти выводы оппозиционер.— И сейчас вся страна 
знает, что я подписан на Netflix и тратил на продукты 
98 тыс. руб.». Господин Навальный также добавил, что 
его официальный доход превышал названные цифры, 
а сумму заработков он «официально раскрывал».

Прокурор зачитывала расходы больше часа, после 
чего суд объявил перерыв до 21 февраля. Ранее об этом 
просила жена Алексея Навального Юлия, напомнившая 
суду, что в ближайшие дни колония одобрила им 
трехдневное свидание.

Кира Хейфец

Алексея Навального обвиняют в растрате доверия
Суд начал рассматривать новое дело против оппозиционера

Завершив первое заседание, суд согласился 
сделать в процессе перерыв для трехдневного  
свидания заключенного Алексея Навального 
с женой Юлией (слева) 

Более 70% российских медиков  
положительно оценили помощь 
студентов, которых привлекли 
к работе в медучреждениях во 
время пандемии. Такие данные 
получили эксперты «Актион Ме-
дицины» (сервис экспертной под-
держки специалистов медицин-
ских организаций; входит в группу 
«Актион») в ходе опроса врачей 
и медсестер. 78% опрошенных 
медиков также заявили, что па-
циенты не жаловались на работу 
практикантов. Остальные уточни-
ли, что недовольство было свя-
зано в основном с неуверенным 
проведением медицинских ма-
нипуляций, таких как установка 
катетера и инъекции. По данным 
Минздрава, для борьбы с коро-
навирусом в России привлече-
но свыше 81 тыс. преподавателей 
и студентов медицинских вузов.

В опросе «Актион Медицины» 
(есть у „Ъ“) приняли участие 677 ре-
спондентов: 605 медицинских ра-
ботников (из них 45% составляют 
медсестры и 31% — врачи), а также 
72 студента медицинских учебных 
заведений. Большая часть опрошен-

ных медиков (72%) подтвердила, что 
в их медорганизации используется 
труд учащихся профильных вузов.

Основными обязанностями сту-
дентов являются (респондент мог 
выбрать более одного варианта от-
вета): заполнение медицинской до-
кументации (68%), измерение тем-
пературы на входе (59%), работа 
в процедурном кабинете медсестра-
ми и медбратьями (35%). 34% опро-
шенных рассказали, что студенты 
работают в «красных зонах». Кроме 
того, 20% респондентов сообщили, 
что практикантам поручен осмотр 
граждан перед вакцинацией от коро-
навируса, 15% — посещение пациен-
тов с подозрением на коронавирус 
на дому, 14% — забор анализов.

Большая часть опрошенных ме-
дработников — 72% — положитель-
но оценивает подготовку студентов 
к медицинской практике. 21% ре-
спондентов ответили, что подготов-
ка соответствовала их ожиданиям не 
в полном объеме, 7% — не соответст-
вовала вовсе. Авторы опроса уточни-
ли, как относятся пациенты к рабо-
те студентов. 78% медиков ответили, 
что жалоб не поступало. Остальные 

уточнили, что пациенты были не-
довольны «неопытностью» в прове-
дении медицинских манипуляций, 
таких, например, как выполнение 
инъекций, постановка катетеров. 
В ходе опроса также выяснилось, что 
система оценки качества работы сту-
дентов есть в 57% медучреждений. 
Система наставничества присутст-
вует в 74% больниц и поликлиник.

В Минздраве „Ъ“ сообщили, что, 
по данным на 15 февраля 2022 года, 
к работе в медучреждениях привле-
чено почти 34,5 тыс. студентов ба-
калавриата и специалитета, более 
23,3 тыс. обучающихся в ординату-
ре и аспирантуре, почти 7,5 тыс. сту-
дентов медколледжей, а также бо-
лее 15,5 тыс. преподавателей. Кроме 
того, еще более 20 тыс. обучающих-
ся в образовательных и научных ор-
ганизациях являются волонтёрами. 
В ведомстве отметили, что в послед-
ние два года студенты вносят «суще-
ственный вклад в борьбу с пандеми-
ей». Они привлекаются для работы 
как в «красных» зонах, так и для за-
мещения сотрудников поликлиник 
и стационаров, направленных в ко-
видные отделения, а также для рабо-

ты в мобильных пунктах вакцина-
ции и в колл-центрах «в целях сбора 
жалоб, анамнеза, последующей мар-
шрутизации пациентов».

Напомним, в апреле 2020 года 
Минздрав и Минобрнауки выпусти-
ли приказ «Об организации практи-
ческой подготовки обучающихся по 
программам высшего медицинско-
го образования в условиях борьбы 
с коронавирусной инфекцией». Рек-
торам было поручено организовать 
с 1 мая 2020 года «практическую под-
готовку» студентов, обучающихся по 
специальностям «лечебное дело», 
«педиатрия», «медико-профилакти-
ческое дело», «стоматология» и «се-
стринское дело». 

„Ъ“ рассказывал, что с 8 ноя-
бря по 17 декабря 2021 года сразу 
1,6 тыс. студентов лечебного и педи-
атрического факультетов универси-
тета им. Сеченова были направлены 
на «практическую подготовку» в ам-
булаторные медучреждения депар-
тамента здравоохранения Москвы. 
В пресс-службе университета тогда 
сообщили, что это решение соот-
ветствует учебному плану. При этом 
отказаться от практики, по словам 

студентов, могли только те, кто уже 
был трудоустроен в медучрежде-
нии, работал в волонтерской меди-
цинской организации или имеет 
противопоказания (риск тяжелого 
течения COVID-19).

В конце января этого года Мин-
здрав расширил список лиц, кото-
рые могут оказывать медпомощь 
при чрезвычайных ситуациях и при 
угрозе распространения опасного 
заболевания без сертификата спе-
циалиста или прохождения аккре-
дитации. В список добавили гра-
ждан, освоивших образовательную 
программу высшего медицинского 
образования в объеме трех курсов 
и более по специальностям групп 
«клиническая медицина», «наука 
о здоровье и профилактическая ме-
дицина». Они могут работать реги-
страторами дистанционного кон-
сультативного центра по вопросам 
COVID-19, если прошли курсы дли-
тельностью не менее 36 часов или 
оказывают помощь под контролем 
аккредитованного работника со 
средним образованием.

В пресс-службе сеченовского уни-
верситета „Ъ“ сообщили, что в пе-

риод пандемии 1853 студента и ор-
динатора были приняты на работу 
в городские временные госпитали 
и поликлиники. «Все они прошли 
специальную подготовку по работе 
с пациентами с подозрением на но-
вую коронавирусную инфекцию. 
Также они обучились пользоваться 
единой медицинской информацион-
но-аналитической системой и полу-
чили возможность самостоятельной 
деятельности»,— уточнили в универ-
ситете. В РНИМУ им. Н. И. Пирогова 
не ответили на запрос „Ъ“.

Член профсоюза медработни-
ков «Действие», автор известного 
Telegram-канала «Поясни за мед» 
Иван Давыдов полагает, что работу, 
которую доверяют практикантам 
сейчас, студенты вполне могут вы-
полнять: она не связана с диагности-
кой и лечением и довольно монотон-
на. «Это вынужденная мера именно 
для больниц и поликлиник, потому 
что рабочих рук не хватает, но как 
только необходимость в студентах 
отпадет, их следует вернуть к обыч-
ной практике»,— подчеркнул госпо-
дин Давыдов.

Наталья Костарнова

Студенты сдали экзамен на COVID
Медики оценили помощь практикантов из вузов во время пандемии
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Нажми на НАТО — 
получишь результат

Напомним, США и их союзники неоднократно высказыва-
ли опасения в связи с проводимыми Россией масштабными 
военными учениями, заявляя, что маневры могут быть при-
крытием для готовящегося вторжения на Украину.

Следующую дозу успокоительного выдал МИД. На 
пресс-конференции по итогам переговоров с действующим 
председателем ОБСЕ, главой МИД Польши Збигневом Рау 
„Ъ“ спросил Сергея Лаврова, означает ли возврат военных на 
базы, что назначенное Западом на 15–16 февраля «российское 
вторжение» отменяется или оно и не планировалось. Ответ 
главы МИД РФ был подчеркнуто неэмоциональным: «Учения, 
которые Россия проводит, подчеркну, на своей территории 
и в соответствии с собственными планами, начинаются, осу-
ществляются и завершаются строго в соответствии с заранее 
согласованным графиком». Делается это, по его словам, «неза-
висимо от того, кто и что думает, кто и как истерит, разворачи-
вая информационный терроризм». «Короче говоря, караван 
идет»,— добавил Сергей Лавров.

Из его дальнейших комментариев следовало, что Россия 
намеренно демонстрировала силу, чтобы на Западе не сом-
невались в серьезности ее настроя. Напомним, на фоне мас-
штабных военных учений Россия передала США и НАТО про-
екты договоров, потребовав от них отказаться от расширения 
альянса (прежде всего за счет Украины), дать гарантии нераз-
мещения в Европе угрожающих РФ ударных систем и отвести 
силы НАТО на позиции 1997 года. Письменный текст сопро-
вождался устным ультиматумом: не выполните эти условия, 
последует военно-технический ответ. Вашингтон и его со-
юзники отвергли ключевые требования Москвы, но согла-
сились договариваться по ряду аспектов контроля над воо-
ружениями, предотвращению инцидентов и укреплению 
доверия — темам, которые Россия на протяжении последних 
нескольких лет продвигала без особого успеха („Ъ“ подробно 
писал об этом 14 февраля).

«Стремительность, с которой НАТО поменяло позицию, 
говорит о том, что не все в этом блоке потеряно. Они могут 
признавать очевидное, когда на них всерьез нажимают»,— 
с удовлетворением отметил Сергей Лавров. Он напомнил: 
Владимир Путин еще в 2019 году предложил ввести мора-
торий на размещение ранее запрещенных ракет средней 
и меньшей дальности. Но до недавнего времени на Западе 
публично называли эту идею «неприемлемой и незаслужива-

ющей доверия». «Даже слушать не захотели,— посетовал Сер-
гей Лавров.— Никто не ответил, кроме президента Франции, 
но и он сказал только, что идея „неплохая“, но остальные на-
товцы не хотят ее обсуждать».

В ответе же США и НАТО на выдвинутые Россией в декабре 
требования практически все ранее отвергнутые российские 
предложения, включая необходимость не размещать раке-
ты средней и меньшей дальности, по словам Сергея Лавро-
ва, «воспроизведены как инициатива уже наших партнеров». 
«Запад ответил, когда понял, что мы всерьез ведем разговор 
о необходимости радикальных перемен в сфере евробезопас-
ности. Ответил позитивно на инициативы, которые долгое 
время отвергал»,— констатировал глава МИД РФ.

В то же время он подчеркнул, что это не «конец истории». 
В ближайшее время США и НАТО будет передан десятистра-
ничный ответ на их ответ. Бумаги, как и декабрьские проекты 
договоров, будут выложены в открытый доступ. Отказывать-
ся от триады ключевых требований Россия, как следует из 
комментария Сергея Лаврова, при этом не намерена. Москва 
продолжит поднимать эти вопросы в диалоге с Западом, на-
стаивая на зафиксированном в документах ОБСЕ принципе 
неделимости безопасности. В то же время, по его словам, бу-
дут вестись консультации «по согласованию подходов по спе-
цифическим вопросам, будь то ракеты средней и меньшей 
дальности или меры по снижению военных рисков». «Думаю, 
что благодаря усилиям на всех этих направлениях в комплек-
се можно выработать неплохой пакетный результат»,— поды-
тожил Сергей Лавров.

Искомого результата на украинском направлении между 
тем и в результате трехмесячного дипломатического и сило-
вого давления России добиться не удалось: киевские власти 
не спешат выполнять Минские договоренности по Донбассу 
и не отказываются от устремления в НАТО. Но Москва, судя 
по всему, продолжит искать нужные кнопки (об инициативе 
Госдумы о признании самопровозглашенных республик До-
нецка и Луганска в качестве суверенных государств см. мате-
риал на этой стр.).

Елена Черненко

«Весь мир ждет от России разъяснений»

При этом я бы не стал говорить 
о бойкоте, это неподходящий тер-
мин. Речь идет о неучастии в конфе-
ренции представителей российских 
государственных структур. Как мне 
кажется, решение не участвовать бу-
дет иметь негативные последствия 
для самой России. 
— Почему?
— Весь мир ждет разъяснений. 
В Мюнхен приедут более 100 ми-
нистров (в основном иностранных 
дел и обороны.— „Ъ“) со всего мира, 
более 30 глав государств и прави-
тельств. Тематика (конфликта.— „Ъ“) 
России и Украины будет ключевой. 
И, конечно, всех будет интересовать, 
почему российские официальные 
лица именно в такой момент реши-
ли пропустить мероприятие? Чего 
они боятся? Поэтому мне кажется, 
что это в российских интересах объ-
яснить в Мюнхене, чем руководству-
ются власти России, какие цели они 
сегодня перед собой ставят и каким 
видят будущее.
— Насколько я понимаю, одной 
из причин отказа от участия рос-
сийской официальной делега-
ции в Мюнхенской конференции 
по безопасности стал ряд ваших 
высказываний и комментари-
ев вашего преемника Кристофа 
Хойсгена, которые в Москве со-
чли совсем не дипломатичными. 
Речь идет о необходимости поста-
вок вооружений Украине и отка-

за от проекта «Северный поток-2», 
а также о важности более жест-
кой политики в отношении Рос-
сии вплоть до ее сдерживания. Вы 
перестали выступать с нейтраль-
ных посреднических позиций 
или это неверное впечатление? 
— Это абсолютно неверное впечат-
ление. Если бы оно было верным, 
то представители федерального 
правительства ФРГ тоже не должны 
были бы приезжать на конферен-
цию в Мюнхен, поскольку о немец-
кой внешней политике я в послед-
ние годы критически высказываюсь 
намного чаще. На протяжении по-
следних четырех лет я и внешнюю 
политику США неоднократно под-
вергал серьезной критике, что не 
помешало (тогдашнему президенту 
США.— „Ъ“) Дональду Трампу при-

слать в Мюнхен своего вице-прези-
дента Майкла Пенса. 

Мюнхенская конференция по 
безопасности, которая, кстати, явля-
ется (по форме организации.— „Ъ“) 
мозговым центром, не обязана сов-
падать с мнением тех или иных пра-
вительств. Я вижу свою роль в том, 
чтобы давать правильные, на мой 
взгляд, советы и критиковать — там, 
где это нужно. Я ни от кого не зави-
шу. И не должно быть такого, что мое 
личное мнение становится мерилом 
того, ехать ли на конференцию или 
нет. Сергей Лавров — российский 
 министр иностранных дел. Он ведь 
может вообще игнорировать то, что 
я говорю от себя. 

Когда Сергей Лавров, президент 
Владимир Путин или бывший пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 

выступали в Мюнхене, они пред-
ставляли позицию своей страны, 
и мне все 14 лет, что я руководил 
конференцией, было важно, чтобы 
голос России был так же четко слы-
шен, воспринимался так же серьез-
но и занимал такое же видное место 
в программе, как голос США, Фран-
ции или Китая. Поэтому в этом году 
я лично направил большому числу 
видных представителей России при-
глашение посетить конференцию. 
От российского президента до ми-
нистров обороны и иностранных 
дел, помощника (Владимира Пути-
на.— „Ъ“) по международным делам 
Юрия Ушакова, которого я знаю еще 
с начала 2000-х по посольской рабо-
те в Вашингтоне, и многих других. 
Поэтому я категорически не прини-
маю упреки из Москвы, будто конфе-
ренция превратилась в трансатлан-
тический клуб.
— Да, действительно, пресс-се-
кретарь российского президен-
та Дмитрий Песков в интервью 
«РИА Новости» сказал, что Мюн-
хенская конференция из-за по-
тери объективности становится 
клубом одной точки зрения и пе-
рестает быть дискуссионной пло-
щадкой. 
— Это совсем, совсем не так. В прош-
лом году представитель МИД Рос-
сии (Мария Захарова.— „Ъ“) крити-
чески высказалась о проведении 
нами виртуальной беседы с уча-
стием президентов США и Фран-
ции Джо Байдена и Эмманюэля Ма-

крона, посетовав, что Россия не 
была представлена. Я тут же напи-
сал письмо российскому министру 
иностранных дел, предложив точ-
но такую же возможность — орга-
низовать отдельный онлайн-разго-
вор с Владимиром Путиным, самим 
Сергеем Лавровым или другим вид-
ным участником от России. Такое же 
письмо я направил китайской сто-
роне, поскольку Китай тоже не был 
представлен на той первой сессии, 
у нас по ряду причин просто не полу-
чалось сделать ее более длительной. 
Глава МИД Китая мое приглашение 
принял, и мы почти два часа пообща-
лись в онлайн-формате. Российский 
министр иностранных дел сообщил 
мне, что он не хотел бы в подобном 
участвовать, но перенаправил меня 
к вице-спикеру Совета федерации 
Константину Косачеву, с которым мы 
в итоге также провели онлайн-бесе-
ду в мае. Поэтому я категорически не 
согласен с упреками, что мы в недо-
статочной степени вовлекали участ-
ников от России. 

Россия — важная мировая и ев-
ропейская держава, и, конечно, мне 
всегда было важно, чтобы она была 
представлена на конференции. 
Речь идет не только об обсуждении 
украинской тематики, но о клима-
те, иранской ядерной сделке, Ближ-
нем Востоке и многих других важ-
ных темах. 
— Знаменитой «мюнхенской речи» 
Владимира Путина на прошлой 
неделе исполнилось 15 лет. Тогда, 

в 2007 году, ее на Западе немногие 
восприняли всерьез. Как вы сегод-
ня считаете, это было ошибкой? 
Стоило, может, прислу шаться?
— Да, и я многократно об этом го-
ворил. Это моя критика самих себя, 
западных правительств. Я тогда сам 
как участник конференции сидел 
в зале и очень внимательно слушал 
эту речь. Но я признаю, что и я сам, 
и многие мои коллеги, видимо, тог-
да не осознали ее политическое 
и историческое значение, а потому 
не сделали правильных выводов. 
Особенно США ее недооценили. 
Иначе они бы в 2008 году не предло-
жили инициировать процесс при-
нятия Украины и Грузии в НАТО. 
Мне было тогда очевидно и (тогдаш-
нему.— „Ъ“) канцлеру ФРГ Ангеле 
Меркель было очевидно, что этот 
шаг нарушает российские «красные 
линии». 

С тех пор я неоднократно пытался 
убедить Владимира Путина еще раз 
приехать в Мюнхен. Сейчас, через 
15 лет после его речи, у него была бы 
хорошая возможность вновь пред-
ставить свой взгляд на происходя-
щее. Это можно было бы сделать 
даже в онлайн-формате из Москвы. 
Ему даже не пришлось бы покидать 
Кремль. Это относится и к Сергею 
Лаврову. 

Интервью взяла  
Елена Черненко
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Принуждение к Минску
Госдума поддержала обращение о признании республик Донбасса

Госдума во вторник попросила 
президента Владимира Путина 
рассмотреть вопрос о признании 
самопровозглашенных Донец-
кой и Луганской народных респу-
блик (ДНР и ЛНР) в качестве суве-
ренных государств. Большинство 
депутатов, в том числе от «Единой 
России» (ЕР), неожиданно про-
голосовали за проект КПРФ, ко-
торый предполагал обращение 
к президенту напрямую, а не че-
рез МИД, как хотели единороссы. 
Владимир Путин уже оценил ини-
циативу парламентариев, ком-
ментируя свою встречу с канцле-
ром ФРГ Олафом Шольцем: по его 
словам, депутаты в любой стране 
ориентируются на общественное 
мнение, однако решать «пробле-
му Донбасса» Россия намерена 
исходя из Минских соглашений.

Госдума рассмотрела 15 февраля 
два проекта постановления об об-
ращении к президенту с призывом 
признать ДНР и ЛНР «в качестве са-
мостоятельных, суверенных и неза-
висимых государств» и начать с их 
руководством переговоры «в целях 
создания правовой основы межго-
сударственных отношений, обес-
печивающей регулирование всех 
аспектов сотрудничества и взаимо-

помощи, включая вопросы безопас-
ности». В первом документе, внесен-
ном 19 января группой депутатов 
от КПРФ, предлагалось напрямую 
обратиться по этому вопросу к Вла-
димиру Путину, а авторы второго, 
депутаты Виктор Водолацкий и Ар-
тем Туров (ЕР), выступали за то, что-
бы сначала отправить обращение 
КПРФ в МИД для проведения кон-
сультаций.

Хотя у единороссов в Думе кон-
ституционное большинство (325 из 
450 мандатов), по итогам рейтинго-
вого голосования неожиданно побе-
дил первый проект, который поддер-
жал 351 депутат при 310 голосах за 
документ ЕР. Помимо коммунистов, 
«Справедливой России — За прав-
ду» и ЛДПР его поддержали 255 еди-
нороссов. Второй вариант одобрили 
291 член фракции ЕР, 14 «новых лю-
дей» и пятеро членов фракции ЛДПР.

По словам двух источников „Ъ“, 
близких к администрации прези-
дента (АП), обращение КПРФ было 
исключительно партийной инициа-
тивой. Вариант с направлением про-
екта сначала в МИД был предложен 
11 февраля спикером Думы Вячесла-
вом Володиным, который написал 
в своем Telegram-канале, что этот во-
прос совет палаты обсудит 14 февра-

ля. А за пару часов до заседания сове-
та в Думе появился и проект второго 
постановления. Его внесение в Думу 
источник „Ъ“, близкий к руководст-
ву ЕР, сейчас объясняет тем, что «на 
каком-то этапе нужно было альтер-
нативное решение» — а дальше «уже 
работа дипломатов».

Тем не менее на президиуме 
фракции ЕР 14 февраля депутатов 
не обязывали поддерживать только 
партийный проект, говорит участ-
ник заседания. Хотя, по словам со-
беседников во фракции, предпо-
лагалось все же, что большинство 
единороссов поддержат именно до-
кумент однопартийцев.

Однако буквально за 15 минут до 
вторничного пленарного заседания 
у единороссов появилась новая уста-
новка — поддержать и проект КПРФ. 
Источник во фракции ЕР говорит, 
что узнал об этом утром во вторник: 
единороссов попросили «не бодать-
ся» с коммунистами, так как пози-
ции двух партий, по сути, близки. 
Поэтому партийцев призвали под-
держать оба проекта, если только об-
ращение КПРФ не вызывает у кого-то 
из них резкого неприятия. Источ-
ник „Ъ“ в АП уверяет, что админис-
трацию устраивали оба варианта по-
становления.

Уже в ходе пленарного заседа-
ния первый замруководителя фрак-
ции ЕР Вячеслав Макаров заявил, что 
фракция «не принимала никакого 
решения по консолидированному 
голосованию» за какой-либо из двух 
проектов. При этом именно госпо-
дин Макаров в отсутствие находяще-
гося на самоизоляции из-за корона-
вируса лидера фракции Владимира 
Васильева обсуждал позицию пар-
тии со спикером, сказал „Ъ“ собесед-
ник в Думе.

«Я могу сказать, что голосовал за 
оба варианта постановления. У нас 
не было разногласий ни с точки зре-
ния позиции по этому вопросу, ни 
с точки зрения текста обращений. 
Здесь у нас одинаковое видение. 
У нас были только разные предложе-
ния по механизму реализации»,— 
заявил „Ъ“ Артем Туров. Замруково-
дителя фракции ЕР Евгений Ревенко 
подчеркнул, что депутаты всех фрак-
ций «продемонстрировали едино-
душие», а проекты отличались «не-
значительными юридическими 
нюансами». «Мы обязаны защитить 
народ Донбасса. Сегодня на этой тер-
ритории проживает 876 тыс. гра-
ждан РФ. Конечно, мы все рассчи-
тываем на разрешение ситуации 
дипломатическими мерами. Имен-

но поэтому мы просто должны ска-
зать свое решительное слово в за-
щиту этих людей. Россия своих не 
бросает, и это все должны четко уяс-
нить»,— сказал господин Ревенко. 
При этом сам он за проект КПРФ не 
голосовал, следует из справки об 
итогах поименного голосования, 
с которой ознакомился „Ъ“.

Собеседники „Ъ“ в АП не дают 
прямых ответов на вопрос о том, 
прислушается ли президент к прось-
бе депутатов,— по их словам, это 
может решать только сам Владимир 
Путин. Один из источников поясня-
ет, что президент примет решение 
по итогам его переговоров о гаран-
тиях международной безопасности 
с лидерами западных стран. А собе-
седник „Ъ“, близкий к АП, называ-
ет думское обращение еще одним 
механизмом принуждения Украи-
ны к соблюдению Минских догово-
ренностей.

Сам президент, комментируя 
решение Думы на пресс-конфе-
ренции после переговоров с кан-
цлером ФРГ Олафом Шольцем, от-
метил, что депутаты в любой стране 
«ориентируются на общественное 
мнение», а в России «подавляющее 
большинство людей сочувствуют 
жителям Донбасса, поддерживают 

их».  Поэтому господин Путин по-
обещал «исходить из того, что мы 
должны все сделать для решения 
проблем Донбасса, но сделать это… 
прежде всего исходя из не до кон-
ца реализованных возможностей 
по исполнению Минских соглаше-
ний» (подробнее см. стр. 1).

Политолог Борис Макаренко 
предлагает не преувеличивать зна-
чение обращения: у него нет ника-
кой обязывающей силы, решение 
по этому вопросу будет принимать 
исполнительная власть, поэтому 
не имеет значения, какой именно 
проект в итоге был принят Думой. 
Политолог Константин Калачев на-
зывает постановление Госдумы «ин-
струментом давления на Киев и его 
европейских партнеров»: «Канцлер 
ФРГ Шольц уже заявил, что призна-
ние ДНР и ЛНР стало бы катастро-
фой. Видимо, к его визиту голосо-
вание и заготовили. На этом фоне 
Путин выглядит последним евро-
пейцем в российской элите, цент-
ристским политиком. Обращение 
сразу к нему, а не в МИД дало прези-
денту возможность и право выска-
заться — и он, конечно, напомнил 
про Минские соглашения».

Мария Макутина,  
Андрей Винокуров
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Приехавший в Москву действующий председатель 
ОБСЕ, глава МИД Польши Збигнев Рау стал 
свидетелем того, как угроза российского 
вторжения на Украину, если она и была, растаяла 
как дым  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Контроль расплодился
Бизнес просит правительство смягчить проверки импортных фруктов и овощей

Задержки с импортом фруктов, ово-
щей и продуктов их переработки из-за 
усиленных проверок Роспотребнадзо-
ра вызывают серьезные опасения ри-
тейлеров и переработчиков. Бизнес 
просит первого вице-премьера Андрея 
Белоусова частично смягчить или от-
менить контроль, который в против-
ном случае грозит ростом цен и дефи-
цитом. В Роспотребнадзоре говорят, 
что проверки необходимы для безопас-
ности потребителей, а процесс офор-
мления партий уже «оптимизирован».

Руководители Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ), объединений «Со-
юзмолоко», «Союзнапитки» и Ассоциации 
импортеров плодоовощной продукции на-
правили первому вице-премьеру Андрею Бе-
лоусову предложения по решению проблем 
с ввозом фруктов, овощей и продуктов их пе-
реработки в РФ. Копия письма от 11 февра-
ля есть у „Ъ“. 

О сложностях с поставками импортных 
овощей и фруктов из-за ужесточения контр-
оля со стороны Роспотребнадзора 9 февраля 
сообщала газета «Ведомости». Уже запрещен 
ввоз апельсинов, винограда, перца, грана-
тов из Турции и Ирана, а продукция из Китая 
проходит усиленные проверки. Как сказано 
в письме, на прошлой неделе в портах Крас-
нодарского края находилось более 220 кон-
тейнеров со сроком ожидания от пяти дней. 
Ситуация приводит к задержкам с достав-
кой, порче товара, росту издержек торговых 
сетей и производителей молочной и соковой 
продукции. Также есть риски ускорения ро-
ста цен и дефицита, предупреждают авторы 
обращения. Как отмечают участники рынка, 
в условиях ожидаемого сезонного увеличе-
ния импорта картофеля проблема может не-
гативно повлиять и на эту категорию.

Для разрешения проблемы бизнес пред-
лагает смягчить или отменить ограничения 
на импорт. Например, ввести меры в отно-

шении конкретных поставщиков, а не стран 
либо отбирать отдельные партии без привяз-
ки к импортеру. «Если у Роспотребнадзора 
есть вопросы к овощам из Турции, странно 
из-за этого усиливать контроль за продук-
тами из Китая»,— отмечает источник „Ъ“ на 
рынке. Кроме того, предлагается снизить ча-
стоту проверок, установить для них предель-
ные сроки. В аппарате Андрея Белоусова зая-
вили, что обращение будет рассмотрено.

Глава АКОРТ Игорь Караваев отмечает, что 
усиление контроля создает чрезмерные ба-

рьеры для добросовестных участников рын-
ка и АКОРТ предпринимает необходимые 
шаги для скорейшего разрешения ситуации. 
В Auchan добавили, что в ряде случаев задер-
жки с поставками превышают две недели, 
что может влиять на качество, а также при-
водит к росту закупочных цен по ряду по-
зиций. В PepsiCo (соки «Любимый» и «Фрук-
товый сад») говорят, что проверки также 
создали сложности в планировании про-
изводства. А за восемь месяцев усиленного 
контроля в поступающем сырье не было вы-

явлений превышения содержания пестици-
дов или ГМО, добавили там.

В Роспотребнадзоре заявили, что выяв-
ляли в образцах продукции не зарегистри-
рованные в РФ пестициды, а концентрация 
ряда веществ была превышена в два раза, 
что могло привести к проблемам со здоровь-
ем. Роспотребнадзор продолжил усиленный 
контроль и принял меры для оптимизации 
процесса, говорят там. Так, Центр гигиены 
и эпидемиологии в Краснодарском крае 
переведен на круглосуточный режим, рас-
ширен перечень лабораторий для исследо-
ваний, введен рисковый подход контроля 
отдельных видов продукции и т. д.

По данным Роспотребнадзора, с 13 янва-
ря по 15 февраля в пункты пропуска Крас-
нодарского края поступило 4,3 тыс. контей-
неров, из которых выпущено 4 тыс., в том 
числе 1,5 тыс. за последнюю неделю. В Рос-
потребнадзоре добавили, что 14 февраля об-
суждали дальнейшее взаимодействие по во-
просу с представителями АКОРТ и других 
интересантов. Но источник „Ъ“ отмечает, что 
служба не готова на уступки, а жесткую по-
зицию объясняет заботой о здоровье потре-
бителей. Между тем до сих пор остаются не-
понятными сроки продолжения усиленного 
контроля, отмечает он.

Гендиректор ИА FruitNews Ирина Козий 
отмечает, что запасы фруктов обычно фор-
мируются на две-три недели и, если темпы 
поставок не ускорятся, к марту можно ждать 
ухудшения ситуации. По ее словам, задер-
жки были и в прошлом году, а сегодня заказы-
вать партии нужно за месяц-полтора, сроки 
доставки выросли с одной до шести недель, 
из-за чего некоторые виды фруктов вообще 
не могут доехать до РФ. Как отмечает госпожа 
Козий, Роспотребнадзор в данном случае дей-
ствует в рамках новых полномочий, которые, 
видимо, пока не отлажены, но вряд ли служ-
ба откажется от этих функций добровольно.

Анатолий Костырев
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У всего есть предел, в том числе у же-
лания москвичей покупать резко 
подорожавшие квартиры в том чи-
сле из-за действовавшей в первую 
волну кризиса программы льгот-
ной ипотеки под 6,5%. В «Миэле», 
например, обратили внимание на 
серьезный разрыв по итогам янва-
ря в 20% между средней стоимостью 
экспозиции и реализации жилья на 
первичном рынке: 396,1 тыс. про-
тив 316,9 тыс. руб. за 1 кв. м.

Объясняется это просто: покупа-
тели делают ставку на дешевые квар-
тиры, которые с рынка быстро исче-
зают. По подсчетам «Миэля», в январе 
54% купленных квартир стоили де-
шевле 300 тыс. руб. за 1 кв. м, в декаб-
ре заключено 48% таких сделок. В по-
исках доступного жилья москвичи 
готовы обращать внимание на квар-
тиры уже даже не в ближайшем Под-
московье. Такая миграция покупате-

лей привела к дисбалансу: по оцен-
кам «Инком-Недвижимости», в таких 
уже достаточно отдаленных городах, 
как, например, Сергиев Посад и Ко-
ломна, спрос на новостройки сейчас 
на 70% превышает предложение.

Смещение спроса — естествен-
ная реакция потребителей на рез-
кий рост цен на недвижимость. Но 
это может стать сигналом для деве-
лоперов: не исключено, что цены 
на новостройки в Москве наконец 
достигли потолка и больше расти 
не могут в силу ограниченной по-
купательной способности населе-
ния. Ведь реально располагаемые 
доходы по итогам 2021 года выро-
сли всего на 1% относительно до-
кризисного 2019 года.

Пока спад потребительской ак-
тивности сдерживает политическая 
и экономическая нестабильность, 
на фоне которой россияне тради-
ционно стремятся перекладывать 
деньги в недвижимость. Но вот на-
сколько хватит негативных ожида-
ний — другой вопрос.

Вечно опасаться нового витка 
санкций и падения курса рубля по-
требители все же не могут. Формаль-
но по итогам января в Москве и Под-
московье, по оценкам ЦИАНа, было 
заключено 10 тыс. сделок по покуп-
ке квартир в новостройках, что на 
23% больше год к году, активность 
покупателей застройщики поддер-
живали скидками.

Девелоперы оказались в замкну-
том круге. С одной стороны, они не 
могут позволить объемам сделок со-
кращаться, так как снижение дина-
мики продаж неминуемо обернет-
ся увеличением ставок проектного 
финансирования. А это уже может 
порушить всю экономику проекта. 
С другой стороны, снижение сто-
имости выставленных на прода-
жу квартир девальвирует ценность 
проекта в глазах потребителей. Для 
покупателей в этой ситуации мо-
жет быть более выгодно не планиро-
вать от безысходности переезд в Ко-
ломну, а внимательнее следить за 
календарем. В кризисной ситуации 
скидки застройщиков легко могут 
быть приурочены не к самым оче-
видным датам — 8 марта или 1 мая.
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Украина поставила опрос ребром
Мировые управляющие впервые оценили риск боевых действий в регионе

Впервые в опросе управляющих Bank 
of America появилось упоминание воз-
можного конфликта России с Украи-
ной в качестве риска для мировой эко-
номики. Впрочем, на него указали 
только 6% управляющих глобальных 
фондов. Большее беспокойство у них 
вызывает риск резкого подъема ста-
вок ведущими финансовыми регулято-
рами. На этом фоне в фондах выросла 
доля кэша до максимума с начала 2020 
года и сократились вложения в акции.

Международные портфельные управ-
ляющие встревожены сообщениями ино-
странных СМИ и заявлениями зарубежных 
чиновников о скором конфликте России 
и Украины. Об этом свидетельствует фев-
ральский опрос, проведенный Bank of 
America (BofA). В анкетировании приняли 
участие 363 управляющих фондов, распо-
ряжающихся активами в $1,1 трлн. По дан-
ным опроса, 6% опрошенных заявили, что 
российско-украинский конфликт является 
ключевым риском с непредсказуемыми по-
следствиями для мировой экономики.

В последние недели тема геополити-
ки стала заметной не только в локальном 

новостном потоке, но и на страницах гло-
бальных финансовых изданий. «Геополити-
ческий фактор относится к труднопредсказу-
емым, поэтому усиление соответствующих 
рисков или, скорее, акцента на них в новост-
ном потоке приводит к увеличению пре-
мий, требуемых инвесторами в отношении 
ожидаемой доходности по рисковым акти-
вам»,— отмечает главный аналитик по зару-
бежным рынкам акций «Ингосстрах-Инвес-
тиций» Антон Старцев.

Вместе с тем риск вооруженного конфлик-
та, по данным BofA, стоит лишь на пятом ме-
сте ключевых рисков февраля — между ма-
ловероятной рецессией и идущей на спад 
пандемией коронавируса. По словам управ-
ляющего активами УК «Открытие» Дмитрия 
Космодемьянского, вклады России и Украи-
ны в мировой ВВП составляют едва ли 2%, поэ-
тому происходящее не сильно беспокоит гло-
бальных инвесторов. При этом их вложения 
в российский рынок можно оценить в 40–50%.

Больше всего международные управляю-
щие боятся резкого повышения ставок фи-
нансовыми регуляторами. 41% респонден-
тов BofA считает это ключевым риском для 
мировой экономики на горизонте 12 меся-

цев. Этим опасениям способствует ужесточе-
ние риторики ФРС, ЕЦБ, Банка Англии. В ян-
варе Банк Англии повысил ставку, ЕЦБ не 
исключил аналогичного шага до конца года. 
На прошлой неделе ФРС обозначила пример-
ные темпы роста базовой ставки в этом году. 
В итоге более 50% управляющих ожидают как 
минимум четыре повышения ставки. «Повы-
шение базовой процентной ставки и сокра-
щение баланса ФРС будут оказывать негатив-
ное влияние на глобальную ликвидность, от 
которой зависят все финансовые рынки, по-
этому именно этот фактор управляющие ста-
вят на первое место в списке источников ри-
ска»,— отмечает Антон Старцев.

В таких условиях управляющие фондов 
резко нарастили долю наличности в портфе-
лях. По данным опроса, за месяц она выро-
сла с 5% до 5,3%, максимума с мая 2020 года. 
Одновременно с этим число управляющих, 
у которых доля вложений в акции оставалась 
выше индикативного уровня, лишь на 31% 
превысило число тех, у которых эта доля была 
ниже. За месяц показатель упал на 24 п. п. При-
чем активнее всего управляющие сокращали 
вложения в акции американских компаний. 
По данным BofA, число управляющих с долей 

таких бумаг в портфеле ниже индикативно-
го уровня на 15% превышало число тех, у кого 
этот показатель был выше. Это на 20 п. п. ниже 
показателя января и худший результат с 2017 
года. По словам управляющего директора ин-
вестдепартамента UFG Wealth Management 
Алексея Потапова, «в целом акции американ-
ских компаний торгуются относительно доро-
го по отношению к другим рынкам».

В исключительном положении остается 
российский рынок акций, из которого ак-
тивно уходят международные инвесторы. 
По оценке ЦБ, только за январь нерезиден-
ты продали российские акции на 111 млрд 
руб. «Отношение глобальных инвесторов 
к российским бумагам во многом зависит 
от оценки геополитических рисков, кото-
рая может меняться быстро и непредсказуе-
мо»,— отмечает Антон Старцев. На торгах во 
вторник индекс Московской биржи подско-
чил на 3,4%, тогда как накануне он падал на 
4%. «Деэскалация, прорывы на дипломати-
ческих переговорах и, как следствие, возвра-
щение международных инвесторов приве-
дут рынок на новые максимумы»,— уверен 
господин Космодемьянский.

Виталий Гайдаев

Glencore разойдется с «Русснефтью»
Трейдер выйдет из капитала нефтекомпании

Многолетний партнер «Русснефти» 
швейцарский трейдер Glencore объя-
вил о выходе из капитала нефтекомпа-
нии. По данным „Ъ“, свой пакет бирже-
вой стоимостью почти 11 млрд руб. он 
может продать структурам семьи осно-
вателя нефтекомпании Михаила Гу-
цериева. В 2021 году Glencore из-за за-
падных санкций против господина 
Гуцериева уже ограничивал торговые 
операции с «Русснефтью».

В декабре прошлого года Glencore дого-
ворился о продаже доли в «Русснефти», го-
ворится в опубликованном 15 февраля от-
чете трейдера. Glencore через швейцарскую 
Rambero Holding владеет 23,46% уставного 
капитала «Русснефти» (31,28% обыкновен-
ных акций) и ожидает закрытия сделки 
в первом полугодии после «ряда регулятор-
ных одобрений».

По данным выписки из швейцарского ре-
естра (есть у „Ъ“), сейчас владельцем Rambe-
ro все еще выступает Glencore. По словам 
источников „Ъ“, предполагается, что в ре-

зультате сделки конечным бенефициаром 
пакета станет семья основателя нефтекомпа-
нии Михаила Гуцериева. Исходя из капита-
лизации «Русснефти» на Московской бирже, 
пакет может стоить 10,8 млрд руб. Чистый 
убыток «Русснефти» по МСФО в 2020 году 
составил 21,3 млрд руб., первое полугодие 
прошлого года нефтекомпания завершила 
с прибылью в размере 13 млрд руб.

Трейдер стал партнером «Русснефти» с мо-
мента ее основания в 2002 году. В частности, 
нефтекомпания получала авансы за постав-
ки. По оценкам Fitch, суммарные авансовые 
платежи у «Русснефти» на конец 2019 года со-
ставили около 39 млрд руб., и значительная 
часть суммы была долгом перед Glencore. 
Согласно отчету за шесть месяцев 2021 года, 
долгосрочная задолженность «Русснефти» по 
предоплатам составляла 21 млрд руб., отме-
чает Дмитрий Маринченко из Fitch.

Помимо предоплат за нефть «Русснефть» 
привлекала средства от аффилирован-
ных структур, для того чтобы рассчитаться 
с крупнейшим кредитором ВТБ. Долг перед 

банком на конец 2021 года составлял око-
ло $1 млрд. ВТБ также принадлежат приви-
легированные акции «Русснефти» — около 
8,5% уставного капитала. В Сбербанке сооб-
щили „Ъ“, что банк не участвует в финанси-
ровании сделки по покупке пакета Glencore, 
в ВТБ отказались от комментариев по этому 
поводу. В Glencore не ответили „Ъ“, в «Русс-
нефти» не предоставили дополнительных 
комментариев. 

У компаний Михаила Гуцериева на фоне 
санкций ЕС, объявленных 21 июня 2021 года 
за поддержку властей Белоруссии, возникли 
проблемы при продаже спотовых партий 
нефти. Так, Reuters сообщало о нежелании 
Total и Glencore покупать грузы у связанных 
с бизнесменом компаний, а ряд банков отка-
зали в кредитовании поставок.

После введения санкций господин Гу-
цериев попытался обезопасить компании, 
покинув пост главы совета директоров 
«Русснефти», а также передав 37% в ком-
пании своему брату Саит-Саламу. Об этой 
сделке «Русснефть» сообщила в августе, ут-

верждая, что она состоялась еще 10 июня, 
то есть до введения санкций ЕС.

В феврале Daily Mail также связывала вы-
ход британского лорда Роберта Скидельски 
из совета директоров компании с санкция-
ми, однако «Русснефть» выпустила опровер-
жение, назвав публикацию «провокацией 
британской прессы». Компания поясняла, 
что выход господина Скидельски связан 
с пандемией коронавируса и ограничения-
ми, которые не позволяют ему в полном объ-
еме исполнять обязанности в совете.

Санкции могли стать одним из факторов, 
повлиявших на решение Glencore выйти из 
капитала «Русснефти», считает Дмитрий Ма-
ринченко. Учитывая, что сделка может быть 
совершена как в российской юрисдикции пу-
тем прямой продажи акций, так и путем про-
дажи акций компании-холдера, отмечает 
партнер J&S Legal Counsels and Trustee адвокат 
Константин Ерохин, вряд ли возникнут серь-
езные сложности с ее проведением из-за санк-
ционного статуса текущего владельца актива.

Дмитрий Козлов, Евгений Хвостик
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Nikkei 225 26865,19 (–214,4)
РТС 1498,04 (+71,95)
FTSE 100 7608,92 (+77,33)

DAX 30* 15412,71 (+298,74)
DJIA* 34967,98 (+401,81)
NASDAQ Composite* 14075,784 (+284,865)

*На 19:41.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.02.22
Австралийский доллар 54,4358
Английский фунт 103,2887
Белорусский рубль 29,5217
Датская крона 11,6027

Доллар США 76,1660
Евро 86,2656
Индийская рупия** 10,0906
Казахский тенге** 17,6945

Канадский доллар 59,8695
Китайский юань 11,9988
Норвежская крона* 86,0516
СДР 106,5768

Сингапурский доллар 56,5785
Новая турецкая лира* 56,0238
Украинская гривна* 26,9423
Шведская крона* 81,8725

Швейцарский франк 82,4397
Японская иена** 65,9246
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

правила  
игры

на рынке московских новостроек 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 16 февраля 2022 №28   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Минфин и ЦБ направили в пра
вительство концепцию едино
го налогового вычета для дол
госрочных накопительных про
дуктов. Она предполагает веде
ние почти всеми  финансовыми 
организациями счетов граж
дан, с которых инвесторы смо
гут вкладывать средства в раз
личные продукты: брокерские, 
доверительного управления, 
страховые и пенсионные. На
логовый вычет будет ограни
чен 6% от доходов, направлен
ных на инвестирование. Однако 
при этом планируется отменить 
популярные среди частных ин
весторов индивидуальные инве
стиционные счета первого типа 
(ИИС1), что эксперты считают 
 недальновидным.

ЦБ и Минфин «договорились 
о том, как стимулировать в налоговом 
плане» долгосрочные инвестицион-
ные и сберегательные продукты, со-
общил 15 февраля на конференции 
„Ъ“ «Финансовый рынок-2022» заме-
ститель министра финансов Алексей 
Моисеев. По его словам, рассматри-
вается «единый налоговый вычет», 
который должен «унифицированно 
давать гражданину возможность ин-
вестировать во все эти продукты». Та-
кое предложение Минфин направил 
в правительство.

По словам двух источников „Ъ“, зна-
комых с деталями проекта, речь идет 
об исполнении поручения президента 
РФ о стимулировании долгосрочных 
сбережений граждан (см. „Ъ“ от 2 дека-
бря 2021 года) и развитии концепции 
ИИС третьего типа (см. „Ъ“ от 29 октяб-
ря 2020 года). В частности, предпола-
гается, что единый налоговый вычет 
коснется лишь до 6% от дохода гражда-
нина за год, которые он направит на 
инвестирование. Однако, как уточня-
ют собеседники „Ъ“, сумма не долж-
на превышать 400 тыс. руб., с которых 
и можно вернуть НДФЛ.

Вычет будет производиться со 
средств, направленных на особый 
аналитический счет, роль которого 
в настоящее время выполняет ИИС. 
Однако если сейчас такие счета от-
крывают только брокеры (в том числе 
банки) и управляющие компании, то 
в предложениях Минфина предпола-
гается дать такую возможность почти 
всем финорганизациям.

С этого счета гражданин сможет 
вкладывать средства в любые долгос-
рочные продукты, в том числе комби-
нируя их: покупка ценных бумаг при 
самостоятельном инвестировании, 
передача средств в доверительное 
управление, покупка полисов инвес-
тиционного страхования жизни или 
продуктов негосударственного пен-
сионного обеспечения (НПО).

Пока параметры долгосрочных 
продуктов не определены. Но, пояс-
няют собеседники „Ъ“, предложен-
ная концепция будет сочетаться со 
стандартной схемой НПО (в нее так-
же хотят дать возможность конвер-
тировать пенсионные накопления 

граждан), взносы в которую плани-
руется софинансировать (см. „Ъ“ от 
30 де кабря 2021 года). То есть в допол-
нение к налоговому вычету можно бу-
дет получить и финансовую «добавку» 
от  государства.

Однако введение единого нало-
гового вычета для долгосрочных 
продуктов приведет к отмене ИИС 
первого типа, предполагающего на-
логовый вычет с суммы до 400 тыс. 
руб., внесенных за год. «Любое вне-
дрение новых продуктов под видом 
ИИС (в данном случае речь идет о еди-
ном налоговом вычете для долгосроч-
ных продуктов.— „Ъ“), с нашей точ-
ки зрения, должно сопровождаться 
отменой ИИС-1»,— подчеркнул на 
конференции господин Моисеев. Ра-
нее предполагалось, что судьба ИИС-
1 будет решена при достижении ко-
личества ИИС в 6 млн штук (см. „Ъ“ 
от 29 октября 2020 года). По данным 
Московской биржи, к концу января 
2022 года было открыто около 5 млн 
ИИС, их число выросло за год почти 
на 1,5 млн шт.

Однако нововведение может со-
кратить количество частных инвес-
торов на фондовом рынке. «Общий 
налоговый вычет предполагается 
для инвестиционных, пенсионных 
и страховых инструментов от десяти 
лет»,— отмечает президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев. По его мнению, от-
каз от ИИС-1, который выступает нало-
говым аргументом для наиболее мел-
ких инвесторов, выбирающих между 
инвестициями и депозитом, приведет 
к тому, что они выберут депозит.

«Во многих юрисдикциях однов-
ременно существуют механизмы на-
логового стимулирования как сред-
несрочных инвестиций граждан, на 
что нацелены ИИС первого и второ-
го типов, так и инвестиций, направ-
ленных на накопления к пенсионно-
му возрасту»,— отмечает заместитель 
гендиректора «Открытие Инвести-
ции» Андрей Салащенко. По его сло-
вам, с учетом достаточно небольшого 
по меркам финансового рынка сро-
ка, прошедшего с момента появления 
ИИС (запущен с 2015 года), в России 
«может быть место как для среднесроч-
ных механизмов налогового стимули-
рования, так и для долгосрочных — 
в виде представленной концепции».

Илья Усов, Ксения Куликова

Инвестируйте,  
вам вычтется
Налоговое стимулирование  
к сбережениям  
будет единым и шестипроцентным

Крупнейшее предприятие Evraz 
по добыче железной руды, Кач
канарский ГОК, может  получить 
налоговый вычет на НДПИ. 
 Соответствующий законопро
ект готовит Минфин по поруче
нию правительства. За послед
ние два года налоговая нагруз
ка для ГОКа после пересмотра 
 законодательства выросла более 
чем в десять раз, и по текущим 
котировкам платеж по НДПИ 
за 2022 год может составить око
ло $94 млн. Аналитики отмеча
ют, что рост налоговой нагруз
ки может привести к падению 
 добычи руды.

Как выяснил „Ъ“, Evraz может по-
лучить налоговый вычет из НДПИ на 
железную руду для своего крупней-
шего Качканарского ГОКа в Свердлов-
ской области. Минфин по поручению 
правительства от 8 февраля разраба-
тывает проект федерального закона, 
который даст возможность предостав-
ления налогового вычета по НДПИ 
при добыче руд с низким содержа-
нием железа на участках недр, кото-
рые расположены полностью или ча-
стично на территории Свердловской 

области, сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе министерства. В пресс-службе пра-
вительства не ответили на запрос „Ъ“. 
В Evraz отказались от комментариев.

Качканарский ГОК Evraz (КГОК) 
ведет добычу титаномагнетитовой 
руды с содержанием ванадия на Гу-
севогорском месторождении. Ос-
новным потребителем продукции 
КГОКа является Нижнетагильский 
металлургический комбинат холдин-
га (НТМК). По итогам 2020 года КГОК 
добыл 60,2 млн тонн руды. Среднее 
содержание железа в руде составля-
ет 15,7%. Для обеспечения сырьевой 
базы КГОКа Evraz развивает Собст-
венно-Качканарское месторождение.

Согласно отчету Evraz о платежах 
государству за 2020 год, КГОК выпла-
тил НДПИ в размере $4,9 млн, одна-
ко с тех пор налоговая нагрузка для 
металлургов и угольщиков меня-
лась дважды. Сначала ее с 2021 года 
увеличили в 3,5 раза, а затем привя-
зали расчет налога на руду к миро-
вым котировкам, из-за чего уровень 
налога вырос еще в 2,5 раза, исхо-
дя из текущих котировок. По расче-
там „Ъ“, исходя из показателей до-
бычи, содержания железа в руде 

и январских экспортных цен на же-
лезную руду в $131 за тонну, выпла-
ты  КГОКа по НДПИ в 2022 году могут 
составить $94,4 млн. Сам Evraz оце-
нивал дополнительные затраты все-
го холдинга от введения в 2022 году 
нового налогового механизма в $250–
300 млн, сообщал в ноябре 2021 года 
вице- президент по финансам компа-
нии Николай Иванов.

Источник „Ъ“, близкий к КГОКу, 
говорит, что предприятие является 
градообразующим для моногорода 
Качканара. По его словам, комбинат 
является единственным в России, до-
бывающим руду с низким содержани-
ем железа — около 14–16%, поэтому 
его экономика очень сильно зависит 
от объемов добычи, которая долж-
на быть близка к проектным 60 млн 
тонн в год. При этом запасы действу-
ющего Гусевогорского месторожде-
ния истощаются, и в 2020 году Evraz 
начал разработку Собственно-Качка-
нарского месторождения с запасами 
в 6,8 млрд тонн руды.

После того как правительство 
в 2021 году объявило о намерении 
повысить налоговую нагрузку на до-
бычу руды, послаблений удалось до-

биться крупнейшему производите-
лю «Металлоинвесту»: добываемые 
на его Михайловском ГОКе окислен-
ные железистые кварциты изначаль-
но не попали под действие закона. 
Налоговый вычет для Evraz, если бу-
дет принят, станет первым сниже-
нием налоговой нагрузки, которого 
металлургам удалось добиться уже 
после вступления в силу повышен-
ных налогов.

Качканарский ГОК является тра-
диционно сложным объектом, гово-
рит Сергей Гришунин из НРА. Руда 
содержит примеси ванадия, кото-
рый, с одной стороны, ценный ле-
гирующий элемент, но в таких объе-
мах потребителям не нужен. В итоге 
продукция, которая по своему хими-
ческому составу в нормальной эконо-
мике могла бы торговаться с преми-
ей, продается едва ли не с дисконтом. 
Аналитик полагает, что брать с Качка-
нарского ГОКа повышенный НДПИ 
с учетом необходимости модерни-
зации —плохая практика, которая 
может привести к снижению добы-
чи руды, деградации производства 
и  потере рабочих мест.

Евгений Зайнуллин

Руды с низким содержанием налогов
Evraz может получить льготу по НДПИ для Качканарского ГОКа

Правительство решило увели
чить субсидии на газомотор
ную технику, которые в послед
ние годы составляли 3,3 млрд 
руб. Одновременно Минпром
торг предлагает уравнять вы
плату на технику на сжиженном 
и компримированном природ
ном газе к 2024 году. Фактиче
ски предложение откатит ситу
ацию на рынке к той, что была 
до 2020 года.

Минпромторг опубликовал на 
regulation.gov.ru проект изменений 
в правила субсидирования техники 
на газомоторном топливе. Согласно 
поправкам, предельный размер суб-
сидии на технику, использующую 
СПГ, будет снижен. Например, для ав-
тобусов массой не более 5 т и машин 
до 3,5 т субсидия в 2022 году соста-
вит 240 тыс. руб. на штуку вместо ны-
нешних 300 тыс. руб. Затем размер 
субсидии продолжит уменьшать-
ся по всем категориям транспорта, 
к 2024 году сравнявшись с субсиди-
ями для машин на компримирован-
ном газе (КПГ).

С 2020 года господдержка для 
ряда автобусов и грузовиков на ком-
примированном газе была снижена 
в два раза, тогда как для техники на 

СПГ она сохранилась в полном объ-
еме. В декабре 2021 года на совеща-
нии у вице-премьера Юрия Борисова 
глава совета директоров «Газпрома» 
Виктор Зубков заявил, что «громад-
ные» субсидии для техники на СПГ 
«ломают весь рынок». Он ссылался на 
то, что «Газпром» развивает сеть мета-
новых заправок. «Но загруженность 
заправок сегодня составляет 34%, то 
есть мы работаем в убыток»,— отме-
тил господин Зубков (см. „Ъ“ от 6 де-
кабря). Юрий Борисов, назвав тех-
нику на газе приоритетным видом 
зеленого транспорта, признал не-
обходимость дополнительной под-
держки сегмента.

Но уже через несколько дней 
Минпромторг заявил о зафиксиро-
ванном сейчас в поправках подходе: 
не увеличивать субсидии для техни-
ки на КПГ, а снизить их на СПГ. В ми-
нистерстве подчеркивали, что это по-
зволит уменьшить затраты бюджета 
на единицу техники и повысить эф-
фективность субсидии.

При этом 3 февраля, по итогам со-
вещания с участием вице-премье-
ров Юрия Борисова, Александра Но-
вака и Андрея Белоусова, господин 
Новак сообщал, что необходимо 
«рассмотреть возможность стимули-

рования приобретения транспорта 
не на КПГ, а на СПГ, с тем чтобы по-
строить заводы мини-СПГ и загру-
зить газовые заправки на основных 
магистралях». Источники „Ъ“ гово-
рят, что протокол совещания еще 
не готов.

Собеседники „Ъ“, знакомые с хо-
дом обсуждения, отмечает, что уве-
личение бюджета на газомоторную 
программу «считается практически 
решенным». После совещания 3 фев-
раля аппарат правительства запро-
сил у участников рынка оценку мер 
стимулирования, и в том числе по 
субсидиям. Появившийся проект мо-
жет быть актуализирован по итогам 
дополнительной экспертизы, полага-
ет один из них.

В аппаратах господ Белоусова 
и Новака переадресовали вопросы 
„Ъ“ в аппарат Юрия Борисова. Там 
подтвердили, что по итогам совеща-
ния 3 февраля общий объем субси-
дирования спроса на газомоторную 
технику (КПГ и СПГ) предложено уве-
личить (сейчас это 3,3 млрд руб. еже-
годно). Минпромторгу поручено со-
гласовать предложение с Минфином 
и Минэкономики, отмечают в аппа-
рате господина Борисова. Одновре-
менно профильным ведомствам дано 

поручение дать предложения по оп-
тимизации механизмов поддержки.

Необходимость выравнивания 
субсидий не сводилась только к их 
снижению на СПГ-транспорт, гово-
рит вице-президент группы ГАЗ Еле-
на Матвеева. «Речь шла о повышении 
стимулирования продаж техники, 
работающей на компримированном 
газе. Именно она может обеспечить 
массовый охват в городском пасса-
жирском и коммунальном транспор-
те и решить задачу расширения рын-
ка газомоторной техники, а также 
окупаемости заправок»,— полагает 
госпожа Матвеева.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting называет предложенный 
в проекте подход логичным: «В дол-
госрочной перспективе СПГ и КПГ 
надо уравнивать, но в краткосроч-
ной перспективе СПГ будет требо-
вать несколько больших субсидий». 
Источники „Ъ“ подтверждают, что 
в целом инвестиции в СПГ уже осу-
ществлены, производство техники 
стабильно, а одновременное увели-
чение бюджета позволит продавать 
больше газомоторной техники и на-
ращивать парк.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

Техника газует в бюджет
Субсидии на газомоторный транспорт увеличат

Нехватка капитала у подконт
рольных государству микрофи
нансовых организаций (МФО), 
которые предоставляют средст
ва малому и микробизнесу, при
вела к торможению темпов рос
та портфеля займов по итогам 
2021 года. В результате в услови

ях растущего спроса со стороны 
предпринимателей сегмент все 
активнее осваивают коммерче
ские МФО, в том числе изза но
вых регуляторных ограничений 
в части работы с физлицами.

По итогам 2021 года сегмент фи-
нансирования малого и среднего 
бизнеса (МСБ) на рынке МФО пока-
зал рост не более 5%, следует из оцен-
ки СРО «МиР». Сегмент значительно 
отстал по темпам роста от всего ми-
крофинансового рынка, где они со-
ставили 30% (см „Ъ“ от 10 февраля). 
В результате, по данным ЦБ, доля 
МСБ сократилась с 25% в конце 2020 
года до почти 20% в конце 2021 года. 
Однако в 2022 году, по оценкам СРО, 
рост сегмента может ускориться до 
13–15% и даже превысить динами-
ку рынка в целом. Причем преиму-
щественно рост будет обеспечен ак-
тивизацией коммерческих МФО, 
которые, по оценке СРО, сейчас зани-
мают 35–40%. Большую часть сегмен-
та традиционно контролируют госу-
дарственные МФО.

• Государственные МФО созданы 
в рамках национального проекта 
«Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициати-
вы». В них более 50% уставного капи-
тала принадлежит местным орга-
нам власти. Такие компании рабо-
тают в Краснодарском, Ставро-
польском, Хабаровском краях, Баш-
кирии, Татарстане, Удмуртии, Чу-
вашии, Астраханской, Воронежской, 
Новгородской, Пермской областях 
и других регионах.
«Государственные МФО ориенти-

рованы на предпринимателей, отно-

сящихся к приоритетным для того 
или иного региона отраслям эконо-
мики»,— поясняет председатель со-
вета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. Пре-
имущественно, уточняет аналитик 
банковских рейтингов НРА Наталия 
Богомолова, это обрабатывающее 
производство, сельское хозяйство, 
транспорт и связь, торговля, сфера 
услуг, поясняет она.

«У коммерческих МФО основная 
масса клиентов заняты в торговле, 
строительстве и сфере услуг»,— уточ-
няет Эльман Мехтиев. Кроме того, 
риск-аппетиты коммерческих МФО 
выше, поэтому они готовы финанси-
ровать стартапы, добавляет Наталия 
Богомолова. Так, доля займов пред-
принимателям, ведущим деятель-
ность меньше полугода, в портфеле 
коммерческих МФО на конец 2021 
года составляла порядка 20%, неком-
мерческих МФО — менее 5%, отмеча-
ет господин Мехтиев. Заинтересован-
ность в расширении сегмента будет 
обусловлена и новыми регуляторны-
ми ограничениями в части работы 
с физлицами, полагает гендиректор 
IDF Eurasia в России Ирина Хорошко.

В государственных МФО растущей 
конкуренции с коммерческими МФО 

не боятся. «У нас нет цели зарабаты-
вать прибыль, поэтому можно креди-
товать бизнес на привлекательных 
условиях»,— говорит директор МКК 
«Фонд микрофинансирования пред-
принимательства Республики Крым» 
Валентина Аленина. Так, государст-
венные МФО предоставляют бизне-
су займы до 5 млн руб. сроком на 2–3 
года. При этом ставка не превышает 
ключевую (9,5%) для приоритетных 
отраслей и две ключевых (19%) для не-
приоритетных. Коммерческие МФО 
готовы предложить деньги на срок 
не более года под 18–22% годовых. Но 
спрос со стороны предпринимателей 
значительно превышает возможно-
сти государственных МФО, признает 
госпожа Аленина, его не получится 
удовлетворить без докапитализации. 
Кроме того, такие МФО ограничены 
в тех инструментах, которые могут ис-
пользовать для привлечения средств, 
отмечает она.

В то же время банки в регионах не 
слишком любят кредитовать МСБ. 
Крупные кредитные организации 
отклоняют более половины заявок, 
а сроки ожидания решения по креди-
ту достигают 90 дней, говорит Вален-
тина Аленина. В итоге, помимо ком-
мерческих МФО, спрос со стороны 
МСБ удовлетворяют инвестплатфор-
мы, финтех-компании, которые го-
раздо менее консервативны, добав-
ляет тенденцию председатель совета 
директоров группы Finbridge Леонид 
Корнилов. По его мнению, в 2022 году 
такие компании столкнутся с еще бо-
лее острым дефицитом оборотных 
средств, однако число кредиторов су-
щественно не увеличится.

Полина Трифонова

Бизнес перехватит у бизнеса
Государственные МФО могут не справиться с растущим спросом со стороны МСБ

Если уж взялись  
за длинные деньги,  

то лучше их порождать
— Сергей Швецов,

первый зампред Банка России,  
15 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

363 миллиарда 
рублей
может достичь  
портфель микрозаймов 
по итогам 2022 года
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«Лаборатория Касперского»  
создала сайт с предложением 
услуг по поиску IТ-специалистов 
за три недели. В компании ут-
верждают, что он предназначен 
для внутренних нужд. Есть вер-
сия, что сайт может быть эта-
пом тестового задания по пои-
ску уязвимостей для потенци-
альных кандидатов. Между тем 
участникам рынка идея нра-
вится: они считают, что «Лабо-
ратория Касперского» обладает 
необходимыми компетенция-
ми для подбора IT-сотрудников 
и после собеседований у нее 
остается большой кадровый ре-
зерв, которым можно делиться.

«Лаборатория Касперского» 2 фев-
раля зарегистрировала домен jobim.
ru, обнаружил „Ъ“ в базе «СПАРК-Ин-
терфакс». Сайт представлял собой 
лендинг с предложением услуг по 
поиску IТ-сотрудников «за три неде-
ли с гарантией три месяца». Также 
у портала создана страница на Linke-
dIn, из ее описания следует, что ор-
ганизация занимается кадровым 
обеспечением и подбором персона-
ла: «Мы источник IT-талантов России 
и СНГ». В «Лаборатории Касперского» 
„Ъ“ сообщили, что сайт создан для 
внутренних нужд, компания не пла-
нирует выходить на рынок подбо-
ра IT-специалистов. Портал jobim.ru 
был доступен утром 15 февраля, но 
после запроса „Ъ“ перестал работать.

Через HR-службу «Лаборатории 
Касперского» проходит много по-
тенциальных IT-специалистов, при 
этом у компании очень высокая 
планка для трудоустройства, поэто-

му, вероятно, остается большой ка-
дровый резерв, полагает начальник 
отдела информационной безопасно-
сти «СерчИнформ» Алексей Дрозд: 
«С учетом того что на собеседования 
и оценку навыков кандидатов уже 
потрачено время, а многим компа-
ниям, наоборот, не хватает для этого 
опыта, логично предложить кадро-
вый резерв другим участникам рын-
ка». По его мнению, речь может идти 
о создании рекрутингового агентст-
ва с аутсорсингом экспертизы.

Впрочем, Алексей Дрозд допуска-
ет, что сайт мог быть и просто одним 
из этапов тестового задания, напри-
мер, для пентестеров («белые хаке-
ры», специалисты по анализу за-
щищенности информационных 
систем): «В коде может быть спрятан 
флаг, который специалисту нужно 
найти». По просьбе „Ъ“ глава анали-
тики центра реагирования на кибер-
угрозы IZ:SOC «Информзащита» Иль-
наз Гатауллин проанализировал сайт 
и не заметил в его коде «закладок».

Если служба подбора специали-
стов внутри такой крупной органи-
зации, как «Лаборатории Каспер-
ского», полностью закрывает все 
внутренние потребности и у нее 
остается свободный ресурс, оказы-
вать такие услуги на рынке — хоро-
шая идея, соглашается директор цен-
тра реагирования на киберугрозы 
IZ:SOC «Информзащита» Иван Меле-
хин. По его словам, для качественно-
го отбора на собеседовании нужны 
не только НR-эксперты, но и про-
фильные специалисты. Кроме того, 
чем больше HR понимает в теме, тем 
проще ему найти общий язык с кан-

дидатом или поправить описание 
вакансии, отмечает эксперт.

IT-рекрутеры должны глубоко по-
нимать специфику отрасли, чтобы за-
интересовать востребованных специ-
алистов, отметил старший партнер ГК 
«Лига цифровой экономики» Андрей 
Солодилов: «Огромную роль при вы-
боре компании для сотрудника сей-
час играет задача, на которую его при-
влекают, и мы делаем ставку на то, 
чтобы научить наших руководителей 
проектов „продавать“ задачи и проек-
ты, которые сотрудник будет делать».

По последней оценке Минцифры, 
нехватка кадров в IТ-индустрии в РФ 
составляет от 500 тыс. до 1 млн чело-
век, а к 2027 году может увеличить-
ся до 2 млн специалистов. Дефицит 
стимулирует рост зарплат в отрасли: 
в июле—декабре 2021 года они увели-
чились на 17% против 6% в первом по-
лугодии (см. „Ъ“ от 3 февраля).

Большинство участников рынка, 
в числе которых «Лаборатория Каспер-
ского», «Ростелеком-Солар», Group-IB, 
сотрудничают со школами и универ-
ситетами, в том числе приглашают 
студентов на стажировку. Но бывают 
и нестандартные решения: например, 
«Сбер» в партнерстве с Geecko создали 
браузерную игру SberCraft, которая 
позволяет видеть, как специалисты 
пишут код, и выявлять лучших. В Abby 
„Ъ“ рассказали, что больше всего рабо-
тают по поиску специалистов с hh.ru, 
g-mate, Amazing hiring: «За удачную 
рекомендацию положено денежное 
вознаграждение, мы практикуем со-
циальный рекрутинг, включая кана-
лы и чаты в Telegram». 

Юлия Степанова

Лаборанты Касперского
IT-компания может предложить услуги по IT-рекрутингуПо данным японской Sony на де-

кабрь 2021 года, глобальное число 
активных пользователей PlayStation 
Network (в нее входит PlayStation 
Store) составило 111 млн человек. 
В Microsoft отказались от коммента-
риев, в Valve и Sony на запросы „Ъ“ 
не ответили.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
доклад с предложениями по созда-
нию фонда направлен в правитель-
ство. В аппарате профильного ви-
це-премьера Дмитрия Чернышенко 
уточнили, что предложения прохо-
дят межведомственное согласова-
ние и проработку. В SberGames счи-
тают, что проект по созданию фонда 
«в процессе разработки, возможные 
концепции не утверждены и рассма-
триваются в данный момент как ги-
потезы». В MY.Games (входит в VK) 
также отказались от комментариев.

Согласно оценке MY.Games, объем 
российского рынка видеоигр (компа-
ния учитывала покупки игр на физи-
ческих и цифровых носителях, вну-
триигровые покупки и подписку) по 
итогам 2021 года вырастет на 1% год 
к году и составит 165,5 млрд руб. Из 
них 78,1 млрд руб. приходится на 
ПК-игры, 73,8 млрд руб.— на мобиль-

ные, а 13,6 млрд руб.— на консоль-
ные. При этом, по оценке аналити-
ков, 47,2% россиян предпочитают 
компьютерные игры, 44,6% — мо-
бильные и 8,2% — консольные.

О планах властей создать отдель-
ный фонд поддержки разработчиков 
видеоигр стало известно в апреле 
2021 года (см. „Ъ“ от 23 апреля 2021 
года). Эта идея вошла во второй па-
кет мер поддержки IT-отрасли, утвер-
жденный правительством в сентя-
бре. Власти, по словам собеседников 
„Ъ“, готовят и другие инициативы по 
стимулированию российского игро-
вого рынка, в частности, льготное 
налогообложение для местных раз-
работчиков.

Определение источников фи-
нансирования — ключевой вопрос 
разработки любых мер поддержки, 
подчеркивает глава комиссии по 
правовому обеспечению цифровой 
экономики Московского отделения 
Ассоциации юристов России Алек-
сандр Журавлев. Он отмечает опыт 
других стран: «Так, в Дании рассма-
тривают спецсбор на поддержку про-
изводства кино. Налог на цифровые 
платформы действует во Франции, 
а в Великобритании Национальный 
фонд видеоигр поддерживает гран-
тами локальных разработчиков».

Введение сбора с иностранных 
платформ «сопряжено с определен-
ными сложностями», считает заме-
ститель гендиректора по правовым 
вопросам Института развития ин-
тернета Борис Едидин: «Компании 
могут просто начать оптимизиро-
вать выручку, меняя точки консоли-
дации».

В то же время создатель World 
of Tanks и креативный продюсер 
WarGaming.net Вячеслав Макаров 
уверен, что «при желании и доста-
точной настойчивости» введение до-
полнительного налога для игровых 
площадок «не составит труда», а сами 
они «воспримут эти 5% как неприят-
ные, но не критичные потери». По его 
мнению, сложнее будет «правильно 
распорядиться» деньгами. Прием-
лемым, полагает господин Мака-
ров, выглядит вариант, когда фонд 
финансирует игры, где сеттинг (сре-
да, в которой происходит действие 
игры) связан с Россией и нет жестких 
выпадов против государства: «Намно-
го хуже, если будут требования прев-
ратить игру в политическую агитку, 
поскольку проекты, в которых идео-
логическая часть преобладает над ка-
чеством проработки, рынок, как пра-
вило, игнорирует».

Никита Королев

Видеоигры патриотов

Острая конкуренция в онлайн- 
торговле вынуждает крупней-
шие маркетплейсы диверсифи-
цировать бизнес. «Яндекс.Мар-
кет» начнет самостоятельно им-
портировать продукцию из-
вестных зарубежных брендов, 
в том числе одежду и товары 
для дома. Между тем эксперты 
отмечают, что на рынке в целом 
наблюдается обратная тенден-
ция: маркетплейсы стараются 
снижать долю товаров, которые 
продают сами, поскольку это не-
сет финансовые риски.

О том, что «Яндекс.Маркет» начнет 
импортировать одежду, обувь, про-
дукты питания, товары для спорта, 
здоровья, красоты, DIY-продукцию 
для продажи на своем маркетплейсе, 
„Ъ“ рассказали в компании. «Яндекс.
Маркет» будет сертифицировать това-
ры в РФ, доставлять их и заниматься 
таможенным оформлением: «Это су-
щественно облегчает доступ на ры-
нок компаниям, не имеющим опыта 
поставок в Россию».

На первом этапе, в марте, «Яндекс.
Маркет» начнет по этой схеме прода-
вать беговые дорожки бренда Walk-
ingPad и товары для досуга и отдыха 
BestWay. Другие бренды в компании 
пока не раскрывают, но не исключают 
также сценарий, при котором для не-
которых из них компания в перспек-
тиве будет эксклюзивным импор-
тером в Россию. Решение развивать 
именно прямые закупки, а не подклю-
чать иностранных продавцов к «Мар-
кету», как это происходит обычно 
в сегменте трансграничной торговли, 
в компании объяснили тем, что такая 
модель позволяет предложить покупа-
телям «уникальный ассортимент».

«Яндекс.Маркет» — один из круп-
нейших российских маркетплейсов. 

По собственным данным, GMV (обо-
рот) площадки по итогам 2021 года вы-
рос на 180%, до 122,2 млрд руб., а с уче-
том других сервисов («Яндекс.Лавка», 
«Яндекс.Еда») — на 187%, до 160,4 млрд 
руб. Для сравнения: Wildberries отчи-
талась об обороте в размере 844 млрд 
руб. (рост на 93% год к году), Ozon — 
445 млрд руб. с учетом продажи услуг 
(+125%), а «AliExpress Россия» — 
306 млрд руб. без учета услуг (+46%). 
Но пока инвестиции в электронную 
торговлю продолжают генерировать 
убытки для «Яндекса»: общий скоррек-
тированный показатель EBITDA всего 
направления отрицательный, он до-
стиг 40,5 млрд руб. в 2021 году против 
8,3 млрд руб. годом ранее.

В Ozon говорят, что тоже сами вво-
зят в РФ товары fashion-брендов Tom-
my Hilfiger, EA7, Emporio Armani, OVS 
и другие. В компании рассматрива-
ют прямой импорт и других катего-
рий, включая товары для дома и DIY. 
В Wildberries сообщили, что давно 

импортируют товары из-за рубежа, но 
доля такого оборота снижается из-за 
фокуса компании на развитие плат-
формы именно для предпринимате-
лей. Прямые закупки удобны, если 
компании необходимо оперативно 
расширить линейку товаров, кото-
рых не хватает покупателям в ассор-
тименте, но такая модель плохо мас-
штабируется, отмечает представитель 
«AliExpress Россия».

У «Яндекс.Маркета», как и других 
маркетплейсов, есть желание выде-
литься на рынке, но собственный им-
порт пока не выглядит очевидным 
шагом, отмечает президент Нацио-
нальной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. Генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает, что все крупные 
маркетплейсы так или иначе про-
должат развивать прямые продажи, 
«для этого „Сбер“ купил российский 
„Стокманн“, „AliExpress Россия“ уско-
ряет сроки доставки в трансгранич-
ном сегменте со складов в России».

Но частота покупок первых заяв-
ленных «Яндекс.Маркетом» импорти-
руемых брендов невысока, полагает 
Михаил Бурмистров. «Модель прямо-
го импорта, особенно крупногабарит-
ных товаров с низкой частотой про-
даж, сопряжена со значительными 
финансовыми расходами и рисками 
для самой площадки — это заморозка 
оборотного капитала, расходы на ло-
гистику, риски брака и возврата»,— 
поясняет эксперт. Теоретически, до-
бавляет Александр Иванов, «Яндекс.
Маркет» может пойти по пути Ama-
zon и торговать наиболее популярны-
ми товарами среди своих продавцов, 
повышая маржу, но вопрос в том, есть 
ли у площадки достаточно данных 
для этого.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс.Маркет»  
закупится за границей
Маркетплейс займется прямым импортом

Крупнейший российский про-
изводитель соли оренбургская 
«Руссоль» столкнулась со слож-
ностями при отправке продук-
ции. Из-за нехватки локомо-
тивной тяги у ОАО РЖД компа-
ния в январе не смогла отгру-
зить около 20% соли, что приве-
ло к снижению запасов у потре-
бителей. Вмешаться в ситуацию 
«Руссоль» просит премьера Ми-
хаила Мишустина. В ОАО РЖД 
уверяют, что парк локомотивов 
в достаточном количестве.

Директор крупнейшего россий-
ского производителя соли оренбург-
ской «Руссоли» Сергей Черный попро-
сил премьера Михаила Мишустина 
обратить внимание на сложившуюся 
в ОАО РЖД ситуацию с доставкой соли 
до потребителей. Копия письма от 4 
февраля есть у „Ъ“. Как сказано в об-
ращении, с начала 2022 года на путях 
станции Илецк-1, недалеко от место-
рождения «Руссоли», ежесуточно про-
стаивает до десяти поездов с вагонами 
компании — в основном из-за отсутст-
вия локомотивной тяги. В результате 
в январе «Руссоль» не вывезла 18% го-
товой продукции — 240 вагонов. Про-
блема с каждым днем становится хуже 
и распространяется по всей сети ОАО 
РЖД, говорится в письме. 

Сергей Черный пишет, что «Рус-
соль» обращалась по вопросу в Мин-
транс и ОАО РЖД, но ситуация не 
меняется. Как отмечается в письме, 
в ОАО РЖД сложности объясняют 
поломками локомотивов, несвоев-
ременными ремонтами, нехваткой 
людей и запчастей. Кроме того, про-
должают в «Руссоли», ОАО РЖД отдает 
приоритет контейнерным поездам, 

которые едут по скоростному графи-
ку без ограничений.

Как отмечается в письме «Руссоли», 
несвоевременный вывоз продукции 
уже привел к сокращению запасов 
у некоторых потребителей до мини-
мума. По словам представителя ком-
пании, задержки есть как с отгрузка-
ми технической, так и пищевой соли 
и могут затронуть потребителей по 
всей стране.

• «Руссоль» объединяет Илецкое,  
Баскунчакское и Усольское месторо-
ждения с общими запасами более 
4,5 млрд тонн. По итогам января—
июня 2021 года компания выпустила 
более 1,2 млн тонн соли, заняв 42,6% 
российского рынка. 
Исполнительный директор «Ру-

спродсоюза» Дмитрий Востриков по-
ясняет, что соль для промышленных 
потребителей отгружается в огром-
ных объемах и перевозится исклю-
чительно железнодорожным тран-
спортом. А ввиду проблем в отрасли 
автомобильных перевозок найти за-
мену вагонам для доставки соли тоже 
проблематично, отмечает он. В «Лен-
те» заявили, что наблюдают про-
блемы с поставками соли от ряда 
производителей, часть из которых 
попросили приостановить отгруз-
ки. Проблем с наличием товара нет за 
счет перераспределение ассортимен-
та. В «Магните» не получали уведомле-
ний о задержках с поставками соли, 
у Auchan проблем с поставками нет.

В пресс-службе правительства зая-
вили „Ъ“, что направили письмо «Рус-
соли» в Минтранс и ОАО РЖД. В Мин-
трансе подтвердили, что обращение 
на рассмотрении. В ОАО РЖД заяви-
ли „Ъ“, что «Руссоль» в январе увели-

чила погрузки соли по Приволжской 
железной дороге на 44,7%, а по Вос-
точно-Сибирской — рост на 77,3% год 
к году. В Астраханском регионе, где 
находятся предприятия «Руссоли», 
нет контейнерного транзита, а основ-
ные потери компании зафиксирова-
ны по станции Илецк-1, не входящей 
в зону ответственности ОАО РЖД. 
Парк локомотивов — в достаточном 
количестве, добавляют в монополии.

Источник „Ъ“ на рынке говорит, 
что в основном «Руссоль» перевозит 
свою продукцию вагонами Федераль-
ной грузовой компании (ФГК; входит 
в ОАО РЖД), которая предлагает до-
ступную ценовую политику, потому 
на вагоны ФГК образуется высокий 
спрос. Другие операторы, говорит со-
беседник „Ъ“, как правило, не готовы 
предоставлять парк на предлагаемых 
компанией условиях. Председатель 
правления Союза экспортеров зерна 
Эдуард Зернин отмечает, что сущест-
венных срывов железнодорожных 
поставок у членов союза не было. Бы-
вают рабочие моменты, из-за панде-
мии не хватает людей, но в целом ра-
бота идет, добавляет он.

Ведущий эксперт Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Евгений 
Иванов отмечает, что соль — самый 
дешевый продукт на полке мага-
зинов, а большая часть стоимости 
приходится именно на доставку, по-
тому в логистике имеет значение «ка-
ждая копейка». Проблема с нехват-
кой локомотивной тяги существует 
не первый год и может быть связана 
с отсутствием в этой сфере частных 
инвестиций, отмечает он.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина

Соль не тянет
Производителям не хватает локомотивов  
для отправки продукции

с1

Нужно… чтобы  
те 10 млн товаров,  
которые продаются  

на каждом маркетплейсе, 
в действительности 

приезжали к потребителям
— Тигран Худавердян,

управляющий директор «Яндекса»,  
в интервью Forbes в июне 2021 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

— Наши граждане, грузоотпра-
вители и грузополучатели, должны 
быть удовлетворены уровнем услуг. 
У государства, которому полностью 
принадлежит компания, большое 
пространство для маневра при фор-
мировании инвестпрограммы и та-
рифных решений. При этом дости-
жение оптимального баланса — 
ежегодный предмет дискуссии меж-
ду ОАО РЖД и потребителями услуг. 
У нас нет цели поднять тарифы. Же-
лезная дорога сама по себе ничего 
не производит, кроме перевозки, 
и, если тарифы будут невыгодны-
ми, груз не поедет, это не выгодно ни 
нам, ни грузоотправителям.
— Как же найти этот баланс?
— Грузоотправители нам говорят: мы 
хотим стабильности. Нам тоже хоте-
лось бы иметь полностью предсказу-
емую картину. Но экономика и мир 
устроены иначе, постоянно проис-
ходят события, которые все меня-
ют,— та же пандемия. Или еще при-
мер — инфляция. Наш баланс — чи-
стая математика. Безусловно, мы де-
лаем риск-моделирование, но такой 
инфляции, как в прошлом году, не 
ожидали. Когда производился расчет 
стройки по Восточному полигону, за-
кладывалась одна стоимость. Потом 
цены на металл и комплектующие 
выросли, и это пошло дальше по це-
почке. Начались обращения подряд-
чиков, и не только у нас, а по всему 
стройкомплексу.

Эти вопросы рассматривались на 
уровне правительства, и оно уже при-
нимало решения об изменении стои-
мостных характеристик, которые по-
том были доведены и до нас. Увели-
чение произошло достаточно серьез-
ное. Восточный полигон сначала по-
дорожал с 720 млрд до 777 млрд руб., 
сейчас это уже 838 млрд руб.

Еще одна составляющая, которая 
также связана с инфляцией,— изме-
нение ключевой ставки. Помните, 
сколько раз она менялась в прош-
лом году? У нас более 1,5 трлн руб. за-
имствований, и отклонение даже на 
0,5% — огромные средства, которые 
должны откуда-то появиться в фи-
нансовой модели.
— Так откуда?
— Одно из возможных решений — из-
менение грузовых тарифов. Оно мо-
жет быть как общим, так и выбороч-
ным. В этом году изменения были 
комплексными — общее повыше-
ние цены плюс индивидуальные ре-
шения, как, например, по контейнер-
ным перевозкам. Мы проговаривали 
это с грузоотправителями. После дли-
тельных консультаций и переговоров 
было решено, что индексация тарифа 
не ухудшит их экономику. 

И это далеко не единственный 
источник. В 2021 году в наш уставный 
капитал был внесен большой объем 
средств по программе до 2024 года 
включительно. Это важное и систем-
ное решение правительства позволи-
ло нам серьезно улучшить состояние 
экономики ОАО РЖД. Также нам опла-
тили всю задолженность, накопив-
шуюся по пригородным перевозкам. 
В 2020 году мы выпускали вечные об-
лигации на сумму более 300 млрд 
руб., в том числе чтобы поддержать за-
казами нашу промышленность.

Подводя итог, подчеркну, что од-
ного источника нет, нужно рассма-
тривать их в комплексе и выбирать 
те решения, которые будут обеспе-
чивать комфортный баланс для всех 
участников, не только для ОАО РЖД.
— Насколько велик кредитный 
рычаг, обеспеченный ОАО РЖД 
дополнительной индексацией та-
рифов на 2022 год?
— Мы планируем, что соотношение 
долг/EBITDA будет поддерживаться 
на уровне 3,5. Хотелось бы, чтобы эта 
позиция сохранялась. Как будет, уви-
дим, потому что уже можно сказать, 
что есть достаточно большой риск по 
инфляции в этом году. 
— С этого года утверждена допол-
нительная надбавка на капре-
монт к грузовому тарифу. Как бу-
дет контролироваться ее целевое 
использование? Контролирует-
ся ли оно по уже действовавшей 
надбавке?
— Мы направляем в Минтранс и ФАС 
отчеты, где прописаны конкретные 
участки и показатели по ним. Меха-
низм выстроен. Нас проверяла Счет-
ная палата и указала на ряд нюансов, 
но в целом механизм рабочий. Мы 
хотели бы его усилить и уже зафик-
сировали в утвержденной инвес-
тпрограмме отдельный блок связан-
ных проектов по программе обнов-
ления инфраструктурного комплек-
са, в том числе ремонта пути. То есть 
на управленческом уровне мы обо-
собим эти денежные потоки. 

Мы договорились, что надбавка 
в 2022 году составит 1% и еще по 2% 
в 2023 и 2024 годах. Но это до 2024 
года. Сейчас нам нужно формиро-
вать бюджет 2025 года, также перед 
нами поставили задачу определить 
ключевые проекты и посмотреть 
источники финансирования до 2030 
года. Плюс появились новые поруче-

ния руководства страны по приве-
дению инфраструктуры в норматив-
ное состояние, а это очень серьезные 
затраты. Пока мы видим, что нужно 
будет тарифную модель, а возмож-
но, прейскурант 10–01 (основной та-
рифный документ ОАО РЖД.— „Ъ“) 
изменять, чтобы сбалансировать до 
2030 года расходы на поддержание 
инфраструктуры в нормативном со-
стоянии. Сейчас наблюдается дисба-
ланс: практически все деньги за 2025 
годом должны будут уйти на содержа-
ние инфраструктуры, без развития.

— Расскажите о программе при-
ведения пути в нормативное со-
стояние. По нашей информации, 
правительство поручило ее до-
работать. Каковы ее прогнозные 
сроки, объемы и стоимость? От-
куда возьмутся средства на ее фи-
нансирование? Цифры, которые 
назывались, выглядели астроно-
мическими.
— У нас нет астрономических цифр, 
у нас капиталоемкие проекты. Все 
они окупаемы и дают результат. По 
поручению Андрея Белоусова в нача-
ле февраля обсудили нашу програм-
му приведения пути в нормативное 
состояние в РСПП на заседании спе-
циально созданной рабочей группы. 
Сейчас программа подготовлена до 
2035 года. Но это предмет обсужде-
ния и с правительством, и с грузоот-
правителями. Последние заинтере-
сованы в перевозке по низким тари-
фам и с высокой скоростью. Для нас 
же главное — безопасность. Нужен 
баланс. Пока считаем, что реально 
и наиболее безболезненно для всех 
это сделать к 2035 году, но возможно-
сти для маневра всегда можно найти.
— Каков разброс в необходимых 
средствах при реализации про-
граммы до 2030 и до 2035 года?

— Объем затрат по базовому сцена-
рию, который рассчитан на 2022–
2030 годы, составляет 6,6 трлн руб. По 
сценарию до 2035 года — 7,5 трлн руб.
— Какое влияние на затраты ОАО 
РЖД оказало удорожание строй-
материалов и металлургической 
продукции в 2021 году?
— Рост стоимости коснулся и метал-
ла, который мы используем в боль-
шом объеме, и щебня, и продукции 
машиностроителей: локомотивов, 
подвижного состава. По многим по-
зициям у нас долгосрочные догово-
ры. Но отклонения все равно прои-
зошли. Для нас это десятки милли-
ардов рублей. Уже с начала года мы 
видим удорожание — может быть, 
не такое активное, но, к сожале-

нию, оно есть. Общая инфляция вли-
яет и на наш коллективный дого-
вор. В прошлом году мы три раза ин-
дексировали зарплату сотрудников 
из-за расхождений с прогнозными 
параметрами. Это тоже десятки мил-
лиардов рублей.
— Сохраняются ли проблемы с ра-
бочей силой на БАМе и Трансси-
бе? Ожидаются ли сложности 
в 2022 году?
— Сейчас по всей стране, в том числе 
у нас, высокий процент заболеваемо-
сти ковидом, отсюда кадровые про-

блемы. У нас не хватает локомотив-
ных бригад (см. также стр. 10), по всей 
сети их собираем и направляем на 
Восточный полигон, поскольку объем 
перевозок растет, мы не можем допу-
стить сбои из-за нехватки персонала.

Что касается сотрудников подряд-
ных организаций, занятых на строй-
ках, в зимний период они в основ-
ном разъехались по домам: на Восточ-
ном полигоне очень холодно, и рабо-
ты производить нельзя. Думаем, что 
в марте—апреле сможем достичь па-
раметров 2021 года — 16 тыс. чело-
век. По предварительным оценкам, 
на этот год нам нужно 25–27 тыс. че-
ловек, чтобы мы с учетом корректи-
ровки графика смогли ускориться. 
Но опять же по людям все зависит от 
ситуации с ковидом. В прошлом году 
была масса случаев, когда строите-
ли приезжали и оказывались на ка-
рантине. А иногда и приехать не мо-
гли, хотя у нас заключены соглаше-
ния с некоторыми странами СНГ. Эти 
нюансы очень серьезно повлияли на 
программу строительства.
— Какой из вариантов третьей 
очереди расширения Восточного 
полигона сейчас рассматривает-
ся как базовый? Какова его стои-
мость?

— Конечная цифра пока не опреде-
лена, и даже в самих подходах суще-
ствуют разночтения. Есть поручение 
президента РФ по организации вы-
воза угля из Якутии в объеме 30 млн 
тонн, из них 14 млн тонн будет вклю-
чено в уже существующий проект вто-
рого этапа. Оставшиеся 16 млн тонн, 
которые нужно вывезти, и параметры 
инфраструктуры для вывоза этих объ-
емов в правительстве назвали треть-
им этапом. При этом мы — по страте-
гии развития — планируем выйти на 
210 млн тонн провозной способности.
— Существующий проект подра-
зумевает строительство таких 
крупных объектов, как второй Се-
веромуйский, Кузнецовский тон-
нель, мост через Амур?

— Пока нет. Мы детально исследова-
ли все узкие места и поняли, что не-
обходимый объем мы можем про-
везти в направлении Совгаванско-
го узла и без второго Кузнецовского 
тоннеля, а Северомуйский тоннель 
нужен в том случае, если пропуск-
ная способность вырастет, когда мы 
едем с запада. Сегодня в Северомуй-
ском тоннеле в силу технических ог-
раничений может находиться один 
поезд. Мы изучаем, можно ли через 
него пропустить одновременно два 
или даже три поезда и насколько это 
безопасно. Возможно, такой вари-
ант будет дешевле, чем строительст-
во еще одного тоннеля. 
— А сколько это будет стоить?
— Пока не готов озвучивать, надо все 
детально просчитать.
— В прошлом году у ОАО РЖД 
были претензии к качеству по-
ставляемых локомотивов. Сняты 
ли они? 
— Наши машиностроители постоян-
но обновляют линейку, и мы это вся-
чески приветствуем. Конечно же, хо-
телось, чтобы у нас были еще более 
надежные локомотивы. В идеале ло-
комотив вообще не должен ломать-
ся. У самолета есть определенный на-
бор дублирующих систем, то же са-
мое должно быть и у локомотива. Да, 
он будет стоить дороже, но в эксплу-
атации обойдется дешевле. На том 
же Восточном полигоне, где интер-
вал движения на некоторых участ-
ках составляет восемь-десять минут, 
если что-то происходит с локомоти-
вом, все останавливается. А так быть 
не должно, инфраструктуру нужно 
использовать на 100%, поскольку са-
мые большие затраты мы несем на ее 
содержание. 

Есть ли у нас вопросы к локомо-
тивам? Да. Мы вместе с производите-
лями работаем над тем, чтобы ситуа-
цию улучшить.
— Претензии сохраняются к обо-
им производителям?
— Да. Никого не хочу выделять 
в негативном плане. Лучше гово-
рить о позитиве: локомотивы про-
изводятся в РФ, у них минимальный 
объем импортных комплектующих, 
разрабатывают новые модели отече-
ственные специалисты. 
— Каковы, на ваш взгляд, основ-
ные причины снижения скоро-
сти движения и оборота вагона 
в 2021 году?
— Средний оборот вагона в 2021 
году составил 16 с половиной суток. 
Можно говорить, что он увеличился. 
Но есть элементы, которые зависят 
от ОАО РЖД, а есть те, которые не за-
висят. Оборот вагона с учетом факто-
ров, находящихся в зоне ответствен-
ности ОАО РЖД, составляет чуть бо-
лее девяти суток, что на 3,5% мень-
ше, чем в 2020 году. Мы свою рабо-
ту улучшили. И меня расстраивает, 
что наши коллеги порой намеренно 
искажают информацию.

В общем обороте 43,5%, или 7,15 
суток,— вне нашей зоны ответст-
венности. Это прежде всего опера-
ции на путях необщего пользова-
ния. Мы при всем желании чисто 
законодательно ничего не можем 
там сделать. А отчетность у нас об-
щая, еще тех времен, когда вагоны 
находились в собственности МПС. 
Ею и оперируют коллеги и искажа-
ют факты, не выделяя свою зону от-
ветственности и зону ответственно-
сти ОАО РЖД.

Сейчас у нас идут дискуссии с пор-
тами. Мы не пытаемся найти винова-
того. Мы заинтересованы, чтобы об-
щая модель работала лучше. 
— Рассматривает ли ОАО РЖД воз-
можность строительства грузово-
го хода между Москвой и Петер-
бургом на случай, если от проек-
та высокоскоростной магистра-
ли (ВСМ) все же решат отказаться?
— Чтобы проехать с востока на севе-
ро-запад мимо Москвы, существует 
два основных хода: Дмитров—Сон-
ково—Мга и Вологда—Волховстрой. 
Действующая линия Москва—Пе-
тербург — пассажирская, то есть груз 
между двумя столицами едет длин-
ной дорогой, что влечет дополни-
тельные расходы. Но, главное, уже 
сегодня там есть ограничения по 
пропускной способности.

Сейчас мы везем на северо-запад 
156 млн тонн, а к 2030 году нужно 
провезти на Балтику и в Мурманск 
220 млн тонн. Если построить новый 
путь под ВСМ, а старый использовать 
именно как грузовой, это даст воз-
можность пропустить грузы на се-
веро-запад в больших объемах. Мур-
манск и порты Балтийского моря по-
лучат дополнительные возможности 
для развития.

В проекте ВСМ порядка 500 млрд 
руб. инвестиций возьмет на себя 
концессионер, сэкономив тем са-
мым государственные деньги. Слы-
шал мнение: «А зачем вам увеличи-
вать скорость на один час за 1 трлн 
руб. с лишним?» Дело не только в ско-
рости пассажирских поездов, но 
и в том, что грузы иначе не проедут.
— Как продвигается проект Се-
верного широтного хода (СШХ)? 
— Мы обсудили модель с Минэконо-
мики. Сейчас она выглядит так: часть 
средств должна быть передана ЯНАО, 
который вложит их в строительство 
моста через Обь вместе с нами. Мы 
претендуем на определенный объем 
средств из ФНБ. Ждем решения.

— Концессии там в итоге не будет?
— Будет. Концессионером выступит 
концессионное общество, которое 
пока закреплено за нами, но мы его 
готовы продать.
— Купят?
— Думаю, это будет интересно бан-
ковским структурам, которые инве-
стируют в концессионера, а мы оста-
вим себе какую-то его часть. Мы ви-
дим себя миноритариями, а ключе-
выми участниками будут финансо-
вые инвесторы.
— Дорога до Индиги в проект не 
включена?
— Она не будет включена в пери-
метр СШХ, AEON Романа Троцен-
ко рассматривает ее как отдельную 
концессию. По имеющимся оцен-
кам, общий объем перевозок по 
железной дороге может составить 
67 млн тонн. Наша задача — подвез-
ти груз к этой дороге. Считаем, что 
проект очень интересный, потому 
что развивается северное направ-
ление, выход на Севморпуть, куда 
можно было бы дополнительно раз-
вести грузопотоки.
— Вы анонсировали изменение 
концепции питания в поездах, 
переход от готовки в вагонах-ре-
сторанах к разогреванию полуфа-
брикатов. Что происходит с про-
граммой?
— Мы ее пока обкатываем на не-
скольких поездах. Сейчас получаем 
обратную связь. Думаю, обкатку за-
кончим в марте—апреле.
— Пассажиры как реагируют?

— Людям нравится. Некоторые с но-
стальгией говорят: «А вот были ва-
гоны-рестораны…» Но эмоции при 
этом позитивные.
— В каких городах появятся го-
родские электрички по програм-
ме «Мобильный город», которую 
курирует вице-премьер Марат 
Хуснуллин?
— Смотрите: в городах, так истори-
чески сложилось, есть железнодо-
рожная инфраструктура. Транзит-
ное грузовое движение оттуда нуж-
но выносить и имеющиеся пути ис-
пользовать под пассажирское. Нуж-
но построить другие взаимосвязи 
внутри города.

Марат Шакирзянович по опы-
ту Москвы хорошо знает, чувству-
ет и понимает роль железной доро-
ги в больших агломерациях. Мы сов-
местно отобрали семь проектов. Сто-
имость составит порядка 150 млрд 
руб. Сейчас готовим более детальное 
ТЭО и определяемся со сроками реа-
лизации. В каких-то городах продви-
нулись дальше — например, в Каза-
ни, а где-то нужно еще очень много 
сделать в плане проектирования.

Например, в Краснодаре мы для 
себя видим несколько этапов. Пер-
вый этап — строительство платформ 
и организация кольцевого движе-
ния по имеющимся линиям — пред-
полагает небольшой объем работ. 
Если идти дальше, а это уже будут 
2025–2027 годы, обсуждается стро-
ительство вторых путей и закупка 
подвижного состава, что сразу даст 
большие эффекты в агломерации.
— ОАО РЖД в какой роли будет 
представлено?
— Мы — владельцы инфраструкту-
ры, осуществлять движение будет 
пригородная пассажирская компа-
ния. Могут быть варианты как на 
МЦК, где перевозчик — мы. Будем 
смотреть.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«У нас нет астрономических цифр»

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « Р О С С И Й С К И Е  Ж Е Л Е З Н Ы Е  Д О Р О Г И »

Учреждено в 2003 году, единственный акционер — РФ. Эксплуатационная дли-
на железных дорог — 85,6 тыс. км. Доля в грузообороте в России — 47,2%, в пас-
сажирообороте — 25%. ОАО РЖД эксплуатирует около 20 тыс. локомотивов, через 
дочерние структуры владеет 145,2 тыс. грузовых вагонов, 18 тыс. пассажирских 
вагонов дальнего следования. Пригородное сообщение обслуживают 24 пригород-
ные пассажирские компании с участием ОАО РЖД. Крупнейший работодатель РФ, 
в структурах ОАО РЖД работает около 900 тыс. человек.

В 2021 году погрузка на сети ОАО РЖД составила 1,28 млрд тонн, что на 3,2% 
больше, чем в 2020 году. Грузооборот с учетом порожнего пробега — 3,32 трлн 
тонно-километров (на 3,1% больше, чем годом ранее). Перевозки пассажи-
ров увеличились на 20,8%, до 1,05 млрд человек, пассажирооборот — на 32,4%, 
до 103,4 млрд пассажиро-километров. В первом полугодии 2021 года выручка 
по МСФО увеличилась по отношению к тому же периоду 2020 года на 14,3%, до 
1,24 трлн руб., EBITDA — на 30,1%, до 252,8 млрд руб., чистая прибыль состави-
ла 15,2 млрд руб. против убытка в 46,6 млрд руб. годом ранее. Председатель сове-
та директоров — первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов, генеральный дирек-
тор — Олег Белозеров.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Е Л О З Е Р О В  О Л Е Г  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился в 1969 году в Вентспилсе (Латвия). В 1992 году окончил Санкт-Петербург-
ский университет экономики и финансов по специальности «экономист, плани-
рование промышленности». Работал в «Ленэнерго» заместителем коммерческого 
директора, коммерческим директором, в 2000–2001 годах возглавлял финансово-
экономический отдел в аппарате полпреда президента в Северо-Западном ФО. Ра-
ботал в ЛОМО, возглавлял Российскую топливную компанию. В 2004 году, кратко 
поработав в должности замглавы Росавтодора, возглавил агентство и пребывал на 
этом посту до 2009 года, когда был назначен заместителем министра транспорта 
РФ. В мае 2015 года повышен до первого заместителя министра, а 20 августа 2015 
года сменил на посту президента ОАО РЖД Владимира Якунина. C ноября 2017 
года — генеральный директор—председатель правления ОАО РЖД.

Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» III и IV степеней, орденом 
Почета. Является председателем совета СНГ по железнодорожному транспорту 
и Азиатско-Тихоокеанской ассамблеи Международного союза железных дорог, чле-
ном конференции гендиректоров железных дорог Организации сотрудничества же-
лезных дорог, входит в попечительский совет Русского географического общества. 
Женат, есть сын и дочь.
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Железная дорога сама по себе  
ничего не производит, кроме перевозки,  
и, если тарифы будут невыгодными,  
груз не поедет, это не выгодно ни нам,  
ни грузоотправителям

В проекте ВСМ Москва—Петербург  
порядка 500 млрд руб. инвестиций возьмет 
на себя концессионер. Слышал мнение:  
«А зачем вам увеличивать скорость  
на один час за 1 трлн руб. с лишним?»
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В прокат выходит постапокалип-
тическая притча Энтони Хэйеса 
«Жажда золота» (Gold). Юлия Ша-
гельман считает, что из фильма 
мог бы выйти эффектный трил-
лер о выживании, если бы ре-
жиссер сумел удержаться и не 
превратить его в довольно пря-
молинейное моралите.

ажду золо-
та» снимали в австралийских пу-
стошах, как будто специально со-
зданных для того, чтобы служить 
завораживающим и пугающим фо-
ном для постапокалиптических 
фантазий. Наиболее эффектный 
пример в истории кино — это, на-
верное, трилогия Джорджа Мил-
лера «Безумный Макс» и ее сиквел 
2015 года «Дорога ярости». Впрочем, 
фильм его соотечественника Энто-
ни Хэйеса — актера, переквалифи-
цировавшегося в режиссеры (это 
его вторая полнометражная работа) 
и самого сыгравшего в картине одну 
из главных ролей, гораздо скром-
нее по размаху. Здесь всего семь бе-
зымянных персонажей, один из 
которых младенец, и почти нет де-
кораций, а мир, судя по всему, не 
слишком далекого, но весьма мрач-
ного будущего после предполагае-
мой экологической катастрофы обо-
значен всего несколькими скупыми 
штрихами. Место и время дейст-

вия указаны во вступительном ти-
тре как «где-то» и «когда-то», в кадре 
пару раз мелькают дорожные ука-

затели на четырех языках, вклю-
чая арабский и русский (необычно 
грамотный для зарубежной поста-
новки): в общем, ясно, что автор хо-
чет не столько рассказать историю, 
сколько высказаться о невеселых 
перспективах человечества в целом. 
Впрочем, первое ему тоже вполне 
удается: здесь есть и саспенс, и пара 
не самых предсказуемых сюжетных 

поворотов, и крепкие актерские ра-
боты, которые надежно удерживают 
зрительское внимание, хотя ближе 
к финалу даже экономный хрономе-
траж в 96 минут начинает все-таки 
казаться слегка избыточным.

Герой, названный в титрах про-
сто Мужчина номер 1 (Зак Эфрон) 
прибывает из ниоткуда в никуда на 
поезде. Он бородат, грязен, покрыт 

шрамами и хромает, но не утратил 
остатков человечности — отдает ку-
сок своей еды тому самому младен-
цу, который тоже едет вместе с мате-
рью в одном с ним пустом товарном 
вагоне. Они продолжают свой путь, 
а мужчина сходит на станции, боль-
ше похожей на полузаброшенный 
каменный сарай, окруженный ку-
чами мусора. Здесь он должен встре-
титься с Мужчиной номер 2 (Энто-
ни Хэйес), который отвезет его на 
столь же побитом и проржавевшем, 
как все здесь, джипе на некую строй-
ку. Вся информация о ней, что есть 
у первого мужчины,— это потре-
панная рекламная листовка, обеща-
ющая потенциальным рабочим не-
вероятные возможности. Второй, 
очевидно, лучше знакомый с мест-
ными реалиями и вообще более 
опытный, просматривает ее со скеп-
тическим хмыканьем: он не уверен 
ни в правдивости ожиданий, ни 
в том, что новоприбывший придет-
ся на стройке ко двору.

Однако работа есть работа, и они 
едут через бесконечную, почти до-
бела выжженную солнцем степь, 
останавливаясь на ночевки и раз-
жигая костры, чтобы отогнать завы-
вающих где-то за кадром диких со-
бак. На второй или третий день пути 
из-за неосторожности героя Эфрона 
машина глохнет, но это неожиданно 
оказывается к лучшему (или все-таки 
нет?): мужчины обнаруживают в зем-
ле огромный золотой слиток. Он на-
столько велик, что выкопать его 
можно только с помощью экскава-

тора, а значит, кто-то должен за ним 
отправиться, а кто-то — остаться ох-
ранять золото. После пропитанного 
взаимным недоверием обсуждения 
на месте остается Мужчина номер 1, 
хотя у него нет ни опыта выживания 
в пустыне, ни, судя по его дальней-
шему поведению, малейшего пред-
ставления о таковом.

Оставшийся час с небольшим Эф-
рон проводит на экране почти в пол-
ном одиночестве, наедине со сле-
пящим солнцем, растрескавшейся 
землей, несколькими сухими дере-
вьями и собаками, подбирающими-
ся все ближе к стоянке. Понятно, чем 
привлекла актера эта роль, ведь по-
чти всю свою карьеру он проводит 
в попытках убежать от запустивше-
го ее образа ясноглазого похитите-
ля девичьих сердец из франшизы 
«Классный мюзикл». Чтобы изме-
нить первое впечатление, которое 
большинство зрителей, думается, 
уже и так бы позабыли, Эфрон не 
побоялся даже сыграть знамени-
того маньяка-убийцу Теда Банди. 
В «Жажде золота» же он выдает зре-
лый немногословный перформанс, 
построенный в основном на телес-
ной выразительности, и выглядит 
весьма убедительно в роли челове-
ка, страдающего физически и посте-
пенно сходящего с ума от окружаю-
щих его безжалостных природных 
условий. Судьба его героя в принци-
пе очевидна с самого начала, но на-
блюдать за тем, как он приближает-
ся к бесславному концу, все равно 
достаточно жутко.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Люди гибнут над металлом
Зак Эфрон в «Жажде золота» Энтони Хэйеса

Страны—члены Европейского 
вещательного союза приступи-
ли к отбору делегатов на конкурс 
эстрадной песни «Евровиде-
ние-2022». О том, как Европа го-
товится к популярному песенно-
му состязанию, рассказывает 
Борис Барабанов.

онкурс эстрадной песни 
«Евровидение-2022» пройдет с 10 по 
14 мая в итальянском Турине. «Евро-
видение» в Италию привезла груп-
па Maneskin, которая выиграла 
прошлогодний конкурс в Роттерда-
ме с песней на родном языке «Zitti 
E Buoni». За прошедший год группа 
стала самым популярным неанглоя-
зычным коллективом в мире, совер-
шила мировое турне и подружилась 

с The Rolling Stones, которые взя-
ли Maneskin с собой на гастроли по 
США. Теперь Maneskin — второй по-
сле ABBA аргумент в пользу «Еврови-
дения» в спорах о том, влияет ли кон-
курс на карьеру артиста.

Правда, мировую популярность 
Maneskin принесла все же не «Zitti 
E Buoni», а англоязычные шлягеры 
«Beggin’» и «I Wanna Be Your Slave». 
И тем не менее многие артисты из 
европейских стран задумались: вот 
группа школьных приятелей, пели 
на улицах, собрали волю в кулак, по-
бедили на «Евровидении» и теперь — 
мировые звезды. Чем мы хуже?

В 2022 году на конкурс возвраща-
ется Армения — страна не менее му-
зыкальная, чем Италия. А также Чер-
ногория, которая держала паузу два 
года. На конкурсе не появятся деле-
гаты из Андорры, Венгрии, Люксем-

бурга, Словакии, Боснии и Герцего-
вины, а также из Турции, которая 
выиграла «Евровидение» в 2003 году. 
Турция бойкотирует конкурс с 2013 
года, протестуя против действую-
щей системы голосования и статуса 
«большой пятерки» стран—основа-
тельниц конкурса. Впрочем, Италия 
тоже выдержала паузу с 1997 по 2011 
год, а потом вернулась и выступала 
неизменно блестяще.

В Италию не поедут предста-
вители Белоруссии — членст-
во национального вещателя БТРК 
в Европейском вещательном союзе 
приостановлено до 2024 года. В стра-
не не будет и трансляции «Евровиде-
ния». Это значит, что участники из 
соседних славянских стран недопо-
лучат голоса белорусов.

На данный момент уже опреде-
лены участники первого полуфи-

нала (10 мая) от Албании, Болгарии, 
Латвии, Литвы, Нидерландов и Гре-
ции. В первом полуфинале высту-
пит молдавская группа Zdob si Zdub, 
которая всегда может рассчитывать 
на голоса из России. Из стран, кото-
рые выступят во втором полуфина-
ле 12 мая, со своим представительст-
вом определились Грузия, Израиль, 
Ирландия, Северная Македония, 
Черногория, Чехия, Эстония, а так-
же Бельгия, от которой выступит по-
ющий футболист Жереми Макиесе, 
в 2021-м одержавший победу в мест-
ном шоу «Голос». 

Украину будет представлять певи-
ца Алина Паш с песней «Тiнi забутих 
предкiв» («Тени забытых предков»). 
Если кто и достоин поездки в Турин, 
то именно эта девушка из Закарпа-
тья, сочетающая мотивы фольклора 
с хип-хопом и самым современным 
звуковым продакшеном. Однако без 
скандалов на украинском националь-
ном отборе не бывает. Ведущие нацот-
бора читали результаты подсчета го-
лосов членов жюри и телезрителей 
буквально по бумажке, постоянно пу-
таясь в показаниях, а табло в студии, 
на котором демонстрировали резуль-
таты, сломалось в прямом эфире. Вы-
глядело это подозрительно, тем бо-
лее что конкуренты в первой тройке 
Kalush Orchestra и Wellboy отстали от 
Алины Паш всего на один и два балла 
соответственно.

Без политики тоже не обошлось. 
Имя Алины Паш нашли в базе «Ми-
ротворец». Его внесли туда в 2019 году 
«за сознательное незаконное пересе-

чение украинской границы с целью 
посещения оккупированного Кры-
ма», которое имело место в 2015-м. 
Проверка легитимности пересече-
ния певицей границы продолжается, 
но очевидно, что официальных кон-
цертов в России Алина Паш не давала. 
Ее творческие связи с Россией не име-
ют ничего общего с политической по-
весткой. Она прекрасно сочиняет на 
русском языке, а вот для трибьюта 
«Сохрани мою речь навсегда» (2021) 
часть текста Осипа Мандельштама пе-

ревела на украинский. Что же касает-
ся конкурсного номера «Тiнi забутих 
предкiв», то это проникнутая дра-
матизмом баллада, не оставляющая 
сомнений насчет того, как относит-
ся певица к происходящему в ее стра-
не. В таблицах прогнозов букмекеров 
Алина Паш находится на втором ме-
сте, на первом — Италия. 

Российскому участнику придется 
конкурировать с бесспорно сильной 
украинкой в первом полуфинале. 
Дата объявления имени нашего по-
сланца пока неизвестна. Непонятно 
также, назначит ли его отечествен-
ный вещатель «Россия 1» волевым 
решением, или же, как «Первый» 
в прошлом году, канал рискнет, и де-
легата выявит национальный отбор.

КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

На пороге Турина
Европа готовится к «Евровидению-2022»

16 февраля будут вручены награ-
ды 72-го Берлинале. О фильмах, 
выделяющихся на общем уровне 
по итогам фестивального конкур-
са, рассказывает Елена Плахова.

ерлинский фестиваль очень 
чутко реагирует на то, как меняется 
понятие общественной нормы, а так-
же на отклонения от последней. Ху-
дожественные комментарии к этим 
сюжетам дали сразу несколько филь-
мов с участием заслуженных фран-
цузских актрис. Это Изабель Юппер, 
награжденная почетным «Золотым 
медведем» за вклад в кино, лично по-
лучить который ей помешал подхва-
ченный накануне коронавирус, но 
две ее работы были показаны публи-
ке. Это и играющие в конкурсных 
картинах Жюльетт Бинош, Эмманю-
эль Беар и Шарлотта Генсбур.

Фильм «Пассажиры ночи» Микаэ-
ля Эрса — иллюстрация нормы, ка-
кой она была для Франции 1980-х 
годов. Главная героиня — Элизабет 
(Генсбур), бросившая профессию 
психолога ради воспитания детей, 

пережившая онкологическую опе-
рацию на груди и подло оставлен-
ная мужем. Теперь, будучи сильно 
за сорок, она заново должна выстро-
ить свою жизнь, обрести профессию 
и превратиться в самостоятельную 
женщину. Один из ее ключевых по-
ступков — взять под патронаж юную 
наркоманку. Неслучайно эта улич-
ная девчонка оказывается в париж-
ском кинотеатре на сеансе фильма 
«Ночи полнолуния». Вскоре 25-лет-
няя Паскаль Ожье, сыгравшая глав-
ную роль в той картине Эрика Ро-
мера, скончалась от передозировки 
героина. И хотя это было в стиле бо-
гемной эпохи, но в «Пассажирах 
ночи» все чрезвычайно благопри-
стойно — без экстрима, но и без сов-
ременных пуританских наслоений.

Толика новой этики довольно не-
уклюжим образом проникает в не-
мецкий «A E I O U — быстрый ал-
фавит любви» Николетт Кребиц. 
Шестидесятилетнюю актрису (Со-
фия Ройз) случай сводит с юным 
воришкой, и он же оказывается ее 
учеником по сценической речи. 
Первое, что делает учительница,— 
в качестве назидания включает на 

видео интервью, которое сделали 
с ней два ведущих-сексиста, а она 
их вывела на чистую воду. Но вско-
ре героиня забывает об этих глупо-
стях и бросается в омут запоздалой 
страсти к мальчишке, которой при-
дают еще больше драйва совмест-
ные воровские проделки (эдакие 
Бонни и Клайд на полставки) на Ла-
зурном берегу.

Еще две любовные истории, обе 
в деревенском ландшафте и на фоне 
нелегкой трудовой жизни, ожида-
ют зрителей швейцарской и китай-
ской конкурсных лент. «Три зимы» 
(«Клочок неба») — впечатляющая 
альпийская драма, разыгранная ре-
жиссером Михаэлем Кохом и парой 
непрофессиональных актеров сре-
ди горных лугов и коров. Любовная 
история Анны и Марко идилличе-
ски начинается, но неумолимо дви-
жется к поэтике античной трагедии. 
И жизнь, и обрывающая ее смерть 
представлены как элементы пре-
красного, но безжалостного природ-
ного космоса.

Наоборот, китайский фильм «Воз-
вращение в прах» Ли Жуйцзюня со-
держит все предпосылки трагедии 

изначально: он безнадежный холо-
стяк, она с детства травмирована, 
инвалид и бесплодна, оба унижены 
и презираемы окружением. Одна-
ко их полуфиктивный брак, заклю-
ченный «по расчету», оборачивается 
глубокой человеческой близостью, 
а фильм пронизан поэзией и неж-
ностью в сочетании с социальной 
рефлексией и даже своеобразным 
юмором. Он снят в провинции Гань-
су, где живет много уйгуров, и затра-
гивает острые темы современно-
го Китая. Контраст традиционного 
уклада и резкой модернизации сим-
волически запечатлен в кадре, где 
сталкиваются ослик, принадлежа-
щий супружеской паре, с новым 
сверкающим BMW.

Упомянутые фильмы вполне мо-
гут претендовать на награды фести-
валя. Есть еще два претендента, оба 
из Испании. Это «Алькаррас» Карлы 
Симон — каталонский «Вишневый 
сад», только вместо вишен тут перси-
ки, а местный Лопахин хочет запол-
нить лакомый участок солнечными 
батареями. Исаки Лакуэста, режис-
сер фильма «Один год, одна ночь», 
перевел в кинообразы документаль-

ную книгу Рамона Гонсалеса, пере-
жившего теракт в парижском «Бата-
клане». Героя играет Науэль Перес 
Бискаярт, его подругу — Ноэми Мер-
лан, они пытаются преодолеть тя-
желейшую психологическую трав-
му и сохранить нарушенные в ту 
роковую ночь отношения. Попут-
но всплывают идеологические во-
просы, связанные с патриотизмом 
и ксенофобией, но все же в фоку-
се — интимная жизнь персонажей. 
Расхождения и сближения, исте-
рики и уходы в себя, поиски тера-
пии, способной излечить раненую 
психику, трансформировать страш-
ный опыт в фантазию или литера-
турный продукт,— из этой материи 
сконструирован фильм, почти без-
упречный по мастерству, но, как ни 
странно, при таком горячем матери-
але холодноватый.

Понятие нормы решительно от-
вергается только в одном, самом ра-
дикальном фильме основной кон-
курсной программы — «Такое лето» 
канадца Дени Коте. Три женщи-
ны проходят 26-дневную изоляцию 
в загородном доме у озера под на-
блюдением психотерапевта и соци-

ального работника. Последний — 
единственный мужчина, активно 
задействованный в сюжете, осталь-
ные присутствуют только в эпизодах 
и в шокирующе откровенных рас-
сказах героинь о своих практиках, 
где важны не сами по себе мужские 
персонажи, а их гениталии и модели 
сексуального поведения. Ошибкой 
было бы думать, что героинь здесь 
лечат от патологий сексуальности, 
скорее речь идет о ее углубленном 
исследовании, причем сами иссле-
дователи дают не меньший матери-
ал для размышлений, чем наблюдае-
мые «подопытные». Значительность 
этого фильма определяется высо-
чайшим классом актерских работ 
Лариссы Корривуа, Лор Джаппико-
ни, Ауде Матье и Анны Ратте-Полле, 
иногда выходящих на уровень кине-
матографа Ингмара Бергмана. И ре-
жиссура равняется на этот уровень: 
фильм Коте разворачивается в мно-
гомерном кинематографическом 
пространстве, где есть место не толь-
ко реализму и психоанализу, но и са-
мым смелым играм фантазии, и не-
выносимой боли, и черному юмору, 
и метафизике.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Нормы не в форме
Завершается Берлинский кинофестиваль

«Ж

С украинкой Алиной Паш 
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Камила Валиева, вовлеченная в допинговый 
скандал непомерных масштабов, несмотря на 
давление, выиграла короткую программу в са-
мом обсуждаемом жанре — женском одиноч-
ном катании — на пекинской Олимпиаде. Дейст-
вующая чемпионка мира Анна Щербакова идет 
второй, Александра Трусова — четвертой. Все 
они тем не менее претендуют на золотую ме-
даль, которая будет разыграна в четверг.

сли кто-то думал, что, оказавшись главной 
героиней допингового скандала и в связи с этим са-
мой обсуждаемой персоной на пекинской Олимпи-
аде, Камила Валиева выйдет на лед подавленной 
и начнет один за другим срывать элементы, то он 
серьезно заблуждался. Несмотря на зашкаливаю-
щий градус напряжения, который выше уже быть, 
кажется, попросту не может, российская спор-
тсменка снова оказалась лучше всех и заняла по ре-
зультатам короткой программы первую промежу-
точную позицию.

Чемпионка России и Европы Камила Валиева ка-
талась так, как будто не было ничего из того, что ко-
роткой программе предшествовало и что преврати-
ло Олимпиаду для 15-летней фигуристки в ночной 
кошмар. Ни семичасового заседания Спортивно-
го арбитражного суда (CAS), которое закончилось 
под утро, ни неудачных тренировок с падениями, 
ни многочисленных вопросов журналистов, от ко-

торых она прятала лицо с помощью капюшона, про 
допинг. В нежно-фиолетовом платье Валиева под ли-
ричную композицию Кирилла Рихтера «In Memori-
am», написанную в память об ушедших людях, не 
дрогнула и все элементы сделала на максимум. 

Правда, одну ошибку — на самом сложном прыж-
ке — фигуристка допустила. Подвел ее аксель в три 
с половиной оборота. Очень удачно взлетевшую Ва-
лиеву на выезде повело. И ей, чтобы устоять, при-
шлось подставить вторую ногу. Аксель стал един-
ственным элементом, который судьи отсудили на 
минусы.

После проката фигуристка (82,16), всегда широко 
и по-детски улыбающаяся, не сдержалась и распла-
калась. Валиевой, больше остальных нуждающей-
ся в поддержке, досталась самая большая порция 
оваций. Стоя аплодировали Камиле Валиевой став-
шие серебряными призерами Олимпиады танцоры 
на льду Виктория Синицина и Никита Кацалапов, 
победительница пхёнчханских Игр 2018 года Али-
на Загитова и вице-чемпионка Евгения Медведева.

Второй стала после первого соревновательного 
дня действующая чемпионка мира Анна Щербако-
ва (80,20), чья подготовка к турниру тоже оказалась 
сопряжена со сложностями, пусть и другого харак-
тера. Как выяснилось, за несколько дней со старта 

фигуристке пришлось в экстренном порядке заме-
нить коньки: старые сломались. Это обстоятельство 
тем не менее нисколько не отразилось на короткой 
программе фигуристки. Щербакова, не владеющая 
тройным акселем, чисто сделала более дешевый 
двойной, а также сольный флип и каскад из тройно-
го лутца и тулупа.

Еще одна россиянка — Александра Трусова 
(74,60) — финишировала четвертой. Причина — 
падение на тройном акселе, который у россиянки, 
как и у Валиевой, не получился. Разница заключа-
ется в том, что Валиева весь сезон его успешно при-
земляла, а Трусова, которая борется с этим прыжком 
уже третий сезон подряд, так ни разу и не смогла 
сделать его чисто на соревнованиях. Однако Трусова 
уже многократно повторяла, что выбирать путь на-
именьшего сопротивления не намерена и что заня-
тые места ее меньше всего интересуют. «Не хочу от-
казываться от исполнения тройного акселя, это моя 
цель, я хочу ее достичь. И мне неважно, кто как от-
катался, чего мне может это стоить»,— сказала спор-
тсменка и сейчас.

Трусова пропустила вперед японку Каори Сака-
мото (79,84), однако в произвольной программе си-
туация обязана измениться. Ни у одной зарубежной 
спортсменки нет такого контента, который позво-
лил бы ей на равных состязаться с отечественными 
фигуристками. А каждая из трех россиянок — отрыв 
между ними не столь велик — по-прежнему сохраня-
ет шансы на золото.

Екатерина Ремизова 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Камила Валиева сохранила ледяное спокойствие
Она выиграла короткую программу
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Российский биатлон, в котором уже много лет 
плохого было на порядок больше, чем хоро-
шего, находился в шаге от того, чтобы наконец 
одержать роскошную и звучную победу. Муж-
скую олимпийскую эстафету отечественная 
четверка в составе Карима Халили, Александ-
ра Логинова, Максима Цветкова и Эдуарда Ла-
тыпова готова была не просто выиграть. Она 
готова была выиграть ее жестоким нокаутом, 
но сама оказалась в глубоком нокдауне и с брон-
зой вместо золота после двух штрафных кругов, 
заработанных Латыповым на последней стрель-
бе. За невероятной гонкой, которую выиграли 
в какой-то момент, казалось, безнадежно от-
ставшие фавориты норвежцы, наблюдал корре-
спондент „Ъ“ Алексей Доспехов.

дуард Латыпов, за два дня до этого ши-
карно отработавший гонку преследования, завое-
вав в ней бронзу, встал в ту позу, которую так любят 
ловить на биатлонных соревнованиях фотографы. 
Стрельба стоя. Самая последняя стрельба этой эста-
феты. Мороз, из-за которого ее пришлось даже сдви-
гать с вечера на два с половиной часа раньше: без 
солнца вытерпеть такой собачий холод немысли-
мо. Колючий ветер… И одинокий российский спор-
тсмен перед рядом мишеней.

Эдуард Латыпов, конечно, не знал всех деталей. 
Не знал, допустим, что в тот момент, когда он подъ-
езжал к стрельбищу, позади него двукратный чем-
пион этой Олимпиады француз Кантен Фийон Майе 
рванул было от своих попутчиков — норвежца Вет-
ле Шостада Кристиансена и немца Филиппа Навра-
та, как бы призывая их все-таки ускориться — ну 
нельзя же двигаться в таком размеренном режиме. 
Но Кристиансен и Наврат рывок демонстративно не 
подхватили: им было и так хорошо. И Фийон Майе 
тоже плюнул на свое ускорение. Было жутко похоже 
на то, что и он смирился судьбой, которая в этот день 
заставляла его бороться в лучшем случае за серебро.

Однако Эдуард Латыпов наверняка был в курсе, 
что эта тройка очень далеко, что у него колоссаль-
ный, примерно в минуту, запас. А это значит, что 
надо лишь, не торопясь, пусть с ошибками — черт 
бы с ними,— закрыть как-нибудь эти пять мишеней. 
И тогда будет победа. Победа колоссальной гром-
кости. Победа в достигшем в этом веке в России по-
пулярности, сравнимой с футбольной, хоккейной, 
виде, в котором успехи когда-то, еще до такой попу-
лярности, вполне привычные, почему-то преврати-
лись в раритет. Даже успехи относительные — сере-
бро, бронза топ-турниров. А в норму превратились 
выступления серенькие, без проблесков. Эта эстафе-
та все исправила бы, вернула бы давно забытые ощу-
щения миллионам, целой стране.

Вскинувший винтовку Эдуард Латыпов находил-
ся в секундах от триумфа. И никто не догадывался, 
что впереди не триумф, а драма, может быть, глав-
ная драма всей этой Олимпиады — для сборной Рос-
сии во всяком случае. Она уже упускала верные ме-
дали, в том числе золотые и в том числе в биатлоне. 
Но чтобы упустить вот так, когда все уже для празд-
ника сделано…

В действительности в олимпийской эстафете 
многое намекало на то, что сборную России в ней 
ждет что-то очень-очень хорошее, с самого начала. 
Это ведь насчет Карима Халили, стартера, было боль-
ше всего сомнений у тех, кто биатлон обожает, кто 
следит за аналитикой. Под рукой имелся ведь еще, 
например, очевидный вариант с Максимом Цветко-
вым на первом этапе и быстрым Даниилом Серох-
востовым на каком-то из следующих. Но тренеры 
Серохвостова не поставили — ради надежности, ко-
торую Халили, уже открывший в недолгой карьере 
кучу эстафет, символизирует.

Он доказал, что и в Китае подводить не собира-
ется. Да нет, он доказал, что готов не просто карау-
лить соперников, а готов на нечто большее. Халили 
даже на «разгонном», до стрельбы лежа, круге не ка 
раулил основных соперников — прежде всего нор-

вежца Стурлу Холма Легрейда, а лез вперед. Он хотел 
диктовать темп, и это уже было невероятно!

На стойке Карим Халили все-таки разок прома-
зал. Но это была ерунда, потому что те, кого надо 
было бояться больше всего, стреляли гораздо хуже. 
Немец Эрик Лессер закопался с дополнительными 
патронами, а Легрейд, железный Легрейд, и вовсе 
отправился на штрафной круг. Рядом из фаворитов 
остались французы, но и Фабьен Клод не мог усидеть 
за Халили, казавшимся неукротимым.

А потом была очередь Александра Логинова, 
наиболее титулованного, опытного биатлониста 
сборной, которого в двух предыдущих гонках — 
спринте и преследовании — колбасило: девять про-
махов на шести рубежах в общей сложности. Теперь 
Логинов был великолепен. Он несся по трассе в ура-
ганном темпе, он палил как из пулемета. И ни о ка-
ких стрелковых катастрофах речи уже не шло: два 
промаха на стойке — это тоже мелочь. А француз 
Эмильен Жаклен, который из кожи вон лез, чтобы 
не отпустить Логинова, в конце концов, разумеет-
ся, его отпустил на такое расстояние, что спину не 
всегда увидишь. Нельзя было не отпустить, учиты-
вая кураж, злость Логинова.

С ними — с куражом, со злостью, с уверенно-
стью — все было в полном порядке и у Максима 
Цветкова. Невезучий, расставшийся с ярко светив-
шими ему медалями индивидуалки и спринта «на 
флажке», Цветков давал мастер-класс на тему «как 
сберечь отрыв». Вернее, безупречный российский 
биатлонист его не берег, он его наращивал, хотя, ка-
залось бы, и так все идет идеально.

А сзади мучился француз Симон Дестьё. И у выда-
ющегося норвежца Йоханнеса Бё получалось не все. 
Бё с немцем Бенедиктом Доллем скисшего Дестьё 
достали, но представить, что интрига, связанная 
с борьбой именно за золото, возродилась, было не-
возможно. Цветков ее добил, уехав от этих могучих 
команд на сорок с лишним секунд. Это все уже по-
ходило на глубокий нокаут, в который российские 
эстафетчики отправили обычно куда более резвых, 
чем они, норвежцев с французами, а также цепких, 
редко сдающихся без боя немцев. Сценариев под эту 
гонку воображение рисовало множество. Но сцена-

рия, в котором к четвертому этапу сборная России, 
по сути, гарантирует себе золото, среди них быть не 
могло. Ну просто волшебство какое-то…

А Эдуард Латыпов разукрашивал эту волшебную 
страницу истории российского биатлона новыми 
штрихами: недурным бегом по трассе, стрельбой 
без помарок из положения лежа. И не разглядеть 
было ни единого знака, указывающего на то, что 
что-то еще может сломаться, перевернуться. До по-
следней стойки.

Эдуард Латыпов прицелился и принялся стре-
лять. Когда не закрылся первый кружок, это был 
еще не повод для паники: не повезло с ветром, 
а времени в резерве — целая вечность. Когда не за-
крылся второй, это был повод для легкой тревоги. 
Совсем легкой. Но за первым и вторым не закры-
лись и третий с четвертым. Отправлявший пули 
в «молоко» Латыпов уже заработал штрафной круг. 
А вскоре, отправив туда же и один из трех допол-
нительных патронов, заработал еще один… Два 
штрафных круга, на каждый из которых биатло-
нист, уже проторчавший на стрельбище предоста-
точно, чтобы гигантский запас подтаял, тратит по 
двадцать с лишним секунд. Нет, в реальность этой 
развязки нельзя было поверить!

Да в нее наверняка не могли поверить Кан-
тен Фийон Майе, и подъехавшие к рубежу вместе 
с ними Филипп Наврат, и вроде бы уже подсевший 
Ветле Шостад Кристиансен. У них же минуту назад 
не было никаких шансов на золото. Никаких. Ров-
но ноль! И вдруг шанс появился.

Воскресший Кристиансен его не проворонил, от-
стрелявшись споро и метко и ускакав от не такого 
спорого и не такого меткого Фийона Майе. Наврат 
без штрафного круга не обошелся. Но это было сла-
бое утешение для Латыпова, для всех, кто переживал 
за него, особенно, понятно, для трех только что со-
вершавших великие биатлонные подвиги мужчин 
в российской форме, дожидавшихся его на финише. 
Дожидавшихся золота, а дождавшихся бронзы.

Все закончилось ручьями слез — Латыпова и Лег-
рейда. Норвежец зарыдал задолго до ключевой стой-
ки, понимая, что испортил своей команде всю эста-
фету сразу и бесповоротно. Но слезы горя в миг стали 
слезами счастья. Легрейд обнимал Кристиансена, 
обнимал братьев Тарьея и Йоханнеса Бё, благодаря 
партнеров за то, что исправили его ляп, хотя благо-
дарить вообще-то должен был спортсмена из чужой 
команды. Того, который, пережив шок, нашел в себе 
даже мужество попробовать объяснять, почему слу-
чилось так, как случилось. Эдуард Латыпов вспо-
минал плотный порыв ветра, чувство, что не хвата-
ет нужной концентрации, чтобы с ним справиться. 
Вспоминал, как пытался переизготовиться, но не по-
могло — «сработала психология». И эти воспомина-
ния с ним, может быть, на годы, а то и навсегда.

БИАТЛОН

Самострел
Два штрафных круга Эдуарда Латыпова на последнем рубеже 
лишили российскую команду золота эстафеты

Главного пока достижения на Олимпиаде в Пекине конько-
бежная сборная России добилась в мужской командной гонке. 
Тройка отечественных спортсменов — Даниил Алдошкин, Сер-
гей Трофимов и Руслан Захаров — с олимпийским рекордом 
прорвалась в финал состязаний, в котором все-таки уступила 
норвежцам. С подробностями из Пекина — корреспондент „Ъ“ 
Алексей Доспехов.

торая после бронзы спринтера Ангелины Голиковой конь-
кобежная медаль сборной России на пекинской Олимпиаде была 
медалью с отливом очень привлекательным. Не то чтобы команд-
ная гонка — это тот жанр, в котором Россия всегда была откровен-
но слаба, а тут вдруг прорезалось. Нет, и в нем бывали успехи. Но 
все-таки в шорт-лист фаворитов мужская российская команда не 
входила, котируясь примерно на том же уровне, что и женская: та 
тоже добралась до решающих, медальных сражений, но осталась 
четвертой и, кажется, была вполне согласна и с таким результатом.

А вот мужчины — Даниил Алдошкин, Сергей Трофимов и Рус-
лан Захаров — пошли дальше. Намного, на самом деле, дальше. 
Они были очень неплохи еще на четвертьфинальной стадии, 
а в полуфинале и вовсе совершили нечто такое, что в корне изме-
нило представление об их месте в конькобежной иерархии.

За выход в финал россияне бились с американцами и по всем 
раскладам должны были проиграть. Про конькобежцев из США 
надо прежде всего знать, что в 2020 году, как раз перед наступлени-
ем пандемии, они успели совершить настоящий переворот в дис-
циплине, который сравнивают с изобретением, допустим, Диком 
Фосбери полвека назад прыжка в высоту не животом, а спиной 
к планке. Раньше командную гонку по ледовому овалу бегали так, 
как проезжают гонку преследования на треке велосипедисты: это 
когда вперед выходят по очереди, чтобы также по очереди брать 
на себя все неприятности, связанные с преодолением сопротив-
ления воздуха. Казалось, что лучше ничего не придумаешь. Аме-
риканцы придумали катиться «паровозиком», не меняясь места-
ми, зато все время подталкивая друг друга в спину и передавая 
таким образом находящемуся впереди партнеру импульс. Amer-
ican Push, «американский толчок» — так назвали новую технику, 
оказавшуюся гораздо эффективнее прежней. Ею, конечно, уже ов-
ладели все ведущие сборные, но именно авторы изобретения сов-
сем недавно, в декабре 2021 года, установили благодаря ему ми-
ровой рекорд.

В четвертьфинале Олимпиады Кейси Доусон, Эмери Леман 
и Этан Сепуран были намного резвее россиян. И вроде бы схватка 
за золото от них никуда не могла деться. Но она уплыла из рук из-за 
какого-то невероятного, идущего вразрез с логикой выступления 
российского трио. Алдошкин, Трофимов и Захаров дрались с аме-
риканцами так, словно на кону стояла вся карьера, все прошлые 
и будущие успехи. Они опередили страшных соперников почти 
на полсекунды, они установили олимпийский рекорд — 3.36,62. 
И он превратил россиян из тех, для кого и бронза будет большу-
щей удачей, в претендентов на золото. Не формальных, а абсолют-
но реальных претендентов: цифры не врут.

С золотом не срослось. В финале норвежцы Хальгейр Энге-
бротен, Педер Конгсхауг и Сверре Лунде Педерсен победили уве-
ренно. Они сильнее разогнались, а дальше круг за кругом лишь 
наращивали отрыв, который в конце концов перевалил за две се-
кунды. И это была уже типичная история — про то, как люди, 
только что выдавшие забег жизни, к следующему не могут преж-
ние эмоции, прежнее вдохновение обрести. Самим себе, рвав-
шим американцев в полуфинале, Алдошкин, Трофимов и Захаров 
в гонке с норвежцами уступили без малого четыре секунды, впро-
чем, все равно ведь оставшись героями.

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ

Россияне 
пробежали впереди 
американского 
паровоза
Они завоевали серебро 
в командной гонке

Пять промахов Эдуарда Латыпова на по-
следнем огневом рубеже и, как следствие, 
два штрафных круга лишили сборную  
России верного золота в эстафете  ФОТО 
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Норвегия 12 7 7 26

2. Германия 9 6 3 18

3. США 7 6 4 17

4. Австрия 6 6 4 16

5. Нидерланды 6 4 3 13

6. Китай 6 4 2 12

7. Швеция 5 3 3 11

8. Швейцария 5 0 5 10

9. Россия 4 7 9 20

10. Франция 3 7 2 12

ПЕКИН-2022

Биатлон
Мужчины. Эстафета, 4х7,5 км, 8 огневых рубежей.  
1. Норвегия (Стурла Холм Легрейд, Тарьей Бё, Йоханнес Бё, Ветле Шостад 
Кристиансен) — 1:19.50,2 (1 штрафной круг + 7 доп. патронов). 2. Фран-
ция (Фабьен Клод, Эмильен Жаклен, Симон Дестьё, Кантен Фийон Майе) 
— отставание 27,4 (0+9). 3. Россия Карим Халили, Александр Логинов, 
Максим Цветков, Эдуард Латыпов) — 45,3 (2+6).

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Бобслей
Мужчины. Двойки. 1. Франческо Фридрих—Торстен Маргис — 3.56,89. 2. Йоханнес Лохнер—
Флориан Бауэр — отставание 0,49. 3. Кристоф Хафер—Маттиас Зоммер (все экипажи — Герма-
ния) — 1,69… 8. Ростислав Гайтюкевич—Алексей Лаптев (Россия) — 2,42.

Горные лыжи
Женщины. Скоростной спуск. 1. Коринн Сутер (Швейцария) — 1.31,87. 2. София Годжа — от-
ставание 0,16. 3. Надя Делаго (обе — Италия) — 0,57… 20. Юлия Плешкова (Россия) — 2,61.

Лыжное двоеборье
Мужчины. Трамплин HS 140 + гонка на 10 км. 1. Йорген Гробак — 27.13,3. 2. Йенс Лурос 
Офтебру (оба — Норвегия) — отставание 0,4. 3. Акито Ватабэ (Япония) — 0,6.

Сноуборд
Женщины. Биг-эйр. 1. Анна Гассер (Австрия) — 185,50 балла. 2. Зои Садовски-Синнотт (Новая 
Зеландия) — 177,00. 3. Кокомо Мурасэ (Япония) — 171,50.
Мужчины. Биг-эйр. 1. Су Имин (Китай) — 182,50 балла. 2. Монс Рёйсланн (Норвегия) — 171,75. 
3. Макс Парро (Канада) — 170,25.

Фристайл
Женщины. Слоупстайл. 1. Матильда Гремо (Швейцария) —86,56 балла. 2. Гу Айлин (Китай) — 
86,23. 3. Келли Силдару (Эстония) — 82,06. 4. Анастасия Таталина (Россия) — 75,51.

Хоккей
Раунд play-off за выход в 1/4 финала.  
Словакия—Германия 4:0. Дания—Латвия 3:2. Швейцария—Чехия 4:2. Канада—Китай 7:2. 
Сегодня в 1/4 финала встречаются: США—Словакия, Швеция—Канада, Финляндия—Швейцария, 
Россия—Дания.

Конькобежный спорт
Мужчины. Командная гонка
Финал. Норвегия—Россия. 1. Норвегия (Хальгейр Энгебротен, Педер Конгсхауг, Сверре Лунде Пе-
дерсен) — 3.38,07. 2. Россия (Даниил Алдошкин, Сергей Трофимов, Руслан Захаров) — отставание 
2,39. Гонка за 3-е место. США—Нидерланды. 3. США — 3.38,81. 4. Нидерланды — отставание 2,81.

Женщины. Командная гонка
Финал. Канада—Япония. 1. Канада (Ивани Блонден, Валери Мальте, Изабель Вейдеманн) — 
2.53.44. 2. Япония — отставание 11,03. Гонка за 3-е место. Нидерланды—Россия.  
3. Нидерланды — 2.56,86. 4. Россия (Елизавета Голубева, Евгения Лаленкова, Наталья Ворони-
на) — отставание 1,80.

Фигурное катание
Женщины. Короткая программа. 1. Камила Валиева — 82,16 балла.  
2. Анна Щербакова (обе — Россия) — 80,20. 3. Каори Сакамото (Япония) 
— 79,84. 4. Александра Трусова (Россия) — 74,60.
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